
Кира Латухина

С
итуация с коронави-
р у с о м  с л о ж н а я , 
власти должны неза-
медлительно при-
нять меры, чтобы за-
щитить людей, важ-
но сбить пик новой 
волны инфекции. 
Дни с 30 октября по 

7 ноября включительно в Рос-
сии будут нерабочими, главы 
регионов могут ввести этот ре-
жим раньше, с 23 октября, или 
продлить, заявил президент 
Владимир Путин на совещании 
с членами правительства, кото-
рое прошло в режиме видеокон-
ференции. Позже Путин подпи-
сал соответствующий указ. 

Главное — сбить пик новой 
волны

Президент одобрил предло-
жение вице-премьера Татьяны 
Голиковой. «Сейчас особенно 
важно сбить пик новой волны 
эпидемии», — согласился он. 
«Безусловно, поддерживаю 
предложение об объявлении по 
всей стране нерабочих дней с 
30 октября по 7 ноября с сохра-
нением за работниками зар-
платы», — подчеркнул он. «По-
нятно, что в каждом регионе 
эпидемиологическая ситуация 
складывается и развивается 
по-разному», — продолжил 
президент, напомнив про пра-
во губернаторов принимать 
дополнительные меры. «В дан-
ном случае можно установить 
нерабочие дни, не дожидаясь 
30 октября... Или при необхо-
димости продлить их после 7 
ноября», — пояснил он, обра-
щаясь к тем главам регионов, 
где уровень заболеваемости 
особенно высок, а медицин-
ские организации работают с 
перегрузкой. Голикова, в част-
ности, предложила в тех регио-
нах, где эпидемиологическая 
ситуация наиболее сложная, 
ввести нерабочие дни с 23 ок-
тября.

«Пожалуйста, берите эту 
ответственность на себя, она 
вам передана, не затягивайте, 
принимайте необходимые ре-
шения», — сказал губернато-
рам президент, решив пору-
чить своим полпредам внима-
тельно отслеживать это и если 
нужно — помогать. Путин так-
же заметил, что темой борьбы 
с коронавирусом власти Рос-
сии занимаются каждый день, 
впрочем, как и весь мир. «Сей-

час смотрел последние циф-
ры», — сказал он. И в нашей 
стране, и за рубежом картина 
ясна, оценил президент, но все 
же попросил Голикову доло-
жить на этот счет, в том числе и 
о вакцинации, включая приви-
вочную кампанию против 
гриппа. «Эта проблема, к сожа-
лению, нарастает, и не обра-
щать на это внимания невоз-
можно», — добавил он.

Заболеваемость растет уже 
больше месяца, число выявлен-
ных новых случаев ковида за 
сутки приближается к 35 тыся-
чам, привела цифры вице-пре-
мьер. Особенность этого пика — 
распространение инфекции по 
всей стране. «Подъем заболева-
емости в этом году начался с 
высоких ежесуточных цифр, 
причинами которых стало не-
соблюдение ограничительных 

мер и недостаточные темпы 
вакцинации», — пояснила она и 
привела показатель заболевае-
мости по стране — 151,4 на 100 
тысяч населения, на 15,5 про-
цента выше, чем неделей ранее. 
Превышение среднероссий-
ских показателей отмечено в 
35 регионах, во всех возраст-
ных группах, но в первую оче-
редь беспокоят граждане от 60 
лет, заявила Голикова. «Развер-

нуто 276,5 тысячи коек, 66,1 
процента оснащены подачей 
кислорода. На утро вчерашнего 
дня по стране было занято 86,6 
процента коек», — продолжила 
зампред кабмина. В 40 регио-
нах уровень их занятости пре-
вышает среднероссийский, а в 
27 регионах — более 90 процен-
тов. Есть регионы, где 
эта цифра превысила 
95 процентов.

Анна Нетребко 
и Пласидо Доминго 
выступили вместе 
в спектакле «Тоска» 
Большого театра

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин утвердил новые меры по борьбе с пандемией

С 30 октября по 7 ноября 
работаем против ковида

Владимир Емельяненко, 
Елена Новоселова, 
Елена Яковлева

Р
оссия, по данным Google, 
входит в топ-3 стран с са-
мой низкой стоимостью 

интернета и делит третье-чет-
вертое места в мире по посещае-
мости сайтов госуслуг. Одновре-
менно, по данным СПЧ, «цифра» 
становится проблемой и пово-
дом для нарушения прав и сво-
бод людей. Растет число тех, кто 
не справляется с электронными 
госуслугами, электронной меди-
цинской картой, кьюарами, ум-
ным «Сбером», планшетом, 
смартфоном и даже СМС. 

— У меня нет компьютера, нет 
собственного адреса электрон-
ной почты, я не владею никаки-
ми новыми цифровыми техно-
логиями. Не умею пользоваться 
навигацией, не умею вызывать 

такси, у меня нет никаких нуж-
ных приложений, — рассказыва-
ет в своем интернет-дневнике 
«Одновременно. com» извест-
ный писатель и драматург Евге-
ний Гришковец. 

Гришковец — не обучаемый 
всему этому человек, поскольку 
он дислексик и дисграфик. 13 
сентября ему нужно было уле-
теть из Москвы в Афины, из Ше-
реметьево «Аэрофлотом», что-
бы попасть к маме на день ро-

ждения. Заранее с родственни-
ками улететь не мог, задержался 
на киносъемках.

Человек, приобретавший 
ему билет, забыл предупредить 
его о важной анкете, и в аэро-
порту ему предложили войти в 
интернет и заполнить ее.

— Для меня же это предложе-
ние было, все равно что выйти в 
открытый космос, — пишет 
Гришковец. 

На объяснение, что он не 

умеет войти в интернет, знаме-
нитый писатель и более чем 
20-летний клиент «Аэрофлота» 
с платиновым статусом услы-
шал: «Тогда сидите дома». 

— Как быть такому человеку, 
как я? Как быть людям, которые 
по каким-то своим причинам 
чего-то не умеют и не могут?! — 
спрашивает Евгений Гришко-
вец.

Ситуация цифрового бес-
правия сегодня настигает не 
только прекрасных писателей-
дислексиков. В аэропорту До-
модедово возле пункта сдачи 
ковид-теста у граждан Узбекис-
тана не получалось заполнить 
анкету и оплатить услугу он-
лайн, а помогать им никто не со-
бирался. За ними на тест при-
шла пожилая женщина из Став-
рополя. Ей долго не 
удавалось войти в бан-
ковское приложение.

КУЛЬТУРА

Президент — гражданам: Дорогие друзья, если у вас кто-то в семье заболел, то и вам необходимо тоже остаться дома.

А К Ц Е Н Т

Для писателя Евгения Гришковца 
предложение войти в интернет 
прозвучало как приглашение выйти 
в открытый космос

Австралийский доллар 53,2490
Азербайджанский манат 41,8220
Армянский драм** 14,8807
Белорусский рубль 29,1330
Болгарский лев 42,2446
Бразильский реал 12,7223

Венгерский форинт** 22,7600
Вон Республики Корея*** 60,4805
Гонконгский доллар* 91,3780
Датская крона 11,1052
Доллар США 71,0555
Евро 82,6162

Индийская рупия** 94,8450
Казахстанский тенге** 16,6680
Канадский доллар 57,5581
Киргизский сом** 83,7714
Китайский юань 11,1139
Молдавский лей* 40,8682

Новый туркменский манат 20,3306
Норвежская крона* 84,5486
Польский злотый 18,0134
Румынский лей 16,6981
СДР  100,6068
Сингапурский доллар 52,8608

Таджикский сомони* 62,9506
Турецкая лира* 76,2308
Узбекский сум**** 66,3927
Украинская гривна* 27,1110
Фунт стерлингов 97,9500
Чешская крона* 32,3752

Шведская крона* 82,4348
Швейцарский франк 76,8749
Южноафриканский рэнд* 49,0234
Японская иена** 62,1196

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.10.21

Яков Миркин — 
о сценарии МВФ 
для переболевших 
экономик России 
и мира

В МВД России 
приняли 
на вооружение 
пистолет Лебедева 

Владимир Лукин — 
о нарастании 
и потере авторитета 
социалистических 
идей

Для пациентов с подозрением 
на вирус 
запустили 
специальное 
такси
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ПРАВО Верховный суд: 
присяжные оправдали 
рекордное число 
подсудимых

Вердикт: 
не виновен

Владислав Куликов

Свежие данные: резко выросло число оправдательных 
приговоров, вынесенных присяжными. Судьи из наро-
да оправдали почти треть подсудимых. Об этом сооб-
щил Судебный департамент при Верховном суде РФ. 

Ведомство опубликовало судебную статистику за 
шесть месяцев этого года. Цифры свидетельствуют: за 
это время присяжные признали виновными 434 чело-
века и оправдали 196 человек. Это абсолютный рекорд 
и в цифрах, и в процентах.  В удачные для невиновных 
годы оправдательный процент у присяжных достигал 
25—27 процентов. Сейчас — больше 30 процентов.

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев напомнил, что три года назад 
прошла реформа института судов присяжных. «Колле-
гии судов присяжных из шести человек были введены в 
районных судах. До этого суды присяжных действова-
ли только в судах регионального уровня. В ходе рефор-
мы была расширена и юрисдикция судов присяжных», 
— рассказал он.

Некоторые скептики боялись, не убьют ли новации 
независимый дух присяжных. Все-таки шесть 
человек — не дюжина. Надавить на них проще 
чисто арифметически. Сдюжат ли? 
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ПРОЕКТ Похоронных 
агентов призовут 
к порядку

В покойном 
темпе

Марина Трубилина

Единые требования к похоронным агентствам, кладби-
щам и собственно ритуальным услугам предполагает-
ся установить в ближайшие годы. Проектом Стратегии 
развития строительной отрасли и ЖКХ до 2030 года, 
разработанным минстроем, предусмотрены меры по 
регулированию похоронной отрасли. 

Эксперты считают эти инициативы прорывом, по-
скольку уже много лет регулированием похоронных 
дел по сути никто не занимается. Сейчас организация 
похорон — вопрос муниципалитетов, у которых на это 
зачастую нет ни достаточных полномочий, ни средств. 
В сфере похоронного дела низкий уровень государст-
венного и муниципального регулирования, отмечает-
ся в Стратегии. Это, в частности, дает возможность 
бесконтрольно работать в этой сфере недобросовест-
ным предпринимателям. Кроме того, нет единых стан-
дартов по стране. В разных городах разные требования 
к оформлению документов для погребения, часто ока-
зываются услуги низкого качества, а их стоимость за-
вышена.

К 2030 году, как предполагается проектом страте-
гии, должны быть законодательно установле-
ны единые требования к агентствам ритуаль-
ных услуг, кладбищам, качеству услуг.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Производитель экспресс-
тестов на COVID-19 
рассказал об их 
достоинствах

Не дожидаясь 
симптомов

Любовь Проценко

Тестирование на COVID-19 приобретает в столице все 
более массовый характер, его можно пройти в 50 точ-
ках города — центрах «Мои документы», ТЦ и тран-
спортно-пересадочных узлах. В 10 школах города эк-
спресс-тест —  обязательная процедура для учеников 
раз в две недели. В связи с этим у москвичей возникает 
немало вопросов как о достоверности самого тестиро-
вания, так и его реальной пользе. «РГ» попросила отве-
тить на них Анжея Жимбиева, гендиректора «Рапид 
Био», резидента Фонда «Сколково». Эта компания 
производит тесты, которые использует Москва. 

Анжей, если взрослые сами решают, проходить им те-
стирование на коронавирус или нет, то за школьников 
уже все решено: экспресс-тест необходим.  Судя по ро-
дительским чатам, папы и мамы бурно дискутиру-
ют: а нужна ли эта процедура? Ведь дети часто боле-
ют бессимптомно.

АНЖЕЙ ЖИМБИЕВ: Москва не первой в мире взя-
лась за проведение экспресс-тестирования.

3

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Главным в цифровом мире по-прежнему остается 
человек

Я — буква первая

А К Ц Е Н Т

Особую тревогу вызывает продолжаю-
щийся рост смертности от COVID-19. 
Ежедневно теряем более одной тысячи 
граждан, это страшные цифры
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Когда верстался номер

После совещания с правительством президент РФ подписал указ «Об 

установлении на территории Российской Федерации нерабочих дней в 

октябре — ноябре 2021 г.».

Согласно документу в целях недопущения дальнейшего распростране-

ния новой коронавирусной инфекции, укрепления здоровья граждан 

РФ глава государства постановил:

— Установить с 30 октября по 7 ноября 2021 г. включительно нерабочие 

дни с сохранением за работниками заработной платы.

— Главы регионов, исходя из санитарно-эпидемиологической обстанов-

ки и особенностей распространения коронавируса, вправе установить 

дополнительные нерабочие дни до 30 октября и (или) продлить их по-

сле 7 ноября с сохранением за работниками зарплаты.

— Будет определен режим работы федеральных учреждений культуры и 

здравоохранения в нерабочие дни.

— Органы власти и организации должны утвердить численность обеспе-

чивающих функционирование этих структур служащих и работников в 

нерабочие дни.

— Правительство и главы регионов за счет бюджета поддержат малый и 

средний бизнес, а также социально ориентированные НКО в наиболее 

пострадавших отраслях.2
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НАЗНАЧЕНИЕ

С 30 октября по 7 ноября 
работаем против ковида

Укол ради жизни
« О с о б у ю  т р е в о -

гу вызывает продол-
жающийся рост смертности от 
COVID-19. Ежедневно теряем 
более одной тысячи граждан, 
это страшные цифры», — сказала 
Голикова. При этом тяжелое те-
чение и смертность отмечаются 
среди невакцинированных, до-
бавила она. В особой зоне риска 
граждане старше 60 лет и стра-
дающие хроническими заболе-
ваниями. «Чтобы как-то оста-
новить развитие ситуации, в 79 
регионах введена вакцинация 
отдельных категорий, которые 
имеют наибольший контакт с 
населением», — напомнила вице-
премьер.

Темпы вакцинации постепен-
но растут, но пока недостаточно, 
оценила Голикова. Согласно по-
ручению в Послании президента 
Федеральному Собранию осе-
нью надо было достигнуть по-
казателя коллективного имму-
нитета. Была установлена план-
ка 80 процентов с учетом пере-
болевших, но в целом по стране 
эта цифра сейчас чуть превыша-
ет 45 процентов. Лидеры по кол-
лективному иммунитету — Под-
московье, Москва, Тыва, Чечня, 
Санкт-Петербург, Чукотка, Ка-
релия и Белгородская область. 
Хуже всего ситуация в Дагес-
тане, Кабардино-Балкарии, на 
Камчатке, в Татарстане, Томской 
области, Ставропольском крае, 
Карачаево-Черкесии, Адыгее и 
Челябинской области.

Снова «коды доступа», 
дистанционка и тесты 

Реализованных мер недоста-
точно, чтобы переломить нега-
тивные тенденции, считает Го-
ликова. Правительство провело 
консультации с регионами и вы-
работало дополнительные меры. 
Первая — это предложение вве-
сти по всей России с 30 октября 
по 7 ноября включительно ре-
жим нерабочих дней, а там, где 
ситуация наиболее сложная, — с 
23 октября. Все регионы должны 
принять решение допускать на 
отдельные объекты, в том числе 
в нерабочие дни, граждан только 
с QR-кодами, которые подтвер-
ждают вакцинацию от корона-
вируса, перенесенное заболева-
ние, или — если есть медотвод — 
можно предъявить отрицатель-
ный ПЦР-тест. Правительство и 
региональные власти должны 
определить порядок функцио-
нирования организаций отдель-
ных отраслей, например здраво-
охранения, культуры, заметила 
вице-премьер.

«После окончания нерабочих 
дней регионы должны расши-
рять практику допуска на объ-
екты и массовые мероприятия 
с использованием QR-кодов», — 
продолжила Голикова. Данные в 
систему учета нужно передавать 
день в день. Для сохранения здо-
ровья неработающих граждан 
старше 60 лет, в том числе людей 
с хроническими заболеваниями, 
как можно раньше нужно ввести 
режим самоизоляции и рекомен-
довать побыстрее вакциниро-
ваться, считает зампред кабми-
на. Работающих же граждан та-
кого возраста и страдающих хро-
ническими заболеваниями надо 
перевести на дистанционку до 
того, как они сделают прививки.

«Рекомендуем работодате-
лям предоставлять проходящим 
вакцинацию два выходных», — 
заявила Голикова. Следует уве-
личить объемы тестирования, 
а также вакцинации против 
гриппа для переболевших ко-
ронавирусом, привитых от это-
го заболевания и детей. «Темпы 
вакцинации против гриппа не-
достаточны», — оценила вице-
премьер.

Следующая мера — неукосни-
тельная изоляция контактных 
лиц и людей с подтвержденным 

диагнозом или подозрением на 
коронавирус. Голикова заме-
тила кратную разницу между 
теми, кто должен находиться на 
самоизоляции и кто должен по-
лучать больничный. Надо сохра-
нить масочный режим, социаль-
ную дистанцию, запрет на зре-
лищные мероприятия и услуги 
общепита с 23 до 6 часов, уси-
лить режим дезинфекции на об-
щественном транспорте, в такси 
и местах массового пребывания 
людей, сказала она.

Для поддержки здравоохра-
нения регионы получат 56 млрд 
рублей на систему ОМС, дорого-
стоящие лекарства от коронави-
руса для больниц (на сумму 4,1 
млрд руб.), а также кислород. До 
конца года в регионы к выделен-
ным недавно 5,1 млрд руб. бу-
дут добавлены дополнительные 
средства из госказны на лекар-
ства для тех, кто лечится на дому. 
Отдельно Голикова попросила 
граждан воздержаться от пое-
здок в другие регионы, чтобы 
не осложнять эпидемиологиче-
скую ситуацию.

Страховка для бизнеса
«Знаю, правительство гото-

вит решения по поддержке биз-
неса в этих условиях», — выслу-
шав доклад, заметил президент. 
Под основной удар попадают 
организации культуры, спорта, 
гостиницы, общепит и бытовые 
услуги, перечислил первый ви-
це-премьер Андрей Белоусов.

В целом кассовые обороты у 
них упадут на 25—30 процентов 
в сутки, а в отдельных регионах 
и больше. В целом по стране по-
тери составят 4 млрд рублей в 
сутки. «В расчете на двухнедель-
ную паузу, нерабочие дни это по-
рядка 60 млрд рублей — без уче-
та непродовольственной торгов-
ли, мы там пока не предполагаем 
введение особых дополнитель-
ных мероприятий», — сказал он.

Белоусов предложил в по-
страдавших отраслях, где в 
основном предприятия малого и 
среднего бизнеса, как и прошлой 
весной, ввести единовременную 

выплату грантов в размере одно-
го  МРОТ на одного занятого. Это 
потребует около 27 млрд рублей 
и охватит порядка 2 млн человек. 
При этом покроет примерно по-
ловину выпадающей выручки. 
Сбор заявок будет через ФНС 
дистанционно с 1 ноября по 15 
декабря, а выплаты — с 15 ноября 
до конца года.

Вторая мера — возобновление 
программы кредитной поддер-
жки. Предельный объем кредита 
— один МРОТ на одного занятого, 
умноженный на 12 месяцев. Это-
го должно хватить на уплату на-
логов и других платежей, счита-
ет первый вице-премьер. Плате-
жи не нужно будет осуществлять 
первый год, а затем ставка бу-

дет льготной — 3 процента годо-
вых. Программа охватит 1,2 млн 
человек. Но есть условие — чи-
сленность работников не долж-
на снижаться больше чем на 10 
процентов.

Система здравоохранения 
должна работать без сбоев

Выслушав доклады Голиковой 
и Белоусова, президент констати-
ровал: ситуация с коронавирусом 
в стране сложная, темпы распро-
странения эпидемии во многих 
регионах значительно выросли, 
а вот уровень вакцинации оста-
ется невысоким, «что во многом 
и предопределяет быстроту рас-
пространения инфекции».

«Очевидно, в этих услови-
ях требуются адекватные опе-
ративные меры реагирования 
властей, и наша главная задача — 
максимально защитить жизнь и 
здоровье граждан», — заявил Пу-

тин. Для этого прежде всего важ-
но сбить темп распространения 
инфекции, дополнительно моби-
лизовать резервы и возможно-
сти системы здравоохранения, 
которая сейчас работает в состо-
янии высочайшего напряжения, 
оценил он. Президент потребо-
вал сделать так, чтобы не было, 
как в соседних странах, в Евро-
пе, когда люди не могут попасть 
в больницу сутками, мест нет.

Глава государства дал ряд по-
ручений. Во-первых, расширить 
объемы тестирования, чтобы 
своевременно выявлять забо-
левших. Также нужно ускорить 
получение результатов — а то че-
ловек не знает пока, что заразил-
ся, ходит и разносит инфекцию. 

Совершенствование тестирова-
ния позволит обеспечить самои-
золяцию и самих заразившихся, 
и контактных и тем самым разо-
рвет цепочку распространения 
вируса.

Путин предостерег реги-
ональные власти: «Ни в коем 
случае нельзя что-то занижать, 
приукрашивать картину. В се-
годняшней ситуации это опа-
сно и безответственно». «Реаль-
ная ситуация все равно видна по 
статистике госпитализаций, по 
уровню смертности», — сказал 
он, пояснив, что если новых за-
болевших много, это не значит, 
что местные власти работают 
плохо, наоборот — говорит о том,  
что профилактика существует 
не на бумаге.

Обратился президент и к гра-
жданам: если кто-то в семье забо-
лел, то надо получить больнич-
ный и остаться дома — «даже если 
дел невпроворот». Минздраву 
он поручил постоянно отслежи-
вать, как идет выдача таких боль-
ничных, а власти регионов по-
просил контролировать самои-
золяцию таких граждан — «дели-
катно, с уважением к людям».

Путин также предложил по-
смотреть, как можно расширить 
возможность предоставления 
двух нерабочих дней после вак-
цинации с сохранением зарпла-
ты. Он вспомнил, как у него по-
сле второй дозы прививки под-
нялась слегка температура. «Два 
дня посидеть дома, это только на 
пользу пойдет», — сказал он.

«Важно, чтобы вся систе-
ма здравоохранения работала 
в этой непростой ситуации без 
сбоев», — подчеркнул президент 
и попросил кабмин ежедневно 
контролировать доступность 
лекарств, кислорода. Здесь под-
держку окажет и министерство 
обороны, сказал он. «Нужно по-
могать в ручном режиме регио-
нам решать вопросы», — указал 
он и попросил минздрав, как в 
первую волну, подставить пле-
чо регионам с наиболее слож-
ной ситуацией, направив специ-

алистов из ведущих клиник. Еще 
глава государства поручил пра-
вительству поддержать бизнес, 
как и предложил Белоусов.

Кому прививаться первым 
— совет президента

«К сожалению, мы видим, 
к каким опасным последстви-
ям приводит низкий уровень 
вакцинации в нашей стране», — 
продолжил Путин, заметив, что 
прививка снижает риски забо-
левания или тяжелых осложне-
ний после болезни, угрозу смер-
ти. Он поддержал предложение 
нарастить темпы вакцинации 
и призвал всех граждан актив-
но прививаться. «Речь о вашей 
защите, о вашей безопасности, 
о жизни, здоровье ваших род-
ных», — сказал президент.

Путин даже привел пример 
«странных разговоров» из сво-
его окружения. «Помню, в са-
мом начале спрашиваю некото-
рых своих близких людей, одно-
курсников — ты привился? Во-
прос ко мне: а ты? Я говорю — нет 
пока. — Я подожду, пока ты при-
вьешься. — Хорошо, я привил-
ся, спрашиваю: а ты привился? 
— Нет. — Почему? — Ну не знаю, 
подожду пока», — передал он ди-
алог. «Странно, люди с хорошим 
образованием, с научными сте-
пенями, ну вот просто даже я не 
понимаю, что происходит», — за-
метил глава государства. Вакци-
ны в России надежные и эффек-
тивные, и есть лишь два способа 
пройти через этот период — пе-
реболеть или вакцинироваться, 
сказал он. «Но лучше вакциниро-
ваться, зачем дожидаться болез-
ни и тяжелых ее последствий», — 
удивился Путин и попросил гра-
ждан проявить ответственность, 
принять все меры, чтобы защи-
тить себя и своих близких.

Зима: проверка для ЖКХ 
На совещании говорили и о 

подготовке к зиме. «Россия — се-
верная страна, уже зима насту-
пила, температуры снизились и 
в европейской части», — заметил 
Владимир Путин. Отопитель-
ный сезон начался везде, кроме 
ряда муниципальных образо-
ваний Южного, Северо-Кавказ-
ского и Дальневосточного феде-
ральных округов, где сохраняет-
ся достаточно теплый погодный 
режим, сообщил министр стро-
ительства и ЖКХ России Ирек 
Файзуллин. «Вхождение регио-
нов в зиму идет опережающими 
темпами относительно прош-
лых лет», — сказал он. Многие 
воспользовались правом начать 
отопительный сезон раньше — по 
обращениям жителей.

Выслушав доклад, президент 
заметил, что готовность объек-
тов ЖКХ — 99,4 процента, а за-
пасы топлива — 98,5 процента. 
«Надеюсь, это реальные цифры, 
а не бумажная отчетность», — 
сказал он. Но даже 0,6 и 1,5 про-
цента — это тоже вещи, за кото-
рыми стоят конкретные объек-
ты, а значит — люди и предпри-
ятия, подчеркнул Путин, при-
звав все довести до полного нор-
матива. «Правительство и ваше 
ведомство не должны от этого 
устраняться», — обозначил он. 
«Если зима будет холодной, надо 
оперативно на это реагировать 

и в случае необходимости плечо 
подставлять регионам», — указал 
президент.

После доклада министра 
энергетики глава государства 
поручил уделить особое внима-
ние территориальным сетевым 
компаниям, которые не справ-
ляются с нагрузками, и продол-
жить работу по консолидации 
сетей. «Наша общая прямая обя-
занность — обеспечить нормаль-
ное прохождение зимы для всех 
граждан вне зависимости от 
того, в чьем формальном веде-
нии находятся сети», — заявил 
он. И еще указал продолжить ра-
боту по повышению платежной 
дисциплины.

Энергетика: нужно 
сдержать цены

Тему энергетики продолжил 
вице-премьер Александр Новак. 
«Мы не в безвоздушном про-
странстве, то, что происходит на 
мировых энергетических рын-
ках, отражается и на нас», — за-
метил президент, передавая ему 
слово. Новак отметил напряжен-
ную ситуацию на мировом газо-
вом рынке — цены на «голубое 
топливо» с начала года выросли 
примерно в 3,5 раза, увеличи-
лись и на другие энергоносите-
ли. «Не видим в краткосрочной 
перспективе, что баланс спроса 
и предложения в Европе выпра-
вится», — оценил он.

Здесь просто мониторинга 
недостаточно, прокомменти-
ровал Путин и вновь напомнил 
причины произошедшего. Это 
сокращение угольной, атомной 
генерации в некоторых веду-
щих экономиках, жесткая зима 
в прошлом году и недостаток ве-
тровой генерации, которые при-
вели к дефицитам и недозакач-
ке в подземные хранилища газа. 
Американцы переориентирова-
ли потоки СПГ в Азию. Прези-
дент критично оценил ряд мер, 
выработанных в европейских 
странах, потому что они приве-
дут к подорожанию товаров и 
продиктованы внутриполити-
ческой конъюнктурой. Все это 
отразится и на России.

«Мы не заинтересованы в 
бесконечном росте цен на энер-
горесурсы, в том числе на газ», 
— подчеркнул президент и по-
ручил правительству предста-
вить комплекс мер, которые бы 
обеспечили интересы сельхоз-
производителей и сдерживали 
бы рост цен на продовольствие. 
Они должны быть направлены 
на нивелирование негативных 
последствий на мировых рын-
ках, которые могут отразиться 
на отечественной экономике. 
При этом решения должны быть 
«спокойные, не алармистские», 
а выверенные заранее, подго-
товленные и просчитанные, ука-
зал он.

Еще один доклад прозвучал о 
новой работе ЗАГСов. Идет фор-
мирование единого реестра, дан-
ные оцифрованы с 1926 года. 
В электронный вид переведено 
свыше 524 млн записей, доло-
жил министр юстиции Констан-
тин Чуйченко. Работа будет за-
вершена в середине 2023 года.  

Новый посол России в Кабо-Верде Наталья Поклонская выло-
жила в свой Instagram фото в дипломатическом мундире. 
При этом она никак не подписала публикацию. Напомним, 
ранее президент РФ Владимир Путин назначил Поклонскую, 
которая до этого была депутатом Госдумы, на должность посла 
в африканской стране Кабо-Верде. С момента подписания пре-
зидентского указа у дипломата Поклонской есть месяц на то, 
чтобы прибыть в страну назначения и начать работать. На дан-
ный момент она занимается подготовкой документов.

Подготовила Диана Ковалева

Число выявленных новых случаев ковида за сутки приближается к 35 тысячам, сообщила Татьяна Голикова. 

А К Ц Е Н Т

Ни в коем случае нельзя что-то занижать, 
приукрашивать картину. 
В сегодняшней ситуации это опасно 
и безответственно

Как россиянину в нынешних 
условиях съездить на отдых или 
лечение в Беларусь? / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

1

П
Е

Т
Р

 К
О

В
А

Л
Е

В
 /

 Т
А

С
С

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2192773

ПРАВО

Последний раз выходные дни с сохранением зарпла-

ты из-за коронавируса объявлялись в мае 2021 года, 

напомнил член Ассоциации юристов России Тимур 

Рагимов. Тогда формулировка Указа Президента РФ 

звучала так: «установить нерабочие дни с сохранени-

ем за работниками заработной платы». «В соответст-

вии с ТК РФ «регулирование трудовых отношений» 

может осуществляться как законами, так и указами 

президента РФ или постановлениями правительства. 

Региональные власти тоже вправе регулировать тру-

довые отношения своими нормативными актами — на 

своей территории, — говорит он. — Но такой способ 

решения проблемы не дает конкретного ответа на во-

прос об оплате этих самых лишних выходных. Минтр-

уд в прошлом году разъяснял, что оплачивать их сле-

дует в том же размере, что и отработанные. Кроме 

того, стоит напомнить тем, кто написал заявление на 

отпуск на этот период: «нерабочие» дни не продлева-

ют отпуск, а передвинуть его в авральном порядке 

можно только с согласия работодателя».

Подготовил Владислав Куликов
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Как нерабочие дни влияют на отпуска и экономику 

Отпуск, если он приходится на нерабочие дни, не 

продлевается, пояснил «Российской газете» заслу-

женный юрист России, доктор юридических наук 

Иван Соловьев. Не меняется и система оплаты отпу-

ска, совпадающего с режимом нерабочих дней. 

В то же время отпуск может быть перенесен по со-

глашению сторон. «По большому счету нерабочие 

дни — это дополнительная возможность побыть с се-

мьей, уехать за город, в санаторий, поправить здоро-

вье, не злоупотребляя при этом нахождением в ме-

стах массового скопления людей», — говорит юрист. 

По уже сложившейся практике режим нерабочих 

дней не распространяется на сотрудников право-

охранительных органов, спецслужб и военных, 

спасателей и врачей, работников аварийных служб 

и транспорта, предприятий  непрерывного цикла, 

торговли и сферы обслуживания, коммунальщи-

ков, ремонтников и других сотрудников оператив-

ных служб. По оценке проректора Финансового 

университета при правительстве РФ Александра 

Сафонова, нерабочие дни могут не затронуть око-

ло 5 млн работников предприятий непрерывного 

цикла, а также 1,5 млн продавцов и 500 тысяч ме-

диков. 

Подготовила Ольга Игнатова

ОБРАЗОВАНИЕ Будут ли 
учиться школьники 
в нерабочие дни

Без дистанта

Мария Агранович

Как  только стало известно, что  в России объяв-
лены нерабочие дни, родительские чаты забурли-
ли: как будем учиться? Снова дистант? А каникулы 
будут? 

Как рассказали «РГ» в  минпросвещения, ведом-
ство готовит документ с рекомендациями школам. 
Суть: с 30 октября по 7 ноября отпустить школьни-
ков на внеплановые каникулы.  Никакого дистанци-
онного обучения на эти дни не предусмотрено. Да и 
рабочих дней, которые для школьников превратятся 
в нерабочие, по сути, всего три — 1, 2 и 3 ноября, или 
четыре, включая субботу, 30 октября для тех, у кого 
в школе шестидневка. А с 4 по 7 ноября в стране и так 
официальные государственные праздники в честь 
Дня народного единства. 

Более того, у большинства российских школьни-
ков  которые учатся по четвертной системе, канику-
лы как раз и попадают на нерабочие дни: 29 октября 
заканчивается первая четверть. Так что им волно-
ваться и вовсе не стоит — как были каникулы, так и 
будут. А вот, к примеру, школьники Московской об-
ласти и других регионов, где введена модульная си-
стема обучения «5:1» (пять недель учишься, одну от-
дыхаешь), получат три дополнительных выходных. А 
по графику у этих ребят каникулы начнутся 15 ноя-
бря. Действующая каникулярная сетка не изменит-
ся. Так что, получается, кто-то будет отдыхать на три 
дня больше? Выходит, так, но, по мнению специали-
стов, завидовать здесь не стоит. Школам нужно бу-
дет предусмотреть корректировку образовательных 
программ, чтобы после окончания внеплановых для 
кого-то каникул ни у кого не было пробелов в объе-
ме и качестве знаний. Если в каких-то регионах не-
рабочие дни будут объявлены раньше 30 октября, то 
по рекомендации минпросвещения их также следует  
включить в каникулы.  

МВД ID-документы 
мигрантов будут 
содержать биометрию

Гостевая карта

Иван Петров

Единый документ для иностранцев будет содержать 
чип с персональными данными приезжего работни-
ка, в том числе его биометрические показатели. Об 
этом вчера рассказал заместитель начальника Главно-
го управления по вопросам миграции МВД России Ки-
рилл Адзинов.

По его словам, сопровождаемый сейчас ведомством 
законопроект в сфере миграции подразумевает вве-
дение единого документа, удостоверяющего личность 
иностранца в России. «Такой документ будет содер-
жать электронный носитель (чип) с персональными, в 
том числе биометрическими данными гостя, а также 
информацию о его действующем статусе, выданной 
ему визе, сроке ее действия и другие сведения», — рас-
сказал Адзинов. 

В МВД считают, что наличие такой ID-карты упро-
стит получение государственных услуг и иных серви-
сов в России и процедуру подтверждения законности 
нахождения иностранца в России. Ранее сообщалось, 
что скоро будет создано специальное приложение, ко-
торое поможет мигрантам оформить все необходи-
мые документы. Планируется, что процесс переезда и 
устройства на работу для иностранцев станет удобен и 
прост. Запуск приложения намечен на 2022 год.

«Оформление документов, медстраховки, жилья, 
заключение трудового договора и другое», — рассказы-
вал о возможностях приложения зампред правитель-
ства РФ Алексей Оверчук.

По его словам, для удобства приезжающих ино-
странцев и было решено соединить в одном мобиль-
ном приложении все, что им необходимо для переезда 
и устройства на работу. Так, благодаря сервису плани-
руется разрешить даже оформлять регистрацию. «Там 
не все будет госуслугами. Скорее, это будет цифровое 
государственно-частное партнерство — частные услу-
ги тоже будут представлены. Например, покупка меди-
цинской страховки или поиск и аренда жилья», — отме-
чал вице-премьер.  
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КОШЕЛЕК  Минюст 
предлагает приставам 
до снятия денег 
определить прожиточный 
минимум должника

Больше cписать 
не получится

Наталья Козлова

До 1 ноября продлится общественное обсуждение важ-
ного для многих  проекта приказа Министерства юсти-
ции РФ. Документ касается должников, приставов и 
банков, где находятся деньги должника. 
Не секрет, что сегодня одна из самых болезненных для 
должника тем — списание приставами с его счета слиш-
ком больших сумм в погашение долга. Приставы на та-
кие заявления отвечают, что им надо быстрее выпол-
нить решение суда — погасить задолженность. 
А у должника же часто после такого списания совсем 
не остается денег 
на жизнь. Нередко 
такие конфликты 
должника и приста-
ва заканчиваются 
либо уголовным де-
лом, если должник 
агрессивен, либо 
судами, если он за-
конопослушен. 
Суды же, которые 
в последнее время 
довольно часто слу-
шают такие дела,  
почти всегда выно-
сят решения, где сказано: человеку должно после спи-
сания денег хватать того, что осталось, на основные 
нужды. 

Теперь вопрос, судя по всему, будет решен оконча-
тельно. Министерство юстиции подготовило проект 
приказа. Он уточняет порядок определения не подле-
жащих взысканию доходов должника. Документ уже 
размещен на портале проектов нормативных право-
вых актов для общественного обсуждения.

Главное в этом приказе — новый пункт в порядке 
расчета суммы на счете, которую можно списать. Этот 
пункт гласит — если пристав в постановлении указал 
размер прожиточного минимума, который нужно со-
хранить должнику, выше установленного для его соци-
альной группы в регионе проживания, то банк, в кото-
ром лежат деньги, должен ориентироваться именно на 
эту сумму. Но она должна быть «не ниже федерального 
прожиточного минимума для трудоспособных лиц».

А еще этот проект приказа устанавливает очеред-
ность и приоритет тех категорий денег, что нельзя тро-
гать при расчете суммы, на которую можно наложить 
взыскание. Первыми там стоят доходы, о которых го-
ворится в части 1 статьи 101 Закона об исполнитель-
ном производстве. В этой статье перечислены доходы, 
которые пристав не имеет права трогать, каким бы ни 
был долг. На втором месте — 50 процентов от зарпла-
ты или других регулярных доходов. Или 30 процентов 
при взыскании алиментов либо компенсации вреда. 
На третьем — сумма последнего такого периодическо-
го платежа.  

ОБОРОНА Подготовлена 
новая Военная доктрина 
Союзного государства

Угрозы — рядом, 
у границ

Юрий Гаврилов

Укрепление взаимодействия военных России и Белару-
си, новые угрозы Союзному государству и совместное 
реагирование на них вчера обсудили в Москве на сов-
местной коллегии оборонных ведомств. 

«Наращивается передовое присутствие блока 
НАТО вблизи границ Союзного государства России и 
Беларуси, совершенствуется его военная инфраструк-
тура, создаются запасы вооружения, военной техники 
и материальных средств, отрабатываются мероприя-
тия переброски войск, — отметил на коллегии министр 
обороны РФ Сергей Шойгу. — Так, в Польшу и прибал-
тийские государства переброшены бронетанковая 
бригада сухопутных войск США и четыре многонаци-
ональные батальонные тактические группы. Сформи-
рованы штабы коалиционных дивизий Альянса в Ру-
мынии, Польше и Латвии. Увеличиваются емкость пор-
товой и аэродромной инфраструктур». 

Шойгу привел 
и другие факты по-
вышенной военной 
активности НАТО 
у наших границ. 
Численность сил 
первоочередно-
го задействования 
Альянса возросла с 
25 до 40 тысяч во-
еннослужащих. В 
Румынии и Польше 
США размещают 
противоракетные 
комплексы «Ид-
жис Эшор». «При этом универсальность их пусковых 
установок позволяет применять наряду с противора-
кетами крылатые ракеты «Томагавк» и перспективные 
ударные средства, разрабатываемые Пентагоном», — 
отметил министр обороны РФ.

Он сообщил, что количество полетов разведыва-
тельной и тактической авиации НАТО в приграничных 
с Россией районах возросло на треть. Все чаще к учени-
ям у западной границы Союзного государства, сцена-
рий которых основывается на вооруженном противо-
борстве с Россией, привлекаются не входящие в НАТО 
Грузия, Украина, Швеция и Финляндия. Особую озабо-
ченность в Москве вызывает привлечение пилотов не-
ядерных государств к учениям с отработкой примене-
ния тактических ядерных боеприпасов. «Видим в этом 
прямое нарушение Договора о нераспространении 
ядерного оружия», — подчеркнул Шойгу. 

По его словам, помимо угроз военного характера 
наши страны сталкиваются с политическим и эконо-
мическим давлением со стороны так называемого кол-
лективного Запада. Поэтому Москва и Минск выну-
ждены принимать ответные меры. Одной из них Шойгу 
назвал новую Военную доктрину Союзного государст-
ва. Она уже готова. Министр сказал, что документ пла-
нируется утвердить в ближайшее время на очередном 
заседании Высшего государственного Совета Союзно-
го государства.  

Не дожидаясь 
симптомов

Первой была Южная 
Корея, причем еще год 
назад, в разгар панде-

мии. Потом ее опыт переняли 
США, где уже с прошлого года 
экспресс-тест на коронавирус 
стало можно купить в любой 
аптеке или магазине и сделать 
его самостоятельно. Активно 
тестируют свое население и в 
Европе — Австрия, Германия. 
В Великобритании, например, 
наборы по семь тестов в тече-
ние полугода рассылали по 
почте бесплатно всем желаю-
щим. Вывод, который сделан во 
всех странах, один и тот же. Эк-
спресс-тестирование, для ко-
торого никуда не нужно идти 
— ни в поликлинику, ни в лабо-
раторию, а иметь возможность 
провести его дома, на работе, 
в общественных местах, очень 
важно. Оно помогает поймать 
опасную болезнь на самом 
раннем этапе и не допустить 
ее дальнейшего распростране-
ния. Для этого требуется изо-
лировать конкретного пациен-
та, а не отправлять поголовно 
класс или предприятие на уда-
ленку. Кроме того, это позво-
ляет существенно снизить на-
грузку на здравоохранение, 
так как болезнь, которую вы-

явили быстро, переносится 
большинством людей значи-
тельно легче. 

Но ведь речь о детях, родите-
ли волнуются: насколько без-
опасен тест? Не повредят ли 
ребенку что-нибудь при его 
взятии? Тем более что брать 
эти тесты разрешено не 
только медикам, но и школь-
ным работникам?

 АНЖЕЙ ЖИМБИЕВ: Тест-система ни-
как не вмешивается в организм 
человека. Материал из носа бе-
рется очень мягким стерильным 
зондом, который можно скру-
тить даже в спираль. Повредить 
им ничего невозможно, даже 
если очень стараться. И вооб-
ще, применение тестов в быту 

не только для иностранцев, но и 
россиян давно уже дело привыч-
ное. Тест на беременность, тест 
на глюкозу для диабетиков… 
Кого этим удивишь в наше вре-
мя? Скоро таким же обычным 
станет и тест на коронавирус. 

Не нарушит ли массовое те-
стирование учебного процес-
са в школах?

АНЖЕЙ ЖИМБИЕВ: Тест отнима-
ет 10—15 минут у класса один 
раз в 2 недели. Думаю, что это 
небольшая плата за то, чтобы 
дети могли каждый день ходить 
в школу и полноценно учиться. 
У меня самого двое детей, и я 
знаю, что такое работа и уро-
ки во время удаленки в неболь-
шой квартире. 

Насколько достоверны ваши 
тесты? И вообще, чем они от-
личаются от тестов ПЦР? 
Тем, что делаются быстрее?

АНЖЕЙ ЖИМБИЕВ: Основное преиму-
щество действительно в скоро-
сти — десять минут и результат 
готов, а ПЦР делается не менее 
суток. Они разные и чисто тех-
нически. ПЦР — это золотой стан-
дарт диагностики COVID-19, 
определяет ДНК коронавиру-
сной инфекции. А экспресс-тест 
на антиген работает на опреде-
ление белков, наличие самой 
субстанции вируса. На раннем 
этапе чувствительность у них 
примерно одинаковая. По каче-
ству наши экспресс-тесты соот-
ветствуют своим аналогам, про-
изведенным в Корее, США, а в 
Европе даже сертифицированы. 
Сейчас проходим сертифика-
цию и в ВОЗ.

В аптеках зарубежные те-
сты стоят до трех тысяч 
рублей, а ваши? 

АНЖЕЙ ЖИМБИЕВ: С наценкой аптек 
— от 300 до 1 тысячи рублей. 

Если Москва решит распро-
странить экспресс-тести-
рование на все школы столи-
цы, а в них учится примерно 

миллион детей, вы сможете 
обеспечить их тестами?

АНЖЕЙ ЖИМБИЕВ: Думаю, что да. 
Наращиваем производство, 
работает уже роботизирован-
ная линия. В ближайшее вре-
мя поступит еще новое обору-
дование, которое поможет нам 
обеспечить тестами не только 
Москву, но и всю Россию. Мы и 
сейчас ведем поставки в боль-
шинство регионов страны.  

Тест берется из носа очень мягким 
стерильным зондом, которым 
повредить ничего невозможно.

А К Ц Е Н Т

Тест отнимает 10—15 минут у класса один 
раз в 2 недели. Думаю, что это 
небольшая плата за то, чтобы дети могли 
каждый день ходить в школу 
и полноценно учиться

Приказ устанавли-
вает очередность 
и приоритетность 
категорий денег, 
которые нельзя 
трогать 

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/2192923

РЫНОК ТРУДА За что чаще всего россиян 
увольняют с работы  

Без соглашения сторон
Ольга Игнатова

Р
оссияне чаще всего лиша-
ются работы за соверше-
ние аморальных поступ-

ков, конфликты с коллегами, си-
стематические опоздания или 
частые больничные. Об этом 
говорится в совместном опро-
се сервиса «Работа.ру» и «Сбер-
Страхования».

Так, аморальные поступки 
в качестве основной причины 
увольнения назвали 45% участ-
ников исследования, а напря-
женные отношения с коллегами 
— 36%. Почти треть опрошен-
ных (32%) уверяют, что расста-
ются с сотрудниками, которые 
систематически опаздывают на 
работу, постоянно куда-то от-
прашиваются или берут боль-
ничный. Побудить руководи-
теля расторгнуть договор мо-
жет также то, что сотрудник ча-
сто отвлекается на личные дела 
(29% опрошенных), в рабочее 
время не отвечает на звонки и 
сообщения (такой вариант рас-
торжения трудовых отношений 
назвали 27% респондентов). 
Еще 6% респондентов в качест-
ве возможной причины уволь-
нения назвали отказ работника 
брать сверхурочную работу.

Уволить прогульщика, без-
условно, можно. В Трудовом ко-
дексе говорится, что основани-
ем для увольнения может счи-
таться отсутствие сотрудника 
на рабочем месте без уважи-
тельных причин в течение «ра-
бочего дня (смены) независимо 
от его (ее) продолжительности, 
а также в случае отсутствия на 
рабочем месте без уважитель-
ных причин более четырех ча-
сов подряд в течение рабочего 
дня (смены)». Кроме того, со-
гласно поправкам, которые вне-
сли в Трудовой кодекс в этом 

году, дистанционного работни-
ка можно уволить, если он более 
двух дней не выходит на связь. 

Можно уволить и тех, кто яв-
ляется на работу в нетрезвом 
виде или в состоянии наркоти-
ческого опьянения. С драка-
ми на рабочем месте ситуация 
сложнее. «Трудовое законода-
тельство прямо не устанавли-
вает ответственность за данный 
инцидент», — рассказал «Рос-
сийской газете» адвокат Вита-
лий Ревзин.

Важно учитывать, что руко-
прикладство может закончить-
ся как административной, так 
и уголовной ответственностью. 
«Уволить виновного в данном 
случае можно по п. 1.4 ст. 83 ТК 
РФ за невозможность испол-
нять трудовые функции из-за 
вступившего в силу наказания 
согласно решению суда», — от-
метил юрист.

В разрезе трудового права 
драка на рабочем месте может 
быть классифицирована как 

дисциплинарное правонаруше-
ние. При этом  для отдельных 
профессий могут быть уста-
новлены специальные условия 
привлечения к ответственно-
сти. «Например, педагога или 
воспитателя могут уволить за 
драку, поскольку данными дей-
ствиями он совершил амораль-
ный поступок», — добавил Вита-
лий Ревзин. 

Что касается частых опозда-
ний или систематических боль-
ничных, то здесь, как правило, 
руководители могут рассчиты-
вать только на то, что человек 
сам уволится или пойдет на со-
глашение сторон, если к нему 
будут предъявляться постоян-
ные претензии.  
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В покойном темпе

Регулирование отрасли 
должно быть переда-
но от муниципалитетов 

региональным властям. Не у всех 
муниципалитетов есть финансо-
вые и территориальные ресурсы 
для организации похоронного 
дела, говорит председатель Со-
юза потребителей РФ Петр Ше-
лищ. «Люди справедливо обижа-
ются, когда в их поселении воз-
можности исполнения последне-
го долга перед умершими суще-
ственно хуже, чем в соседнем», 
— отмечает он. 

Предполагается установить 
разрешительный порядок досту-
па на рынок ритуальным агент-
ствам, определить требования 
к материально-техническому 
обеспечению служб, а также 
ввести контроль за их работой. 
«Удивительно, но сейчас можно 
предлагать услуги по захороне-
нию, не имея прав на необходи-
мое для этого место, в надежде 
договориться с кладбищем по-
сле получения заказа. Эта часть 
похоронного дела должна ли-
цензироваться», — отмечает Ше-
лищ. А вот в части изготовления 
и продажи гробов и ритуальных 
принадлежностей, услуг по под-
готовке могилы, уходу за ней, 
наоборот, надо устранять пре-
пятствия для добросовестной 
конкуренции. Реестр похорон-
ных организаций должен опре-
делять и их количество, считает 
вице-президент Союза похорон-
ных организаций и крематориев 
Владимир Родькин. Если риту-
альных агентств на рынке станет 
намного больше, это приведет к 
повышению цен на услуги, так 
как ежегодно в поселении уми-
рает примерно одно и то же чи-
сло людей, и на каждое агентст-
во придется меньше заказчиков. 

Кроме того, предполагается 
установить предельные цены на 
ритуальные услуги — подготов-
ку и закапывание могил. Важно 
также установить адекватный 
размер пособия на погребе-
ние (сейчас оно иногда не пре-

вышает 6 тысяч рублей) и сде-
лать так, чтобы компании за эти 
средства действительно выпол-
няли работы, отмечает Родькин.  

Предполагается создать элек-
тронные реестры похоронных 
служб, кладбищ, внедрять циф-
ровые сервисы оформления до-
кументов. В недавнем распоря-
жении правительства о Нацио-
нальном плане развития конку-
ренции регионам рекомендова-
но до конца 2025 года провести 
инвентаризацию кладбищ и со-
здать реестры на региональных 
порталах госуслуг. 

Кроме того, появится воз-
можность получения участков 
для семейных захоронений на 
платной основе. При этом важ-
но, чтобы не вводилась плата 
за участки на уже существую-
щих кладбищах, отмечает Родь-
кин. «Спрос на резервирова-
ние мест для захоронений есть. 
Но все труднее найти участки в 
больших городах, где застрой-
ка плотная и мало тех, кто готов 
смотреть из своих окон на клад-
бище», — отмечает Шелищ. 

О разработке нового закона 
о похоронном деле говорят уже 
около 15 лет, говорит Родькин. 
Однако ситуация стала менять-
ся только в последние месяцы. В 
минстрое был создан отдел, за-
нимающийся похоронами, о по-
хоронной отрасли упомянуто в 
распоряжении правительства. 

Минстроем разработан про-
ект закона о похоронном деле, 
где закрепляются общие для 
всей страны принципы госпо-
литики в сфере похоронного 
дела, сообщили в пресс-службе 
ведомства, сейчас он находится 
на рассмотрении в правительст-
ве. В пресс-службе правительст-
ва сообщили, что документ на 
доработке в заинтересованных 
органах власти.  
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Систематическое опоздание 
на работу — одна из распространен-
ных причин увольнения. 
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Справка «РГ»

 «Рапид Био» — небольшая компа-

ния, прежде занимавшаяся на 

базе Фонда «Сколково» тестами, 

которые помогают определить 

инсульт, черепно-мозговые и дру-

гие травмы. Во время пандемии 

занялись разработкой экспресс-

тестов на коронавирус, а сейчас 

не только наращивают мощности 

по их производству, но и расши-

ряют линейку тестов — на гепатит, 

грипп и другие заболевания. 

Военные РФ 
и Беларуси сотруд-
ничают на основе 
5-летней програм-
мы стратегическо-
го партнерства

E
P

A

Читайте также: Как не стать 
жертвой «похоронных 
мошенников» 
rg.ru/art/2170107

Минтруд разъяснил, какие 
выплаты положены работнику 
при увольнении 
rg.ru/art/2173471

ЦИК Систему 
защиты 
от двойного 
голосования 
внедрят 
по всей стране

ДУБЛЕР 
НЕ ПРОЙДЕТ
Галина Мисливская

Цифровой сервис, который в 
Центризбиркоме пока назвали 
«Антипровокатор» и в порядке 
эксперимента использовали в 
некоторых регионах в сентябре, 
на следующих выборах плани-
руется применять уже повсе-
местно. Об этом заявила в среду 
на заседании комиссии ее пред-
седатель Элла Памфилова.

Напомним, о чем идет речь. 
К выборам 19 сентября мин-
цифры предложило алгоритм, 
который позволяет выявить 
тех, кто проголосовал онлайн 
или по месту нахождения, а по-
том пришел с той же целью на 
свой участок по месту житель-
ства. Суть технологии в сле-
дующем: каждого избирателя 
можно зашифровать — первые 
две буквы имени, фамилии, 
отчества, дата рождения и по-
следние четыре цифры номера 
паспорта создают уникальный 
код. «Мы проверяли его по базе 
избирателей, по базе портала 
госуслуг — такое сочетание букв 
и цифр показало свою уникаль-
ность», — отметил тогда на засе-
дании комиссии замглавы ве-
домства Олег Качанов.

Члены избиркомов, у ко-
торых есть подтвержденная 
учетная запись на портале го-
суслуг, могли зайти в свой лич-
ный кабинет и получить до-
ступ к сервису на телефоне 
или на компьютере. В специ-
альную форму надо было вве-
сти тот самый обезличенный 
код перед выдачей бюллете-
ня на участке. Скорость ввода 
данных минцифры оценило в 
30 секунд.

Если гражданин зарегистри-
рован для участия в онлайн-го-
лосовании, система сразу это 
покажет, и потенциальный на-
рушитель не получит бумаж-
ный бланк на участке. Если его 
код в базе не обнаружен, то 
он сможет проголосовать. Но 
только один раз. В случае обра-
щения на другой участок там 
увидят, что человек уже полу-
чил бюллетень.

По словам главы ЦИК Эллы 
Памфиловой, на прошедших 
выборах система показала 
свою эффективность. «На ряде 
зарубежных участков она сра-
ботала, было предупреждено 
несколько попыток двойного 
голосования», — сообщила она.

С помощью сервиса уда-
лось поймать «электоральную 
рецидивистку» Юлию Ильин-
скую, рассказала Памфилова. 
Эта гражданка РФ, постоян-
но проживающая в Израиле, в 
прошлом году уже была уличе-
на в повторном голосовании, 
на нее завели уголовное дело. 
В этот раз Ильинская повтори-
ла свой фокус: проголосовала 
электронно по российскому 
паспорту на выборах в Москве 
и по заграничному на участке 
в Ашдоде. «Мы знали об этом, 
это определенная ловушка. По-
скольку это неоднократное 
осознанное нарушение закона, 
я думаю, что сейчас ей это точ-
но аукнется довольно серьез-
но», — заявила Элла Памфилова.

«Я думаю, с минцифры, с Ро-
стелекомом и со всеми заинте-
ресованными партнерами мы 
проработаем эту тему, у нас 
есть время, чтобы к следующе-
му Единому дню голосования 
применить ее в полной мере, 
пусть это будет и не федераль-
ная кампания», — сказала гла-
ва ЦИК. 

С этой целью ЦИК обратил-
ся к регионам с просьбой рас-
сказать, как сработала система 
«Антипровокатор» или «Стоп-
дубль» (название еще не усто-
ялось) и что в ней нужно улуч-
шить для удобства пользова-
ния.  «То, что мы сейчас сдела-
ли, было экспромтное решение. 
Нужна более подробная тех-
ническая проработка, которая 
дала бы возможность реали-
зовать решение менее затрат-
но по времени ввода провероч-
ных данных», —  заявил зампред 
ЦИК Николай Булаев.. Двум 
профильным подразделениям 
ЦИК поручено продумать алго-
ритм и техническое задание для 
разработчиков сервиса с уче-
том всех замечаний.  

На прошедших 
выборах система 
сработала, преду-
предила несколь-
ко попыток двой-
ного голосования
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ОРУЖИЕ 
В МВД приняли 
на вооружение 
пистолет 
Лебедева

ПРОЩАЙ, 
МАКАРОВ 
Михаил Фалалеев

В правоохранительные органы 
приходит пистолет Лебедева 
компактный (ПЛК). Новое ору-
жие разработано концерном 
«Калашников». 

Этот пистолет заменит зна-
менитый пистолет Макарова 
(ПМ), который был разработан 
еще в 1948 году и уже не отве-
чает многим современным тре-
бованиям, в том числе в отно-
шении точности и мощности. 
Хотя, по большому счету, ма-
карову еще служить и служить. 
Он прост в обращении, удобен, 
надежен, безопасен в эксплуа-
тации. Умелый стрелок спосо-
бен поразить цель на дистан-
ции в полсотни метров. Всего в 
силовых структурах России на 
сегодняшний день насчитыва-
ется до 100 тысяч макаровых. 
Но время его ушло, хотя многие 
будут вспоминать о нем с но-
стальгией.

Отличие пистолета Лебедева 
— улучшенная эргономика и ба-
ланс, который просчитан с уче-
том биомеханики человека. Это 
позволяет снизить отдачу после 
выстрела, быстро возвращать-
ся на линию прицеливания.

 Емкость магазина состав-
ляет 14 патронов калибра 9х19 
миллиметров. Это вдвое боль-
ше, чем у макарова.

Что важно, оружие подходит 
для скрытого ношения. Длина 
компактного пистолета — 180 
миллиметров, а масса без мага-
зина — 710 граммов.

Пистолет Лебедева впитал в 
себя лучшие мировые достиже-
ния оружейников и даже прев-
зошел их. Были учтены особен-
ности «Глока», «Беретты» и зна-
менитого «Кольта». Получилось 
удобнее, легче и убойнее.  

Вердикт: 
не виновен

Цифры свидетельствуют сами за себя: тяга к 
справедливости у присяжных при сокраще-
нии коллегий не исчезла. Обвинению необхо-

димы только железные доказательства. Для сравнения: 
за шесть месяцев прошлого года присяжные призна-
ли виновными 210 человек, а оправдали 85. Конечно, 
надо учесть, что эта статистика нарабатывалась в том 
числе в период действия ограничительных мер. Но и 
в 2019 году присяжные за шесть месяцев осудили 375 
человек, а оправдали 107. Так что доля оправдатель-
ных приговоров составила 22,1 процента. Но и это 
был рост, вызванный реформой суда присяжных. Ког-
да действовали прежние правила, в 2018 году присяж-
ные за полгода оправдали 25 человек, в 2017 году — 27. 
И так далее.

С 1 июня 2018 года коллегии из шести присяжных 
заседателей в судах районного уровня вправе рассма-
тривать уголовные дела об убийстве без квалифици-
рующих признаков (ч. 1 ст. 105 УК РФ) и об умышлен-
ном причинении тяжкого вреда здоровью, повлекшем 
по неосторожности смерть потерпевшего (ч. 4 ст. 111 
УК РФ).Председатель правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев отметил, что в целом после 
проведенной реформы количество дел, рассматрива-
емых судами при-
сяжных, выросло в 
два раза. Однако по-
тенциал судов при-
сяжных далеко не 
исчерпан.

«Необходимо ра-
ботать над предло-
жениями, которые 
позволят значи-
тельно расширить 
применение судов 
присяжных», — по-
лагает Владимир 
Груздев.

Вице-президент Федеральной палаты адвокатов 
РФ Елена Авакян согласна с тем, что надо расширять 
компетенцию суда присяжных.  «Особенно в вопро-
сах всех видов половых преступлений, поскольку ко-
личество оговора, к сожалению, сегодня зашкалива-
ет, — говорит она. — В таких делах необходимо нали-
чие независимого взгляда на ситуацию. Также суды 
присяжных должны рассматривать должностные  
преступления и многие другие. Никто, кроме общест-
ва, не может оценить, были ли те или иные факты на 
самом деле, были ли они общественно опасными, вы-
сказать мнения относительно виновности человека в 
предлагаемых условиях. И тогда, возможно, у нас не 
будут приниматься решения об осуждении, напри-
мер, безруких людей за то, что они пытались кого-то 
задушить».

По ее словам, о важности суда присяжных не мо-
жет быть двух мнений. «Неискаженное» професси-
ональными деформациями мнение присяжных и яв-
ляется наиболее эффективным при рассмотрении 
различных уголовных дел, — говорит Елена Авакян. 
— Как показывает практика, суды присяжных мак-
симально эффективны, количество оправдательных 
приговоров, вынесенных ими, с каждым годом толь-
ко растет».

Звучат также идеи дать возможность присяжным 
рассматривать и некоторые гражданские споры.  

ТЕХНОЛОГИИ Нотариусы смогут 
направлять электронные 
доверенности на портал 
госуслуг

Доверие 
на удаленке

Владислав Куликов

У граждан может появиться воз-
можность получать электрон-
ные доверенности от нотариу-
са прямо в личном кабинете на 
портале госуслуг. Правда, для 
этого потребуются изменения в 
законодательство.

Новость прозвучала на кру-
глом столе «Проблемы право-
вого регулирования нотариата 
и нотариальной деятельности в 
Российской Федерации», кото-
рый прошел в Комитете Совета 
Федерации по конституционно-
му законодательству и государ-
ственному строительству.

Как рассказал врио дирек-
тора департамента развития 
сервисов и клиентского опыта 
минцифры Тимур Зарипов, на 
«Госуслугах» реализован ряд 
сервисов, связанных с нотариа-
том. И есть перспективы их раз-
вития, которые также требуют 
определенных изменений в за-
конодательстве, с целью успеш-
ной работы целого спектра пла-
нируемых сервисов. 

В том числе, как отметил 
представитель минцифры, об-
суждается возможность того, 
чтобы нотариусы могли пере-
дать оформленную в электрон-
ном виде доверенность в лич-
ный кабинет гражданина. Ее 
можно будет использовать для 
подачи заявлений на «Госуслу-
гах», например, в налоговую 
службу.

Естественно, оформлять до-
веренность надо будет лично. . 
Но в случае внедрения новации 

гражданину не придется само-
му закачивать электронный до-
кумент на портал.

Весной этого года в двух ре-
гионах страны запустили за-
пись на прием к нотариусу для 
открытия наследственного 
дела, что позволит гражданам 
получить информацию о выдан-
ных им доверенностях,. Прора-
батываются сервисы о предо-
ставлении сведений об откры-
тии наследственных дел, записи 
на прием к нотариусу. 

Первый заместитель предсе-
дателя Комитета Совета Феде-
рации по конституционному за-
конодательству и государствен-
ному строительству Владимир 
Полетаев отметил, что инсти-
тут нотариата в современных 
условиях является не просто ча-
стью правовой системы России, 
поскольку уже давно вышел за 
рамки собственно юридиче-
ской деятельности, а превра-
тился в полноценный институт 
гражданского общества.

В свою очередь, президент 
Федеральной нотариальной па-
латы Константин Корсик под-
черкнул, что законодатель по-
следовательно расширяет ком-
петенцию нотариуса, чтобы 
обеспечить стабильность и за-
конность гражданского обо-
рота.  

ТОРГОВЛЯ Онлайн-магазины приготовились к продаже 
рецептурных лекарств

Таблетки выписывают 
в интернет

Олег Капранов

Р
азрешение продавать 
рецептурные лекар-
ства в интернет-мага-
зинах заодно позво-
лит увеличить обо-
роты и безрецептур-
ных лекарств, увере-
ны участники рынка. 
Пока эксперимент по 

продаже планируется начать с 
нового года и только в трех ре-
гионах, но и здесь многое будет 
зависеть от скорости принятия 
поправок в «лекарственное» за-
конодательство. 

По оценкам экспертов Ас-
социации компаний интернет-
торговли (АКИТ), в первом по-
лугодии оборот интернет-тор-
говли аптечными товарами без 
учета онлайн-бронирования 
с самовывозом составил 7,17 
млрд рублей — это 0,5% в об-
щем обороте электронной ком-
мерции. В 2020 году эта доля со-
ставляла 0,2%. 

Рецептурные препараты 
ищут в среднем в три раза чаще 
безрецептурных, рассказали 

«РГ» в пресс-службе OZON. Из-
за отсутствия разрешения на 
торговлю рецептурными пре-
паратами удовлетворить этот 
спрос не представляется воз-
можным. Как отмечает прези-
дент АКИТ Артем Соколов, это 
сокращает спрос и на безрецеп-
турные препараты. «Человек не 
будет заказывать в интернете 
даже 9 из 10 препаратов, если за 
последним все равно придется 
идти в аптеку. По данным ретей-
леров, по этой причине на этапе 
формирования корзины «отва-
ливаются» 80% заказов», — рас-
сказал Соколов «РГ». 

Важную социальную направ-
ленность доставки лекарств во 

время пандемии отмечают в 
сервисе «Сбермаркет». «Если 
онлайн-доставка продуктов 
экономит время и силы клиен-
та, доставка лекарств дает воз-
можность получить необходи-
мое, когда ты не можешь схо-
дить в аптеку из-за плохого са-
мочувствия. Уже сейчас можно 
через 20 минут получить лекар-
ства для лечения простуды, ал-
лергии и других распространен-
ных недомоганий. Когда к этому 
перечню присоединятся рецеп-
турные средства, это даст новые 
возможности для клиентов — по-
лучить необходимые лекарства, 
как только рецепт появится в их 
медицинской карте. Можно бу-

дет заказывать их не только для 
себя, но и для пожилых родст-
венников», — рассказал «РГ» Па-
вел Глухов, руководитель по GR 
компании «СберМаркет».

Пилотный проект по торгов-
ле рецептурными препаратами 
должен стартовать в Москве, 
Московской и Белгородской об-
ластях 1 января 2022 года, об 
этом в начале октября расска-
зал глава минпромторга Денис 
Мантуров. По словам министра, 
вся необходимая инфраструк-
тура сформирована.

Реализуется проект в рамках 
Закона «Об эксперименталь-
ных правовых режимах в сфе-
ре цифровых инноваций в РФ», 
вступившего в силу в январе. За 
разработку документов по пи-
лотному проекту отвечает ми-
нэкономразвития. Как поясни-
ли «РГ» в пресс-службе ведом-
ства, законопроект о внесении 
изменений в Федеральный за-
кон «Об обращении лекарст-
венных средств» прошел обще-
ственное обсуждение и согла-
сован минздравом и минюстом. 
Сейчас минэкономразвития 

готовится внести его в прави-
тельство, после одобрения сов-
местно с рынком будут выра-
ботаны конкретные параметры 
проекта.

Дополнить проект должно 
предложение минздрава о со-
здании реестра лекарственных 
назначений и рецептов. В ве-
домстве считают необходимым 
исключить из эксперимента 
ряд лекарств. Речь идет, в част-
ности, о наркотических, психо-
тропных и сильнодействующих 
препаратах, а также о спирто-
содержащих с объемной долей 
этилового спирта свыше 25%.

Ранее глава «Почты России» 
Максим Акимов рассказал «РГ» 
о том, что госкомпания возьмет 
на себя организацию аптечных 
пунктов в труднодоступных на-
селенных пунктах страны и до-
ставку лекарств. Это будет сде-
лано в рамках реализации по-
ручения президента Владимира 
Путина.  

Простые лекарства, например, 
от простуды, сейчас можно полу-
чить уже через 20 минут после 
заказа.

А К Ц Е Н Т

Люди часто не хотят заказывать в интер-
нете 9 из 10 лекарств, которые набрали 
в корзину, если за последним препара-
том все равно придется идти в аптеку

ГАДЖЕТЫ Google представила новые флагманские 
смартфоны и Android 12

Пикселей отсыпали
Иван Черноусов

G
oogle представила но-
вые флагманские смар-
тфоны Pixel 6 (от 599 

долларов) и Pixel 6 Pro (от 899 
долларов). Кроме того, компа-
ния выпустила операционную 
систему Android 12. Сейчас 
она доступна только на моде-
лях Pixel 3 и старше, до конца 
года на свои смартфоны систе-
му адаптируют и другие произ-
водители. 

Новинки работают на соб-
ственном процессоре Google 
— Tensor. Он содержит специ-
альный модуль для операций с 
искусственным интеллектом 
и модуль для обеспечения без-
опасности.

Смартфоны получили нео-
бычный дизайн — задняя крыш-
ка разделена горизонтальной 
черной полоской, где установ-
лен блок камер. Крышки же мо-
гут быть желтого, белого, серо-
го, черного и оранжевого цвета 
в случае со старшей моделью и 
зеленого, черного, персикового, 
серого в младшей.

Pixel 6 получил дисплей 
6,4 дюйма, Pixel 6 Pro — 6,7 дюй-
ма. И в том, и в другом случае 
установлены OLED-экра-
ны. При этом разрешение 
дисплея в Pixel 6 — всего 
1080p, что по флагман-
ским меркам достаточ-
но немного. В свою оче-
редь, у Pixel 6 Pro раз-
решение — 1440p, ча-
стота обновления 
экрана варьиру-
ется от 10 до 120 
Гц в зависимо-
сти от выпол-
няемых задач.

Фронтальные 
камеры новинок 

тоже отличаются — если у млад-
шей модели она 8 мегапиксе-
лей, то у старшей — 11,1 мегапи-
кселя. В Pixel 6 основная камера 
двойная — широкоугольный мо-
дуль на 50 мегапикселей и уль-
траширокоугольная на 12, Pixel 
6 Pro отличается наличием те-
лефотообъектива на 48 мега-
пикселей с четырехкратным 
оптическим зумом. Аппараты 
могут снимать видео в разре-
шении вплоть до 4К с частотой 
60 кадров в секунду.

P i xe l  6  Pro  п ол у ч и л  1 2 
Гб оперативной и до 512 Гб 
встроенной памяти, обычная 
«шестерка» — до 256 Гб встро-
енной и 8 Гб оперативной па-
мяти. Емкость аккумулятора 
новинок — 4614 и 5004 мАч. 
Поддерживается быстрая за-
рядка.

«Я думаю, что новые Pixel 
будут продаваться не очень хо-
рошо, предпосылок к обрат-
ному нет, — считает Эльдар 
Муртазин, аналитик Mobile 
Research Group. — Но, несмотря 
на это, начало продаж будет со-
провождаться ажиотажем, ко-
торый вызван нехваткой чипов 
на рынке электроники».

О п ер а ц и о н н а я  с и сте м а 
Android 12 получила обновлен-
ный дизайн Material You, кото-
рый автоматически подстра-
ивается к тем обоям, которые 
установил пользователь. Так-
же появились новые виджеты, 
возможность создавать «длин-
ный» скриншот смартфона и 
множество функций, связан-
ных с безопасностью пользова-
телей. Например, теперь при-
ложения должны спрашивать 

разрешение на показ персо-
нализированной рекламы. 
Аналогичную функцию в 
этом году запустила и ком-

пания Apple.  

1

После проведен-
ной реформы 
количество дел, 
рассматриваемых 
присяжными, 
выросло вдвое

За шесть месяцев присяжные оправдали 196 человек. 
Это абсолютный рекорд.
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— Читайте также: 
Юристы напомнили 
о праве на компенсацию 
при ошибочном списании денег 
приставами 
rg.ru/art/2186429

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
sila.rg.ru

Задняя крышка новых Pixel разделена черной 
полосой, где располагаются камеры.
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— Смотрите презентацию 
на сайте
rg.ru/art/2192665
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— Экономические дела хотят разрешить рассматривать 
присяжным 
rg.ru/art/2155794

РЕШЕНИЕ 

Юрий Дудь 
получил штраф 
в 100 тысяч 
за пропаганду 
наркотиков

ИНТЕРВЬЮ 
ЗА ГРАНЬЮ 
ФОЛА
Иван Егоров

Зюзинский районный суд Мо-
сквы в среду рассмотрел дело 
об административном право-
нарушении в отношении инди-
видуального предпринимате-
ля и блогера Юрия Дудя. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе Зю-
зинского суда, Дудь был при-
знан виновным в совершении 
административного правона-
рушения по ч. 1.1 ст. 6.13 КоАП 
РФ о пропаганде наркотиков 
в интернете. Ему назначено 
административное наказа-
ние в виде штрафа в размере 
100 000 рублей. 

Предыдущее заседание по 
делу прошло еще в июле. После 
чего суд назначил психолого-
лингвистическую экспертизу 
интервью, которые брал из-
вестный блогер Дудь у рэпера 
Моргенштерна и украинского 
блогера Ивангая. Материалы 
дела были направлены в Науч-
но-исследовательский центр 
судебной экспертизы и кри-
миналистики ФГУ имени Ци-
олковского в Калуге. В итоге 
экспертиза подтвердила фак-
ты пропаганды наркотиче-
ских веществ в видеоинтервью 
Дудя. 

В свою очередь, защита бло-
гера заявила, что будет обжа-
ловать это решение, так как 
считает, что в его действиях 
не было состава правонару-
шения.

Административное дело 
в отношении Дудя было возбу-
ждено 23 апреля управлени-
ем по контролю за оборотом 
наркотиков ГУ МВД России 
по Москве. Это произошло 
после обращения в полицию 
Лиги безопасного интернета. 
Как сообщила директор Лиги 
Екатерина Мизулина, в ходе 
расследования администра-
тивного дела был проведен 
ряд официальных экспертиз, 
которые подтвердили фак-
ты пропаганды наркотиче-
ских веществ в двух видеоин-
тервью Дудя.  

РЕСУРСЫ 
Зачем России заводы по 
переработке старых шин

Не тянуть 
резину

Сергей Тихонов

Ежегодно в России выбрасывается около 1,05 млн тонн 
автомобильных покрышек. Из них в переработку по-
ступает только 100 тысяч тонн (менее 10%), хотя заяв-
ленные мощности отечественной промышленности в 
этой сфере — 200 тысяч тонн, но многие предприятия 
простаивают. Такие данные привел зампред Комитета 
по природопользованию и экологии Торгово-промыш-
ленной палаты (ТПП) РФ Владимир Аленцин, выступая 
на съезде представителей отрасли утилизации шин и 
рынка применения продукции переработки.

Остальные 950 тысяч тонн старых шин в нашей 
стране оказываются на свалках, откуда, в лучшем слу-
чае, часть покрышек попадает в печи мусоросжига-
тельных заводов. При этом переработка шин во всем 
мире давно стала прибыльным делом — ежегодно в 
среднем из 20 млн тонн перерабатывается около 40% 
(8 млн тонн). В лидерах — Европа, США, Канада, Китай, 
Япония, Южная Корея.

Сейчас старые шины в мире широко используются 
для производства цемента. Попутно в процессе выра-
батывается электроэнергия для работы предприятия. 
Это то, что называется экономикой замкнутого цикла, 
основанной на возобновлении ресурсов через перера-
ботку отработавших свое вещей. В России пока всего 
несколько таких цементных предприятий. Также ста-
рые шины измельчают до резиновой крошки, которую 
используют для производства различных покрытий и 
материалов для шумоизоляции. Кроме этого ее добав-
ляют в битум и в покрытие дорог. Помимо этого мелкая 
резиновая крошка является полуфабрикатом для про-
изводства резиновых смесей по разным рецептурам. В 
России рынок резиновой крошки растет, но до сих пор 
некоторые предприятия импортируют ее из других 
стран, что, учитывая большие объемы непереработан-
ных шин, выглядит достаточно странно.  
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СТРАХОВАНИЕ Посредники при оформлении ДТП влияют 
на стоимость ОСАГО

Авария за чужой счет

Владимир Баршев 

Н
а стоимость поли-
сов ОСАГО в не-
которых регионах 
сильно влияют дей-
ствия страховых 
мошенников. Так, 
например, в Волго-
граде проблему со-
здают аварийные 

комиссары, которые предлага-
ют свои услуги водителям, по-
павшим в ДТП. Об этом расска-
зали представители страховых 
компаний на совещании, по-
священном противодействию 
страховому мошенничеству, 
которое прошло в этом городе. 
В Волгограде страховщики не 
могут продавать аккуратным 
водителям полисы ОСАГО де-
шевле. Слишком много им при-
ходится платить за действия мо-
шенников. 

Как рассказал заместитель 
исполнительного директора 
Российского союза автостра-
ховщиков Сергей Ефремов, сей-
час ситуация в регионе налажи-
вается, и с пятого места он сме-
стился на 12-е, но все равно вхо-
дит в число проблемных регио-
нов.  Снижается частота выплат 
по ОСАГО, размер ее прибли-
жается к среднему значению 
по России, остается только про-

блема с судами. А также недопо-
нимание проблемы у правоох-
ранительных органов. Только 
по 20 процентам заявлений от 
страховых компаний о мошен-
ничестве возбуждаются дела. 

Страховщики напомнили, 
что сегодня существует масса 
способов оформить ДТП. Мож-
но оформить его по Европро-
токолу на бумаге, можно через 
мобильное приложение стра-
ховой компании или «Помощ-

ник ОСАГО», можно вызвать 
на место происшествия ГИБДД. 
Но по непонятной причине мно-
гие граждане готовы уступить 
оформление ДТП так называе-
мым аварийным комиссарам.  

Как правило, там работают 
хорошие психологи. Они уве-
ряют пострадавшего в том, что 
страховая компания обязатель-
но обманет, выплатит мало, 

ГИБДД ждать долго... В общем, 
всеми силами убеждают в не-
обходимости подписать некие 
бумаги. Мало кто знает, что та-
кое договор цессии. Это договор 
передачи своего права требова-
ния. Именно его и заключают 
мошенники с пострадавшими в 
ДТП. 

Страховщики рассказали, 
что некоторые из участников на 
месте ДТП вообще подписыва-
ли пустые бумаги. 

Чем все это оборачивается 
на практике? Пострадавший по-
лучает некоторую сумму в каче-
стве компенсации ущерба. Но 
получивший от пострадавшего 
право требования идет, как пра-
вило, в суд, и получает со стра-
ховщика гораздо большую сум-
му. При этом надо понимать, 
что полученные таким образом 
деньги облагаются налогом. Но 

юрист, воспользовавшийся до-
говором цессии, этот налог не 
платит. Налог должен заплатить 
тот, кто предоставил ему это 
право. То есть пострадавший в 
ДТП. 

Страховые компании, конеч-
но, отстаивают свои интересы. 
И когда пострадавшего, пере-
давшего право требования, вы-
зывают в суд, он, как правило, 
очень удивляется. Удивляется и 
самой ситуации, и тому, о каких 
суммах идет речь в суде. Конеч-
но, не о тех копейках, которые 
он получил на руки. 

Но такая активность ава-
рийных комиссаров приводит к 
тому, что цены на ОСАГО в ре-
гионе растут. Даже самые акку-
ратные водители не могут пре-
тендовать на скидку, поскольку 
страховщикам надо закрывать 
бреши, пробиваемые мошенни-
ками в бюджете. По подсчетам 
страховщиков, примерно 700 
рублей из стоимости каждого 
полиса ОСАГО в Волгоградской 
области уходит аварийным ко-
миссарам. 

Но не только на посредниче-
ских услугах наживаются мо-
шенники. Налажен еще один 
способ заработка. Он, правда, 
больше актуален для Приморья. 
Дело в том, что ремонтировать 
автомобиль можно только ис-

пользуя  новые запчасти. Но где 
найти их  для снятых с произ-
водства праворуких японских 
автомобилей? Поэтому стра-
ховщики расплачиваются с уче-
том стоимости новых запча-
стей. После этого машину ре-
монтируют б/у деталями. За-
тем она снова попадает в ДТП. 
И снова расплата на восстанов-
ление с учетом новых деталей. 

Но это проблема правоохра-
нительных органов и страхов-
щиков. 

Что же касается дороговиз-
ны полисов, то повлиять на си-
туацию могут и сами автовла-
дельцы, отказавшись от услуг 
посредников при оформлении 
ДТП. Если уж совсем сложно по-
нять, как оформлять аварию, то 
на каждом полисе ОСАГО есть 
телефон страховой компании, 
по которому подскажут, что и 
как делать. 

А в приложении для смар-
тфонов «Помощник ОСАГО» 
оформление ДТП вообще поэ-
тапное.  

Легкое ДТП, которое можно офор-
мить по Европротоколу, не требует 
никаких посредников.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Поможет ли в борьбе с COVID медицинское такси?

Быстро и безопасно
Анна Шепелева,
«Российская газета», Самара

В 
Самаре запустят меди-
цинское такси, которое 
будет подвозить к ковид-

поликлиникам пациентов с по-
дозрением на вирус.

Ситуация в регионе с ко-
вид-инфекцией близка к кри-
тической, ежедневно вирус 
выявляют уже более чем у 900 
больных. А по кислородопотре-
блению в госпиталях из-за рез-
кого роста тяжелых и средних 
случаев область уже на втором 
месте после Москвы и Москов-
ской области. Анализ работы 
бригад «скорой помощи» пока-
зал, что в половине случаев ме-
дики не оказывают помощь на 
дому, а просто перевозят боль-
ного в стационар. При этом 
время ожидания далеко от нор-
матива — от четырех до пяти ча-

сов, а у тех, кто без лихорадки, 
и вовсе до 23 часов. К сожале-
нию, признают в местном мин-
здраве, и врачам поликлиник 
в первые сутки после вызова 
удается добраться далеко не 
до всех ковидных больных, не-
редко медики назначают лече-
ние только под конец второго 
дня после обращения.

— Стоит задача, чтобы па-
циент уже в первый день полу-
чил схему лечения, поскольку 
сейчас мы отмечаем короткий 
инкубационный период, высо-

кую вирусную нагрузку и бо-
лее резкое течение заболева-
ния, — пояснил министр здра-
воохранения региона Армен 
Бенян. — Именно поэтому воз-
никла идея некоего медицин-
ского такси, и сейчас мы про-
рабатываем модель по достав-
ке пациентов с подозрением на 
COVID до поликлиник. 

Поток простуженных самар-
цев в октябре настолько вырос, 
что их решили централизован-
но собирать в отдельных здани-
ях лечебниц: уже открыто три 

ковид-поликлиники. Так вот в 
минздраве предлагают прикре-
пить к ним дополнительные ав-
томобили — то самое медицин-
ское такси. Если до пациента 
не успевает добраться лечащий 
врач и больной при этом в удов-
летворительном состоянии, то 
за ним приедет перевозчик и от-
везет к доктору в ковид-поли-
клинику. Кстати, водитель будет 
отгорожен от пациента. 

Министр также отметил, что 
на организацию таких перево-
зок могут понадобиться допол-
нительные финансы из регио-
нального бюджета. Но речи о 
том, что для больных эта услу-
га будет платной, не было. Пока 
подробностей, как именно ор-
ганизуют такие перевозки, в 
минздраве не озвучивают. «РГ» 
в ведомстве только подтверди-
ли: специалисты разрабатыва-
ют модель. 

В горбольнице №4 Самары, 
где как раз на днях заработала 
отдельная ковид-поликлини-
ка, замглавного врача Мария 
Лобова пояснила, что подвоз в 
лечебное учреждение пациен-
тов, которых не успели обслу-
жить на дому, будет востребо-
ванным. Если вечерние вызовы 
доктора еще как-то закрывают, 
то с утренними и теми, что слу-
чаются во второй половине дня, 
намного сложнее. 

Сейчас при признаках се-
зонного заболевания самар-
цев просят оставаться дома и 
ждать врача. К сожалению, по-
чти за каждой второй «просту-
дой» — ковид. «Конечно, чтобы 
не переживать, когда придет 
доктор, лучше доехать до по-
ликлиники самому. Но только 
при условии, что это бесплат-
но», — считает самарец Сергей 
Сахаров.  

ЭКОНОМИКА 
ПЕРЕБОЛЕЛА
Потихоньку проясняется облик 2022 года. Все страны 
хотят расти, восстанавливаться после пандемии, и ни 
одно правительство не собирается локдаунами оста-
навливать экономику. «Мы дали вам прививки», «мы 
сделали что могли», а дальше уж полагайтесь на самих 
себя. Хотите прятаться — пожалуйста! Решили перебо-
леть — нет проблем! Кричите, что пандемия — ерунда? 
Ну что ж — ваше дело. Между тем уже видно, что в ны-
нешнем 2021 году состоялся «большой отскок», 
V-образный сценарий, который МВФ пророчил миро-
вой экономике еще год назад.

По новому прогнозу МВФ (вышел 12 октября), ре-
альный ВВП мира вырастет в 2021 году на 5,9%, в 
США — на 6%, в Великобритании — на 6,8%, в еврозо-
не — больше чем на 5%, в Китае — на 8%, в Индии — на 
9,5%. Это большой, быстрый забег, пусть даже подро-
сла инфляция. Рост розничных цен в мире в 2021 г. — на 
4,35%, в США — на 4,3%, в Великобритании и еврозоне 
— на 2,2%, в Китае — 
на 1,1% (как это им 
удается?) и в Индии 
— на 5,6%.

Как мы смотрим-
ся? МВФ обеща-
ет нам рост ВВП в 
2021 году на 4,7%. 
Это было бы чудо, 
раньше мы на себя 
смотрели скром-
нее. Спасибо ми-
ровым ценам на 
наш экспорт! За 
год, с октября 2020 
года, цена нефти «Брент» выросла в 2,2 раза, природ-
ного газа — в 2 раза, угля — более чем в 5 раз, меди — в 
1,5 раза, никеля — в 1,3 раза, алюминия — более чем в 
1,7 раза, пшеницы — в 1,3 раза. Лепота! Картину чуть 
портит инфляция. МВФ ожидает рост розничных цен в 
России в 2021 г. примерно на 6%, хуже, чем в ключевых 
странах мира.

А что нам ждать в 2022 году? По сценарию МВФ — 
впереди снова рост (ура!), восстановление мировой 
экономики, хотя и с чуть меньшими темпами, чем в 
2021-м. Никакой стагфляции, никаких новых кризисов 
и ужасов, просто — рост. Нам обещают, что ВВП мира 
в 2022-м увеличится еще на 4,9%, в США — на 5,2%, в 
Великобритании — на 5%, в еврозоне — на 4,4%, в Ки-
тае — на 5,6%, в Индии — на 8,5%. Большой забег про-
должается! Ожидается, что чуть снизится инфляция. 
Рост розничных цен в мире — на 3,8%, в США — на 3,5%, 
в Великобритании — на 2,6%, в еврозоне — на 1,7% (сов-
сем сладко!), в Китае — на 1,8% (нам бы так!), в Индии 
— на 4,9%. Будут сокращаться огромные государст-
венные долги, которые страны набрали, чтобы деньга-
ми (размеры помощи до 5—10% ВВП) смягчить удары 
пандемии. Центральные банки продолжат в 2022 году 
обильно снабжать экономики деньгами при очень низ-
ких ставках процента. Конечно, это только сценарий, а 
как сложится жизнь — увидим. Всегда могут прилететь 
«черные» или «белые лебеди». Прогнозы меняют по 
нескольку раз в год.

А что МВФ пророчит России? Тоже сладкую жизнь? 
Темпы роста ВВП России в 2022 году — почти 3% (хо-
телось бы больше), инфляция — 4,8% (многовато!). Но 
если «мировой сценарий» МВФ сбудется, как в нынеш-
нем году, это будет означать, что мы и в 2022-м будем 
жить в самых благоприятных внешних экономических 
условиях (за вычетом санкций, конечно).

Как же нам распорядиться этим благополучием, 
если оно состоится? Профицит консолидированного 
бюджета России (федеральный плюс регионы и вне-
бюджетные фонды) за 7 месяцев 2021 года — 2,4 трлн 
руб. Если так пойдут дела, в 2022 году излишков де-
нег может быть еще больше. У бюджета — почти 2 трлн 
руб. в депозитах и больше 1 трлн руб. в ценных бума-
гах (минфин, 7 октября 2021 г.). В Фонде национально-
го благосостояния — около 10 трлн рублей живых денег 
и ценностей, в т.ч. 340 тонн золота, 38 млрд евро, 600 
млрд японских иен, 226 млрд китайских юаней, боль-
ше 3 млрд долл., 4 с лишним млрд фунтов стерлингов 
(минфин, июнь 2021 г.). Не считая контрольных паке-
тов акций Сбербанка и «Аэрофлота». Жизнь удалась!

А кому не уда-
лась? Естественная 
убыль населения 
России (прокля-
тые слова!) в 2019 
г. — 317 тыс. чел., в 
2020 г. — 702 тыс. 
чел., в январе — ав-
густе 2021 г. — 595 
тыс. чел. (Росстат). 
Можно прогнози-
ровать (вспышка 
пандемии осенью), 
что за весь 2021 г. 
она составит 0,9—1 
млн чел. Накопленная «добавочная смертность» соста-
вит за два года (2020—2021) примерно 1 млн человек. 
Сколько из них ушли из-за пандемии? Большинство? 
А кто они по возрасту? Мы знаем, что в основном стар-
шее поколение.

За 2019 год число «пенсионеров по старости» в Мо-
скве и Московской области сократилось на 17 тыс. чел. 
(повышение пенсионного возраста). В том же регионе 
за время пандемии с января 2020 г. по июнь 2021 г. их 
стало меньше на 130 тыс. чел. (ПФР). Влияет множе-
ство факторов, но картина в целом ясна. Есть данные 
по США — свыше 76% смертей от ковид приходится на 
группу 65 лет+ (Национальный центр статистики здо-
ровья, США).

Мы очень обязаны старшим. Они без слова, без вы-
крика приняли удар пандемии на себя. В 2019 г. в Рос-
сии жили 2,1 млн чел. — тех, кому за 85 лет, 3,3 млн чел. 
— от 80 до 84 лет, 3,8 млн чел. — от 75 до 79 лет (Росстат). 
А сегодня их меньше?

Что еще мы можем сделать для них? Единовремен-
ные «премиальные выплаты» в те годы, когда экономи-
ка «в шоколаде»? «Бабушкин капитал»» в 100—200 тыс. 
руб., вручаемый в 80 лет? Разовые крупные «денеж-
ные подарки» в годы юбилеев? Ежегодные «дивиден-
ды» — доплаты к пенсиям за счет дивидендов компаний 
с контрольным участием государства? Инструментов 
может быть много, деньги для этого есть. Сравните про-
фицит бюджета в 2—3 трлн рублей, почти 10 трлн ру-
блей живых денег в ФНБ и разовую выплату в 50 тыс. 
руб. 5 млн человек, требующую «всего лишь» 0,2% это-
го благолепия. Главное, возвести эту практику в ранг 
закона, а не разовых выплат «по высочайшему повеле-
нию». Есть «материнский капитал», а может быть «ба-
бушкин» или «дедушкин». Для сохранения жизни. Ког-
да ты знаешь, что тебе помогают, хочется жить.  

Если прогноз МВФ 
сбудется, то мы и 
в 2022 году будем 
жить в благопри-
ятных экономиче-
ских условиях

Мы очень 
обязаны старшим. 
Они без слова, 
без выкрика 
приняли удар 
пандемии на себя

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Во время пандемии оперативно приехать ко всем пациентам скорая помощь зачастую не успевает. 
И тут на помощь придет медицинское такси.

А К Ц Е Н Т

Ситуация в регионе с ковид-инфекцией 
близка к критической, ежедневно вирус 
выявляют уже более чем у 900 больных
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— Сколько раз могут 
оштрафовать за езду 
без полиса ОСАГО 
rg.ru/art/2174953

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666
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Между тем

Заболевший в столице COVID-19 может бесплатно вызвать врача из по-

ликлиники или скорую помощь. «Врачи приедут, осмотрят больного и 

дальше по показаниям его  доставят в один из КТ-центров или в больни-

цу», — рассказали «РГ» в пресс-службе Станции скорой и неотложной 

медицинской помощи им А.С. Пучкова. Если в процессе лечения ему на-

значат новое КТ-исследование, его  туда бесплатно везет скорая по-

мощь. Если ковидный больной сам захочет подстраховаться и сделать 

исследование, он может воспользоваться услугами частных медцен-

тров. В столице их много, стоимость доставки по Москве от 15 тысяч ру-

блей. Если больной находится в Подмосковье, к нему бесплатно прие-

дет областная бригада и по показаниям доставит в ближайший КТ-

центр. Если пациент захочет проходить лечение не на даче, а в столице, 

довезти его смогут все те же платные медцентры. Средний тариф за 

МКАД — 200 рублей один километр. Дешевле везут частники. Так, на 

сервисе «Юла» водитель предложил доставить ковидного больного за 

5,1 тысячи рублей по Москве. Позвонив по номеру, выяснила, что при-

надлежит он индивидуальному предпринимателю, работающему на 

списанном «форде» с женой-медиком. «Возим лежачих больных и ко-

видных, — сообщил он. — Мы привиты. Приезжаем быстро». 

Подготовила Ирина Огилько

А К Ц Е Н Т

По подсчетам страховщиков, примерно 
700 рублей из стоимости каждого 
полиса ОСАГО в Волгоградской области 
уходит аварийным комиссарам

ФИНАНСЫ 

Крупнейшие 
банки начали 
подключаться 
к системе 
госвыплат 
без сбора 
справок 

ПОВЕЛИ 
В СЧЕТАХ
Анастасия Алексеевских 

Сбербанк и ВТБ в начале 2022 
года станут участниками пра-
вительственного проекта «Со-
циальное казначейство», кото-
рый позволит россиянам полу-
чать госвыплаты через портал 
госуслуг. В Уральском банке ре-
конструкции и развития плани-
руют подключиться к програм-
ме. Об этом представители кре-
дитных организаций рассказа-
ли «Российской газете». 

Это позволит клиентам, ука-
завшим свою карту как основ-
ную для зачисления соцвыплат, 
получать государственные по-
собия без обращения в госо-
рганы. В рамках «Социального 
казначейства» граждане смо-
гут узнавать о том, какие им 
полагаются меры социальной 
поддержки (льготы, выплаты, 
пособия и т.д.), которые оказы-
вает государство. А затем офор-
мить выплаты в режиме «одно-
го окна» через портал «Госуслу-
ги» без дополнительных доку-
ментов. 

«Социальное казначейство» 
— это проект, предусмотренный 
Концепцией цифровой тран-
сформации социальной сфе-
ры, которую в феврале 2021 
года утвердило правительство. 
Премьер-министр Михаил Ми-
шустин в мае назначил ответ-
ственными за проект минтруд, 
минфин, минцифры, Федераль-
ную налоговую службу (ФНС) 
и Пенсионный фонд России 
(ПФР). Полный переход должен 
произойти к концу 2024 года.  

В Сбербанке отметили, что 
участие банков в развитии сер-
висов «Социального казначей-
ства» позволит клиентам бы-
стро оформить меры социаль-
ной поддержки, а также исклю-
чить ошибки при указании рек-
визитов. 

«Социальное казначейство» 
является логичным примером 
использования цифровых госу-
дарственных систем для упро-
щения взаимодействия государ-
ства и гражданина, — считает за-
мпред правления Совкомбанка 
Олег Машталяр. — Такие выпла-
ты должны максимально быстро 
доходить до конечного гражда-
нина. Поэтому мы будем поддер-
живать инициативу по расшире-
нию функционала Системы бы-
стрых платежей для его исполь-
зования при выплатах средств 
из «Социального казначейства», 
что позволит не только ускорить 
процесс зачисления средств, но 
также упростит выбор гражда-
нином банка для зачисления 
путем использования функци-
онала СБП по умолчанию». В 
комплексе это отвечает государ-
ственной задаче равноудаленно-
го доступа участников рынка к 
госсистемам и стимулирования 
конкуренции, уточнил он.

 «Спрос на услугу будет, так 
как она облегчает получение 
выплат гражданами, — считает 
младший директор по банков-
ским рейтингам агентства «Эк-
сперт РА» Вячеслав Путилов-
ский. — Но особенно она выгод-
на участвующим банкам, ко-
торые автоматически аккуму-
лируют эти средства на своих 
счетах и получают регулярное 
дополнительное бесплатное 
фондирование. Именно банки 
будут стараться «прописаться» 
в этой программе. Вместе с тем 
большая часть выплат гражда-
нам не назначается государст-
вом автоматически, для этого 
все равно первоначально нуж-
но подавать документы или де-
кларировать свою потребность 
в господдержке». 

Но большинство из карт 
оформлены в Сбербанке и ВТБ, 
напомнил руководитель на-
правления исследований Цен-
тра исследования финансовых 
технологий и цифровой эконо-
мики «Сколково-РЭШ» Егор 
Кривошея: на остальные банки 
приходится всего 15%.  

— Соцвыплаты запретят 
списывать в счет 
погашения долгов 
rg.ru/art/2189495

Клиентам не надо 
вручную вводить 
реквизиты счета, 
узнать о назначе-
нии выплат можно 
из приложения
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КУРС НА ВСЕЛЕННУЮ?

Александр Гасюк

Крупнейшая соцсеть в мире с 2,5 миллиарда активных 
пользователей — Facebook — задумала сменить назва-
ние уже на следующей неделе. Такую неожиданную но-
вость сообщило американское издание The Verge со 
ссылкой на неназванный, но информированный источ-
ник. Ребрендинг основанной Марком Цукербергом 
еще в 2004 году соцсети якобы анонсируют 28 октября 
на ежегодной конференции Facebook Connect. Новое 
название проекта неизвестно и является строго охра-
няемым коммерческим секретом. Но с учетом устрем-
лений Цукерберга на отход от классической соцсети 
и его амбициозных планов по построению интернет-
платформы «метавселенского» масштаба спекуляции 
идут вокруг слова «Horizon» («Горизонт»). В самой 
Facebook наотрез отказались комментировать «слухи 
или предположения».Впрочем, о том, каким именно 
образом планируется расширять горизонты и без того 
одной из самых дорогих IT-компаний мира (рыночная 
капитализация Facebook составляет примерно трил-
лион долларов), можно судить по ее последним иници-
ативам. На днях корпорация объявила о планах в тече-
ние пяти следующих лет нанять 10 тысяч сотрудников 
в Европе для разработки технологий следующего по-
коления. Среди них, по данным издания Market Watch, 
совершенно новые продукты виртуальной реальности, 
которые изменят наши представления о компьютер-
ных играх, удаленной работе и онлайн-покупках. Вме-
сте с тем истинной причиной предполагаемой смены 
названия, по мнению комментаторов, является под-
порченный из-за скандалов имидж Facebook. Соцсеть 
обвиняют в распространении вредной для подростков 
информации, волюнтаристском модерировании обще-
ственно значимого контента, а главное — в акценте «на 
получении астрономической прибыли в ущерб поль-
зователям». Именно такие откровения прозвучали в 
конгрессе США из уст бывшей сотрудницы Facebook, а 
ныне разоблачительницы Фрэнсис Хауген.  

В МИРЕ

ЗАЧЕМ ПАРИЖУ 
МУНИЦИПАЛЫ
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В парижской мэрии давно подумывали о создании сво-
ей муниципальной полиции, и вот, в конце концов, это 
произошло.  Столичный мэр Анн Идальго в ходе офи-
циальной церемонии представила первый выпуск  — 
пока всего 150 человек. Но, как она особо подчеркну-
ла, новое полицейское формирование, в котором будут 
числиться минимум три с половиной тысячи ажанов, 
«полностью развернут к Олимпийским играм 2024 
года». Надо отметить, что город на Сене далеко не пер-
вый, где было решено завести собственные  силы пра-
вопорядка. В десятках городов  страны они уже сущест-
вуют, являясь своего рода подспорьем  национальной 
полиции, входящей в структуру местного МВД.  О том, 
что «муниципалы» будут исполнять именно  вспомо-
гательные функции, рассказал в ходе церемонии заме-
ститель мэра Николя Нордман. По его словам,  в пер-
вую очередь  им предстоит «обеспечивать порядок и 
безопасность » на улицах и площадях, в парках и скве-
рах,  «защищать пешеходов», что особенно важно в ны-
нешних условиях, когда из-за  бума велосипедов и са-
мокатов происходят наезды на горожан, порой с траги-
ческими последствиями. Им также предписано пресе-
кать «нарушения  спокойствия» парижан, в том числе 
и в ночное время.  Уже в первый день  во время патрули-
рования «муниципалы»  оштрафовали на 90 евро пар-
ня, который снял глушитель с выхлопной трубы своего 
мотоцикла, чтобы оглашать окрестности ревом мото-
ра.  Еще одна задача — мониторинг санитарного состоя-
ния городской территории. Это, в частности,  контроль 
за курильщиками, бросающими окурки  мимо урн на 
асфальт,  владельцами собак, выгуливающими питом-
цев в не отведенных для этого местах. Понятно, что и 
их коллеги из МВД могли бы поступать идентично, но, 
как здесь уточняют,  перед теми стоят задачи посерьез-
нее, будь то борьба с наркотрафиком и прочей уголов-
щиной. В Париже решено снабдить  ажанов только ду-
бинкой и баллончиком со слезоточивым газом, за что 
социалистку Анн Идальго подвергли критике  ее про-
тивники из правой оппозиции. Они требовали воору-
жить «муниципалов» также пистолетами.  

КОНФЛИКТ Пхеньян отчитался об успешном ракетном пуске с подлодки

Гонка Корей
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

С
еверная Корея официаль-
но сообщила подробно-
сти произведенного вче-

ра запуска баллистической ра-
кеты. Пхеньян во многом под-
твердил худшие опасения Сеу-
ла, заявив, что успешно испы-
тал новый вид баллистической 
ракеты для подводных лодок 
(БРПЛ), запустив ее непосред-
ственно с субмарины. Зарубеж-
ные эксперты отмечают, что за-
пуск стал во многом реакцией 
на аналогичные южнокорей-
ские испытания месяцем ранее, 
а Юг и Север развернули оже-
сточенную гонку вооружений, 
объясняя подобные действия 
«заботой исключительно о са-
мообороне и мире». 

Если говорить официаль-
ным языком Центрального те-
леграфного агентства Кореи и 
партийной газеты КНДР «Нодон 
Синмун», то вчера, 19 октября, 
«Академия национальной обо-
роны КНДР произвела испыта-
тельный запуск новой БРПЛ». 
Отмечается, что старт новой 
баллистической ракеты был 
произведен «с подлодки «Ёнун 
8.24» (в переводе «Герой 24 ав-
густа»), которая пять лет назад 
успешно произвела запуск пер-
вой БРПЛ». Подчеркнуто, что 
запуск был успешным, а в новой 

БРПЛ «внедрены многие про-
двинутые технологии управле-
ния и наведения, включая боко-
вое маневрирование и планиру-
ющее скачущее маневрирова-
ние», о чем ученые-ракетчики 
КНДР «с гордостью, верностью 
и честью» доложили в Централь-
ный комитет Трудовой партии 
Кореи.  

Южнокорейцы сразу запо-
дозрили, что испытывалась 
именно БРПЛ, хотя некоторые 
эксперты не исключали запуск 
«обычной» баллистической ра-
кеты (БЛ), включая неудачный 
полет какой-то БЛ большой даль-
ности. Вместе с тем большинство 
специалистов полагали, что за-
пуск был осуществлен с подвод-

ной лодки класса «Корэ» водоиз-
мещением 2000 тонн,  которую 
северяне называют «Ёнун 8.24». 
А испытывалась какая-то из 
БРПЛ семейства «Пуккыксон» 
(в переводе «Полярная звезда»). 
Учитывая, что, согласно южно-
корейским оценкам дальность 
полета была относительно не-
большой – назывались цифры от 

430 до 590 км при высоте полета 
до 60 км, было высказано пред-
положение о запуске северяна-
ми нового уменьшенного вари-
анта ракеты «Пуккыксон». 

В итоге, основываясь в том 
числе на официальном заявле-
нии СМИ КНДР, в Южной Корее  
окончательно пришли к выво-
ду, что Северная Корея успеш-
но испытала уменьшенную вер-
сию БРПЛ «Пуккыксон», кото-
рую запустили с подводной лод-
ки «Корэ». Данная ракета была 
показана по ТВ Северной Ко-
реи в видеоматериалах, посвя-
щенных открывшейся в Пхень-
яне выставке вооружений КНДР 
«Самооборона-2021», где было 
продемонстрировано значитель-
ное число новых видов оружия. 
КНДР же теперь стала восьмой в 
мире державой, которая способ-
на запускать баллистические ра-
кеты с подводных лодок, что ста-
ло большим успехом для северо-
корейского ВПК и оборонной от-
расли. 

 Зарубежные эксперты от-

мечают, что данный запуск стал 
лишь частью гонки вооружений, 
которую развернули между со-
бой Юг и Север. Так, буквально 
месяц назад Южная Корея про-
извела собственный успешный 
запуск БРПЛ с подводной лод-
ки, а теперь КНДР «ответила» на 
него. Как уже говорилось, на днях 
впервые в истории Северная Ко-
рея провела в стране публичную 
выставку вооружений, а 19 октя-
бря в окрестностях Сеула стар-
товало аналогичное мероприя-
тие Южной Кореи — оборонная 
выставка ADEX-2021. В четверг, 
21 октября, Южная Корея наме-
рена впервые в истории попы-
таться полностью самостоятель-
но вывести на орбиту с собствен-
ной ракеты-носителя искусст-
венный спутник. При этом обе 
Кореи постоянно подчеркива-
ют, что их новые, более мощные 
виды оружия предназначены ис-
ключительно для самообороны и 
не направлены против кого-ли-
бо, но обещают, что продолжат 
наращивать военные мускулы.  

C МЕСТА СОБЫТИЙ Миллионы итальянцев уже пострадали 
из-за отсутствия ковид-сертификатов

«Грин-пасс» вышел боком 
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

И
т а л и я  г о р д и т с я 
тем, что стала пер-
вой европейской 
страной, которая 
с 15 октября вве-
ла так называемые 
цифровые «серти-
фикаты здоровья» 
(green pass) для до-

ступа на рабочее место как в го-
сударственном, так и в частном 
секторе. Однако это судьбоно-
сное решение всерьез удари-
ло не только по простым смер-
тным, но и по властям предер-
жащим, категорически не согла-
сным с линией правительства.

Член сената от политической 
группы с говорящим в данном 
контексте названием «Альтер-
натива есть» Лаура Гранато во-
шла в парламент, отказавшись 
предъявить свой медицинский 
пропуск с QR-кодом. Через не-
которое время охрана попро-
сила политика покинуть зда-
ние. За совершение демарша се-
натора отстранят от работы на 
10 дней, а также лишат всех вы-
плат, предусмотренных за дан-
ный период. Сама Гранато по-
зже объяснила журналистам, 
что пошла на принцип, посколь-
ку считает решение об обяза-
тельном наличии сертифика-
тов для выполнения професси-
ональных обязанностей неза-
конным. Идентичная ситуация 
произошла в одном из регионов. 
Двух членов региональной Ас-
самблеи Сицилии, включая ви-
це-президента Анджелу Фоти, 
не пустили на рабочее место по 
той же причине. Как признались 
политики, у них был на руках 
грин-пасс, но они не намерены 
терпеть произвол и ущемление 
своих прав.

На самом деле случай с сена-
тором и ее коллегами с Сицилии 
— лишь верхушка айсберга, под 
которой творится сущая нераз-
бериха, рискующая в ближай-
шее время обернуться тоталь-
ным хаосом на и без того тур-
булентном итальянском рынке 
труда. С одной стороны, власти 
рапортуют о том, что около 85 
процентов населения получили 
первую дозу вакцины, с другой 
— судя по масштабам недоволь-
ства, невольно возникают сом-
нения, что эти цифры отражают 
реальное положение вещей. Для 
того чтобы в этом убедиться на 
чисто бытовом и визуальном 
уровне, достаточно взглянуть 
на то, с каким усердием кафе и 
рестораны «осваивают» все но-
вые территории (парковки, тро-
туары и т.д.), чтобы разместить 
на них столики на свежем воз-
духе, где на сегодняшний день 
все еще позволительно потре-

блять напитки и поглощать еду 
без заветного сертификата. 
Если вопрос не решится в бли-
жайшее время, есть реальная 
угроза, что для пешеходов ско-
ро просто-напросто не останет-
ся места.

В профессиональной пло-
скости, где отсутствие санпа-
спорта чревато лишением зар-
платы и замораживанием кон-
трактных отношений на пятый 
день отсутствия на рабочем ме-
сте без веской причины (как 
это уже произошло в случае с 
тысячей медработников), дела 
обстоят еще более неоднознач-
но. Накануне введения новой 
порции ограничений итальян-
цы в буквальном смысле бра-

ли штурмом аптеки и лабора-
тории, которые физически не 
справлялись с обслуживанием 
всех желающих, а это около 4 
миллионов человек. В них про-
водят «быстрые тесты» на ко-
ронавирус, благодаря которым 
итальянцы могут получить до-
ступ в офис или на предприятие 
на 48 часов. При этом львиная 
доля работников вынуждена 
платить за исследование из соб-
ственного бюджета, потому что 
власти наотрез отказались фи-
нансировать антипрививочни-
ков и тех, кто устраивает массо-
вые стачки наподобие той, что 
состоялась в минувшие выход-
ные. Тем, кому такая роскошь 
(15 евро за тест) не по карману, 

пока спасаются больничными. 
По данным итальянского пен-
сионного фонда INPS, всего за 
неделю их число выросло на 11 
с лишним процентов. Эта циф-
ра начнет неминуемо увеличи-
ваться, поскольку со следую-
щей недели сертификаты при-
дется предъявлять всем сотруд-
никам, которых обяжут выйти 
на рабочие места после почти 

двух лет на удаленке. Специа-
листы также предрекают, что 
эта ситуация будет сопрово-
ждаться массовыми доброволь-
ными увольнениями тех, кто не 
готов в дальнейшем ни под ка-
ким предлогом работать в оч-
ном режиме. Все эти настрое-
ния неизбежно ударят по до-
ходам граждан и по экономике 
страны. Как сообщает агентст-

во АНСА, учитывая, что в част-
ном секторе число невакцини-
рованных сотрудников дости-
гает 3,7 млн человек, с резкой 
нехваткой рабочих рук в пер-
вую очередь столкнутся: стро-
ительный, текстильный и обув-
ной сектора, металлообрабаты-
вающий комплекс, а также мел-
кий бизнес.

В эти тревожные для Ита-
лии дни вышла наружу еще 
одна крайне серьезная про-
блема — в стране скоро некому 
будет выполнять функции об-
служивающего персонала. По 
самым скромным подсчетам, 
вне игры в ближайшее время 
окажутся 100—150 тысяч ино-
странных рабочих — сиделок, 
домработников, строителей, 
сельхозрабочих и других кате-
горий трудоспособного насе-
ления, вакцинированных пре-
паратами Sputnik V и Sinovac, 
которые не признаны европей-
ским регулятором. Возникает 
вполне закономерный вопрос: 
кто их заменит?  Ответ — никто. 
Как показала пандемия, во вре-
мя которой трудовые мигран-
ты были заблокированы в сво-
их странах, итальянцы оказа-
лись не готовы их подменить 
даже на время. Именно поэто-
му не исключено, что на этом 
конкретном фронте власти бу-
дут вынуждены пойти на ком-
промисс. Судя по резкой из-
менившейся риторике со сто-
роны итальянского агентства 
по лекарственным препаратам 
(AIFA), которое до сегодняшне-
го дня открыто не высказыва-
лось в пользу признания ино-
странных вакцин, решение не 
за горами. Так, по словам главы 
итальянского фармрегулято-
ра Николы Магрини, взаимное 
признание препаратов необхо-
димо, чтобы обеспечить пра-
ва граждан тех государств, чьи 
вакцины до сих пор не одобре-
ны Евросоюзом. К таким стра-
нам, в частности, относятся 
Россия и Китай.  

Опубликованные северокорейским агентством ЦТАК фотографии пуска БРПЛ призваны доказать: Северная Корея 
не уступает в вооружениях южному соседу, который провел аналогичные испытания месяц назад.

А К Ц Е Н Т

Как сообщает агентство АНСА, только 
в частном секторе число невакциниро-
ванных сотрудников достигает 
3,7 млн человек

А К Ц Е Н Т

Данный запуск стал лишь частью гонки 
вооружений, которую развернули 
между собой Юг и Север
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Итальянские рестораны, как этот в Турине, размещают все больше столиков на улице специально для тех, кто не привит, им внутрь заходить нельзя.

МЕЖДУ ТЕМ

В Болгарии, где показатель вакцинации самый низкий 

в ЕС — всего 20,2 процента — больницы не в состоя-

нии принимать тех, кто нуждается в помощи. В начале 

недели сообщалось, что число новых заболеваний 

превысило пять тысяч в сутки, а число умерших — 

200. Чтобы снизить нагрузку на медиков, власти объ-

явили о новых ограничениях: с 21 октября любая ак-

тивность дальше, чем в 300 метрах от дома, потребу-

ет предъявления «зеленого паспорта ЕС» — докумен-

та, который можно получить, сделав прививку или пе-

реболев коронавирусом. Если наплыв людей в меди-

цинские учреждения не уменьшится, правительство 

допускает введение полного локдауна. Аналогичная 

ситуация складывается в Румынии. Мест в медицин-

ских учреждениях катастрофически не хватает: по 

данным местных СМИ, некоторые пациенты по не-

сколько дней находятся в машинах скорой помощи, 

где их подключают к ИВЛ. Некоторые умирают, так и 

не попав в больницы. В Латвии, где уже действует 

полный локдаун, заняты 86 процентов мест в отделе-

ниях интенсивной терапии. «Часть коек предназначе-

на для лечения COVID-19, и во многих больницах они 

все полностью заняты. Это означает, что новые паци-

енты с тяжелой формой COVID-19 могут лечиться в 

отделениях интенсивной терапии только за счет об-

ычных коек», — цитирует DELFI министра здравоохра-

нения этой страны Даниэльса Павлютса. Вчера в мин-

здраве сообщили, что при больницах будут разверну-

ты модули для лечения пациентов с коронавирусом, 

новые места для них выделят в санаториях и в част-

ных медицинских клиниках. 

На очереди такие страны, как Польша, Британия, Ни-

дерланды, где ситуация в здравоохранении также 

близка к критической.

Подготовила Ариадна Рокоссовская 
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ДОСТОВЕРНЫМИ
Константин Волков

Пандемия показала несостоятельность претензий 
США на господство и обозначила контуры нового рас-
клада сил, при котором у многих стран появилась воз-
можность выбирать, каким путем следовать. Задача 
средств массовой информации — показывать непред-
взятую картину происходящих изменений. Таковы ос-
новные идеи, прозвучавшие на «Круглом столе СМИ 
России и Китая», который состоялся в «Российской га-
зете». На мероприятии выступили известные экспер-
ты из двух стран, рассказавшие о своем видении ситу-
ации в мире и о том, что могут сделать СМИ для сниже-
ния напряженности на международной арене.

Как подчеркнул генеральный директор ФГБУ «Ре-
дакция «Российской газеты» Павел Негоица, главная 
проблема сегодняшней журналистики — огромное ко-
личество непроверенной информации, а главная слож-
ность для СМИ — найти достоверные сведения. В том 
числе это касается и пандемии.

По мнению главного редактора китайского пропра-
вительственного англоязычного издания Global Times 
Ху Сицзиня, пандемия показала, что преодолевать 
подобные вызовы все человечество должно сообща. 
«Правящие элиты во многих странах оказались неспо-
собными определить путь борьбы с пандемией и вести 
по нему население», — считает глава экспертного со-
вета Российско-китайского комитета дружбы, мира и 
развития Юрий Тавровский. По словам директора Ин-
ститута стран Азии и Африки МГУ Алексея Маслова, 
США за время пандемии только усилили атаки на Рос-
сию и Китай.

При этом, считает гендиректор РСМД Андрей Кор-
тунов, без США многие мировые проблемы решить не-
возможно, поэтому нужно контактировать с ними. А 
для этого необходимо более активное взаимодействие 
по выработке позиции между Москвой и Пекином, в 
том числе с помощью СМИ.  
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Я — буква первая

Она не могла запла-
тить за тест.  Время 
стыковочного рейса 

поджимало, у старушки подня-
лось давление, пришлось выз-
вать доктора…

Журналисты Татьяна Мал-
кина и Марина Королева счи-
тают разрыв между теми, кто 
смог перепрыгнуть в новый 
цифровой мир — и теми, кто не 
смог, трагическим. Кроме воз-
растного ценза этому мешает 
ценз имущественный, терри-
ториальный, образовательный.

— На самом деле, пока оста-
нется хоть один человек, ко-
торый не в состоянии полу-
чить услуги в цифровом виде, 
для него должна быть отдель-
ная возможность получать все 
то же самое в бумажном вари-
анте, — пишет  Марина Коро-
лева. — Цифровое должно быть 
преимуществом, но не караю-
щим мечом!

Что об этом думают экспер-
ты «РГ».

Сколько человек живут в Рос-
сии вне «цифры»?

Игорь Ашманов, член Совета при 
президенте России по развитию 
гражданского общества и пра-
вам человека (СПЧ):

— Думаю, что сегодня у нас 
из-за цифры поражены в гра-
жданских правах более 40 мил-
лионов из почти 147 миллио-
нов граждан. Ускорение цифро-
визации — детонатор роста та-
ких нарушений.

Что с ними делать?
Урван Парфентьев, координатор 
Центра безопасного интернета, 
ведущий аналитик РОЦИТ:
— Я считаю, что тех, кто не владе-
ет «цифрой», надо оставить в по-
кое. Мы должны помнить о том, 
что «цифра» — это некая услу-
га, которую потребитель впра-
ве принять или отвергнуть. Ведь 
у кого-то нет потребности и же-
лания, у кого-то — технической 
возможности. Интернет-услуги 
не должны навязываться.

Цифра — всего лишь один из 
инструментов. Удобный, до-
ступный и быстрый, но не без-
альтернативный. Очевидно, 
что наряду с цифровыми долж-
ны сохраняться (или внедрять-
ся) и другие способы получе-
ния услуг. До тех пор, пока они 
остаются востребованными. 
Если пожилые люди могут за-
писаться к врачу только через 

систему электронных госуслуг, 
а они им недоступны, это авто-
матически выводит их за гра-
ницы полноправных граждан. 
Значит, надо оставлять им вы-
бор на неэлектронную запись.
Дмитрий Мариничев, интернет-
омбудсмен, член экспертного со-
вета АСИ:
— А я считаю, что те, кто сегодня 
принципиально не хочет поль-
зоваться цифровыми услуга-
ми, должны понимать, что та-
кой выбор — сознательная мар-
гинализация. Да, надо сохра-
нить сектор нецифровых услуг, 
но вектор и логика развития 
общества сегодня — это цифро-
визация. Любое производство 
связано с IT. И IT-знания долж-
ны быть прописными, как зна-
ние азбуки и арифметики. Это 
пока не так, потому что остро 
не хватает IT-специалистов, 
а сектор их подготовки часто 
коммерциализирован. Я счи-
таю, что надо вводить бесплат-
ное второе высшее образова-
ние по IT-специальностям.

Какие именно права челове-
ка нарушаются в результате 
ускоренной и непродуманной 
цифровизации?

Игорь Ашманов, член Совета при 
президенте России по развитию 
гражданского общества и пра-
вам человека (СПЧ):
— Из-за азарта цифровизации 
всего и вся у самых разных 
структур, включая государст-
венные, сегодня нарушаются 
базовые права граждан — права 
на приватность и защиту сво-
ей цифровой идентичности, 
право не заходить в цифровую 
сферу.

У людей появились новые 
страхи. И они уже стали типич-
ными. Многие боятся утечки 
персональных данных, сбоев в 
технологии распознавания лиц 
камерами наблюдения, само-
вольного введения частными 
компаниями социальных рей-
тингов, отказа от очного обра-
зования в пользу дистанцион-
ного, агрессии в интернете.

Среди очередных рисков — 
отказ от бумажного докумен-
тооборота в пользу электрон-
ного. Если его вводить опере-
жающими темпами, как это 
происходит с цифровизацией, 
он может приводить к утере 
или подделке электронных до-
кументов. А там рукой подать — 
до угрозы риска цифровой дис-
криминации. Так может реали-
зоваться адская антиутопия, 
рядом с которой «Скотный 
двор» Оруэлла покажется цве-
точками.

УРВАН ПАРФЕНТЬЕВ: Там, где есть 
персональные данные и их 
трансфер, проблема их утечки 
будет всегда. Злоумышленни-
ки, пока есть спрос на персо-
нальные данные, будут изощ-
ряться и изощряться ради их 
получения. Это вечная пробле-
ма брони и снаряда.

И да, у цифровых сервисов 
есть весьма крупная уязвимость 
в плане безопасности. Намно-
го большая, чем у нецифрово-
го оборота информации. И тут 
общество должно сформулиро-
вать: какие именно личные дан-
ные лучше не доверять «цифре»?

С моей точки зрения, это 
так называемые «чувствитель-
ные» персональные данные — 
медицинские и биометриче-
ские. Тайна медицинской кар-
ты должна оставаться тайной — 
это аксиома.

Также и с биометрией. От-
печатки пальцев не поддела-

ешь, а система распознавания 
лиц работает даже после пла-
стической операции (некото-
рые особенности человеческо-
го лица «пластика» изменить 
не в силах). Но неспроста стра-
ны ЕС и США, первыми начав-
шие внедрять биометрию и си-
стему распознавания лиц, пер-
выми же и сказали «Стоп!» Тех, 
кто внедрял новые формы сле-
жения, все устраивало. Но люди 
завалили исками суды еще во 
время внедрения фотофикса-
ции на дорогах. Она привела к 
серии скандалов, водителей ло-
вили с любовницами, рушились 
семьи и карьеры. Такого рода 
«подглядывание» лишает чело-
века не просто частной жизни — 
свободы. И мы тоже, если хотим 
сохранить здоровое граждан-
ское общество, должны сказать 
«стоп!» системе распознавания 
лиц и биометрии.

Ухудшает или улучшает 
«цифра» соблюдение прав 
безопасности персональных 
данных?

УРВАН ПАРФЕНТЬЕВ: Пока, к сожале-
нию, ситуация с соблюдением 
прав безопасности персональ-
ных данных не улучшается. 
Принимаются решения иногда 
просто опасные, за которыми 
нужен действенный контроль 
прокуратуры, а его нет.

Есть угроза массового на-
рушения тайны личной жиз-
ни. Например, свежая идея 
дать инспекторам ДПС воз-
можность подключаться к лю-
бой уличной камере напря-
мую (а не через диспетчерский 
центр) может привести к тому, 
что к камерам будут легко по-
лучать доступ третьи лица.

Вопреки требованию зако-
на расширяется практика ис-
пользования персональных 
данных в целях, которые не 

были заявлены изначально. 
Вроде попыток «сгрузить» фо-
тографии пользователей тех 
или иных сайтов в систему рас-
познавания лиц.
ИГОРЬ АШМАНОВ: У нас бизнес от-
личается низкой  социальной 
ответственностью при внедре-
нии высоких технологий. На 
наших глазах за счет правовых 
пустот идет захват рынков дан-
ных и частные IТ-корпорации 
начинают слежки за нами. Фор-
мируются трансграничные, 
управляемые частными лицами 
«цифровые государства», се-
тевое «население» которых ча-
сто больше, чем у большинства 
стран — членов ООН. Доминиро-
вание таких IТ-платформ созда-
ет большие риски. За ними не 
успевает ни правовое регулиро-
вание, ни осознание этих  про-
цессов обществом.

Как установить правовую 
защиту цифровой безопасно-
сти человека?

ИГОРЬ АШМАНОВ: Федеральный за-
кон № 152 «О персональных 
данных» по факту не работает. 
А Роскомнадзор не имеет ин-
струмента контроля, то есть 
права проверять передачу этих 
данных кому-то. Он проверяет 
только наличие бумажки у опе-
ратора персональных данных.

Ситуацию может изменить 
«Цифровой кодекс» прав чело-
века. Над ним работает наша 
группа в СПЧ. Уже прописана 
основа: «Цифровая идентич-
ность человека — это любые дан-
ные, позволяющие идентифици-
ровать гражданина, они должны 
быть его собственностью, кото-
рая не должна использоваться, 
чтобы ухудшать положение гра-
ждан. Каждый имеет право на 
тайну идентификации».

В кодексе также прописа-
на возможность гражданина 
«отказаться работать в цифро-
вом мире и получать докумен-
ты в бумажной форме, не быть 
обязанным регистрироваться в 
цифровом пространстве». Нуж-
но постулировать: любые тех-
нологии должны использовать-
ся только во благо граждан — 
сейчас это пока не так.

С помощью «Цифрового ко-
декса прав человека» мы пы-
таемся ввести правила цифро-
вой гигиены. Правовая ответст-
венность за достоверность или 
фейковость информации долж-
на возлагаться не только на но-
сителей, но и на цифровых по-
средников — поисковые систе-
мы. Только так можно отмыть, 
умыть «цифру».

Концепцию и «дорожную 
карту» внедрения «Цифрового 
кодекса прав человека» мы до-
писываем. К концу года пред-
ставим ее на рассмотрение 
страны. Думаю, что кодекс вой-
дет в правовое поле страны в 
виде поправок в законы.
Урван Парфентьев,  координа-
тор Центра безопасного интер-
нета, ведущий аналитик РО-
ЦИТ:

— Кодекс может быть идеаль-
ным, а вот правоприменитель-
ная практика… Поэтому надо 
не только работать над закона-
ми и повышать уровень образо-
вания (цифровые преступники, 
например, как показывает пра-
ктика, великолепно образован-
ны, особенно в той сфере, где 
нарушают закон). Надо плот-
но работать с менталитетом, 
системой ценностей, думать о 
культуре, о морали. От угрозы 
«диктатуры цифры» человече-
ство могут спасти только  твор-
чество и культура.  

Разве виноваты натруженные руки наших бабушек, что они не так ловко  управляются с мышкой и клавиатурой компьютера?

Игорь Ашманов: Думаю, что из-за «цифры» у нас поражены в правах более 
40 миллионов человек.

Дмитрий Мариничев: Любое производство сегодня связано с IT. И грамот-
ность в этой сфере необходима, как знание азбуки.

Урван Парфентьев: Есть угроза массового нарушения тайны личной жизни. 
Принимаются решения, за которыми нужен контроль прокуратуры.

А К Ц Е Н Т

Из-за азарта цифровизации 
всего и вся сегодня нарушаются 
базовые права граждан

А К Ц Е Н Т

В 80 лет можно быть великолепным 
ученым, но при этом не пользоваться 
компьютером. И это не значит, 
что голова у этого человека работает 
хуже, чем у того, кто активно живет 
«цифровой жизнью»
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ВЗГЛЯД СПЕЦИАЛИСТА ПО СОЗНАНИЮ

Татьяна Черниговская, 
доктор биологических наук, доктор филологических наук, 
специалист в области теории сознания — 
об особенностях мозга и типах цивилизации:

 Может ли страх перед диджитал-устройствами объясняться  
особенностями работы мозга в пожилом возрасте?

ТАТЬЯНА ЧЕРНИГОВСКАЯ: Дело не в пожилом возрасте. Вопрос в том, чему 

научен человек, а чему нет. В 80 лет можно быть великолепным ученым, 

но при этом не пользоваться компьютером. И это не значит, что голова у 

этого человека работает хуже, чем у того, кто активно живет «цифровой 

жизнью». Отсутствие того или иного навыка никак не связано с состоя-

нием мозга. Я вот, например, никогда не каталась на велосипеде. Ну и 

что? Другое дело, что в современном мире трудно жить без определен-

ных навыков.

Возраст не помеха научиться всем этим цифровым прибам-
басам?

ТАТЬЯНА ЧЕРНИГОВСКАЯ: В любом возрасте можно обучиться. Если мозг че-

ловека нормальный, ничто не мешает ему научиться пользоваться ин-

тернетом в телефоне, заполнить элементарную анкету или оплатить 

услугу через приложение банка. Я знаю людей, которые в 80 лет пере-

шли на цифру…

И много таких?
ТАТЬЯНА ЧЕРНИГОВСКАЯ: Нет, немного, но это ничего не меняет. А если чело-

век не умеет в метро через турникет пройти? Или по обычному телефо-

ну позвонить? Что, время ради него должно остановиться? Мы может 

считать что угодно, но это нам не поможет. Потому что «цифра» — это 

другой тип цивилизации, и он уже наступил. Надо учиться. Ничего друго-

го не остается. Но этим нужно озаботиться нам всем. Человеку нужно 

помочь освоить «цифру».

ЦИФРА И ИНВАЛИДЫ

Антон Куканов, 
заместитель руководителя Роскачества:
— Центр цифровой экспертизы Роскачества проводит потребитель-

ские исследования мобильных приложений по очень большому ко-

личеству критериев и на их основе составляет рейтинги лучших при-

ложений — для заказа такси, доставки продуктов и т.п. В них есть и 

критерии, позволяющие исследовать адаптацию в цифровом про-

странстве людей с ограниченными возможностями. В результате вы-

яснилось, что 80—85 процентов приложений на самых популярных 

сервисах совсем не адаптированы для людей с ограниченными воз-

можностями.

Мелкий шрифт не переводится в крупный на смартфоне слабовидящего 

человека. А для тех, кто совсем не видит, вслепую пользуясь смартфона-

ми, разработчики сервисов часто не прописывают все необходимое для 

экранной диктовки.

ВЗГЛЯД МАРКЕТОЛОГА

Антон Буланов, 
маркетолог, ВШЭ — о неравномерности любого развития, 
прикладных ценностях и доброй воле людей:

Смогут ли люди, опоздавшие попасть в «цифру», наверстать упу-
щенное?

АНТОН БУЛАНОВ: При любом быстром развитии, цифровом в том числе, 

возникает проблема неравномерности. Какие-то территории или 

страты общества всегда развиваются быстрее. А подтянуть отстав-

ших, думаю, пока нет никаких серьезных причин.

Развитие цифровой грамотности в целом нужно в рамках концепции 

«надзорного капитализма», чтобы следить за экономически-пассио-

нарными слоями населения, старшие поколения к ним не относятся.

Электоральное влияние на пожилых людей через «цифру» тоже не ак-

туально, тут куда эффективнее влияние при помощи традиционных 

СМИ — ТВ, радио, газет.

Ну и наконец есть причины вовлекать какую-то группу населения в 

диджитал для того, чтобы ей что-то продать. Однако поколение плате-

жеспособных и достаточно состоятельных пенсионеров, которые, 

имея свободные деньги, активы и недвижимость, могут позволить 

себе большие покупки и путешествия, у нас пока только-только появ-

ляется.

Так что у цифровизации населения старше 50—60 лет никакой при-

кладной ценности нет. Это задача социальная. И как любая социаль-

ная задача она решается не в  первую очередь.

Как быть с правовыми коллизиями вокруг цифры?
АНТОН БУЛАНОВ: Цифровизация и искусственный интеллект создают бес-

конечное количество правовых коллизий, но спросите любого юри-

ста о нарушении цифровых прав, и он обязательно спросит в ответ: 

«Каких конкретно? Где они записаны?»

Цифровые права и цифровое равенство пока вещи декларативные, 

существующие скорее как гуманистическая ценность. Чтобы их сде-

лать правовым понятием, потребуется большая переделка законода-

тельства.

Я уж не говорю о том, что в связи с цифровизацией, искусственным 

интеллектом, роботами, машинами без водителей и пр. со страшным 

грохотом может обрушиться вся концепция тысячелетнего римского 

права. Ведь в римском праве кто субъектен, тот и ответственен. 

А искусственный интеллект, принявший решение, субъектен?

И это тоже вопрос неравномерности развития. Цифровая среда раз-

вивается со страшной скоростью, а правовая система в отношении 

цифры гораздо медленнее. Поэтому вопрос цифрового равенства и 

остается гуманитарным, а не правовым.

Но гуманитарные вопросы тоже надо решать.
АНТОН БУЛАНОВ: Они решаются путем доброй воли. Никто не может обя-

зать гражданина помогать другому гражданину, если он не обладает 

цифровой грамотностью. Но это можно сделать социальной нормой.

В 2008 году, перед Олимпиадой в Пекине, в Китае прошла огромная, 

оплаченная государством информационная кампания, приучавшая 

китайцев не плеваться и не сморкаться на улице. В больших горо-

дах — Шанхае, Пекине — удачно.

Вот также и мы должны настраивать себя. И делать социальной 

нормой помощь людям, оказавшимся в ситуации цифрового нера-

венства.
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РЕЗОНАНС Безмасочников в ТЦ отследят камеры

Поймают по личным

Сергей Бабкин 

Б
езмасочников в мо-
сковских ТЦ вычислят 
по камерам в мега-
моллах. Как рассказал 
«РГ» президент Сою-
за торговых центров 
Булат Шакиров, для 
этого устройства на-
блюдения подключат 

к единому городскому центру.
«Это было предложение мо-

сковских властей, его огласи-
ли на одном из совещаний, по-
священных ситуации с корона-
вирусом в столице», — отметил 
Булат Шакиров. В департамен-
тах торговли и услуг, а также 
информационных технологий 
воздержались от комментари-
ев на эту тему. Однако примеча-
тельно, что сами собственники 
торговых центров эту идею под-
держали.

По словам Булата Шакиро-
ва, отрасль постоянно монито-
рит ковидную ситуацию в го-
роде и всерьез опасается лок-

дауна. «При таком раскладе мы 
готовы на любые меры, лишь бы 
избежать закрытия», — делится 
Булат Шакиров. В каждом ТЦ 
сейчас установлено по несколь-
ко камер, их количество зави-
сит от числа входов в мегамолл. 
Около половины торговых цен-
тров еще на старте пандемии 
интегрировали свои системы в 
Единый центр хранения данных 
Москвы. 

Почему не все? Дело в том, 
что технически этот процесс 
совсем непростой, отмечает Бу-
лат Шакиров. Несмотря на это, 
собственники коммерческих 
площадей намерены уже в бли-
жайшие дни начать передавать 

картинку в высоком разреше-
нии в ЕЦХД. По камерам можно 
будет понять, в каких ТЦ охрана 
и персонал следят за масочным 
режимом, а в каких нет. Как рас-
сказал Булат Шакиров, пока еще 
не придумана нейросеть, кото-
рая смогла бы это проанализи-
ровать. Поэтому за картинкой 
будут наблюдать живые люди. Во 
многих мегамоллах охрана уже 
встала на стражу масочного ре-
жима: маски проверяют не толь-
ко на входах, но даже на эскала-
торах и в фуд-кортах. 

Булат Шакиров, и опрошен-
ные «РГ»юристы сходятся во 
мнении, что по большому сче-
ту ТЦ не могут самостоятельно 

контролировать масочный ре-
жим. Сотрудники и охрана - да, 
они подчинены руководству. А 
вот на покупателей рычагов воз-
действия нет. Разве что им мож-
но отказать в обслуживании. Но 
силой выгнать из ТЦ ковид-ни-
гилиста - вряд ли это возможно. 
Поэтому крупнейшие торговые 
центры предложили профинан-
сировать так называемые до-
полнительные «ковид-патрули» 
полиции и Росгвардии: у сило-
виков как раз есть полномочия 
обязать людей исполнять за-
кон. Таким образом вероятность 
штрафов для торговых центров 
столицы будет сведена к мини-
муму. Но какова вероятность 
того, что за каждым мегамол-
лом закрепят такую мобильную 
группу? Ведь только крупных ТЦ 
в Москве около 600....

«Торговые центры – это фак-
тически «чистые зоны», где ста-
тистически самый низкий про-
цент инфицирования. Средст-
ва защиты здесь раздаются бес-
платно, все санитарно-гигие-

нические нормы соблюдаются. 
Закрытие торговых центров не 
имеет существенных обоснова-
ний», — заявил «РГ» президент 
Российского совета торговых 
центров Дмитрий Москаленко.

В Москве только за выходные 
проверяется по 30 и более круп-
ных торговых центов столицы, 
подчеркнули в Российском сою-
зе торговых центров. 

Тем мегамоллам, где выявле-
ны покукатели без масок, грозит 
штраф от 300 тысяч до 1 миллио-
на рублей.

Сейчас в Москве необходи-
мость соблюдать масочный ре-
жим распространяется не толь-
ко на торговлю, но и на общест-
венный транспорт, государст-
венные и муниципальные учре-
ждения, различные объекты об-
разования, здравоохранения, 
социальной сферы. 

Штраф за нарушение масоч-
ного режима в столице состав-
ляет 4 тысячи рублей, при по-
вторном случае — 5 тысяч ру-
блей.  

Во многих мегамоллах охрана уже встала на стражу масочного режима: маски проверяют не только на входах, но даже на эскалаторах и фудкортах.

А К Ц Е Н Т

Торговые центры опасаются локдауна 
и готовы на любые меры, лишь бы 
избежать закрытия
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ИСТОРИЯ 
Поддерживал 
ли Ватикан 
нацистов?

ДВУЛИКИЙ 
ПАПА
Елена Новоселова

На площадке Российского исто-
рического общества (РИО) про-
шел научный коллоквиум «По-
литика Святого престола в годы 
Второй мировой войны», орга-
низованный Центром по изуче-
нию истории религии и Церкви 
Института всеобщей истории 
РАН и Папским комитетом исто-
рических наук. 

У ученых оказались в руках 
новые документы фондов пон-
тификата Пия XII (Эудженио Па-
челли) в архивах Ватикана, рас-
секреченные в марте 2020 года.

Напомним, что в 1933 году 
между Германией и Святым пре-
столом был подписан договор, 
так называемый Рейхсконкор-
дат. Пачелли также обвиняют в 
том, что, зная о творящемся в 
нацистских концлагерях, он не 
выступил против Холокоста. 

«Нет необходимости гово-
рить, насколько актуальна эта 
тема. Все, что связано с пози-
цией Ватикана в XX веке, для 
российских историков очень 
интересно, — сказал сопредсе-
датель РИО и научный руко-
водитель Института всеобщей 
истории Александр Чубарьян, 
открывая конференцию. — Уже 
прошло несколько встреч рос-
сийских ученых с Папским ко-
митетом исторических наук, где 
обсуждались отношения СССР 
и Ватикана. Особенно острыми 
являются вопросы, которые ка-
саются позиции Святого пре-
стола во время Второй мировой 
войны. И здесь существуют раз-
ные точки зрения, а также нюан-
сы и оттенки мнений о произо-
шедшем». 

Как считает академик, рассе-
креченные недавно документы 
позволят выработать конструк-
тивный исторический подход к 
тем событиям. Чубарьян также 
сообщил, что в этом году состо-
ится презентация совместной 
книги российских и ватикан-
ских историков, посвященной 
теме войны. 

По мнению американско-
го историка-русиста, профес-
сора Брандейского универси-
тета (США) и кафедры теоло-
гии МИФИ (Россия) Грегори 
Ли Фриза, роль папы Пия XII не 
может быть обрисована черно-
белыми красками. Ватикан по-
степенно раскрывает архивы, 
которые делают картину объ-
емнее. И там разные сведения. 
Да, документы подтверждают 
участие Ватикана в помощи сбе-
жавшим из Европы нацистам. 
Но, с другой стороны, немецкие 
историки утверждают, что папе 
удалось не только сохранить 
нейтралитет, но и активно рабо-
тать над улучшением положе-
ния евреев. 

Историки, которые в марте 
2020 года работали в архивах 
Ватикана, а точнее в разделе, по-
священном Пачелли, убеждены: 
папа «был непреклонно-кри-
тичным к нацистам», а компро-
миссы с Гитлером он искал из-за 
своего антикоммунизма. 

В 1942 году понтифик по-
лучал множество сообщений 
о нацистских лагерях. Но не 
отреагировал на них, потому 
что хотел «оставаться беспри-
страстным».

Новые исследования также 
доказывают, что папа поддер-
живал немецкое противостоя-
ние Гитлеру начиная с попыток 
военных свергнуть его в 1937-
м и 1940-м годах в надежде на 
заключение сепаратного мира 
с союзниками. Католические 
священники Германии также 
по-своему участвовали в сопро-
тивлении, например, отказыва-
лись демонстрировать свастику. 
«Половина из 27 тысяч священ-
ников подвергалась запугива-
ниям: от допросов до казней», — 
рассказывает Фриз.    

В 1942 году 
понтифик получал 
множество сооб-
щений о нацист-
ских лагерях. 
Но не отреагиро-
вал на них

Справка «РГ»

Решение об открытии архивов 

принял лично Папа Римский 

Франциск. Поясняя свой шаг, он 

подчеркнул, что фигура Пия XII 

стала предметом внимательного 

изучения со стороны многих исто-

риков, вызвав при этом дискуссии 

и даже критику в адрес главы Рим-

ско-католической церкви.

НАСЛЕДИЕ Каким будет 
после реставрации 
Центральный телеграф 

Часики тикают

Сергей Жуков

Центральный телеграф, один из узнаваемых симво-
лов Москвы, ждет первая комплексная реставрация. 
Проект утвержден, поэтому работы начнутся совсем 
скоро. Историческим деталям вернут истинный вид, а 
внутренний двор впервые откроют для горожан.

Пятиэтажное здание в стиле конструктивизма на 
пересечении Тверской улицы и Газетного переулка по-
строено в 1927 году по проекту архитектора Ивана 
Рерберга. Помимо 
аппаратных и об-
щественных залов 
в нем находились 
квартиры для ру-
ководства, спаль-
ни для дежурной 
смены, прачечная 
и столовая, библи-
отека для сотруд-
ников и даже ясли 
для детей. В нуле-
вых годах телеграф 
стал использоваться как офисный центр. «Если была 
необходимость что-то перестроить, делали это не за-
думываясь, — рассказала «РГ» Марина Руднева, пред-
седатель совета директоров компании Vos’hod, кото-
рая займется реставрацией. — Наша задача — везде, где 
можно, максимально вернуться к тому, как все вы-
глядело в 1927 году». В первую очередь планируется 
укрепить фундамент, кладку стен, привести в порядок 
фасад, воссоздать металлический остекленный гло-
бус. В главном вестибюле отреставрируют сводчатый 
потолок. Реставрация ждет еще одно украшение дома 
— часы с колоколом. Предполагалось, что установлен-
ный на крыше часовой колокол будет отбивать каждый 
час. Но раскатистые звуки мешали жителям соседних 
домов. Колокол сначала «убавили», а потом он замол-
чал. Реставрацию всего телеграфа, по словам Марины 
Рудневой, планируется завершить в 2024 году. На пер-
вых этажах разместятся магазины и рестораны, выше 
расположатся офисы, а на верхнем — общественное 
пространство со смотровой площадкой с обзором 360 
градусов.  

РАКУРС Переход 
на зеленую энергетику 
не должен сказываться 
на благополучии людей

Чувство 
энергии

Максим Милославский

Переход на зеленую энергетику не должен осуществ-
ляться за счет доходов и благополучия людей. Об этом 
мэр Москвы Сергей Собянин написал в персональном 
блоге. 

За последние десять лет, по его словам, энергоем-
кость валового регионального продукта Москвы была 
снижена на 37 процентов. «И сделали это, не повышая 
нагрузку на граждан, — говорил Собянин на форуме 
«Российская энергетическая неделя». — Без громких 
слов, заявлений, обещаний. Это и есть реальный про-
рыв». Принимая ключевые решения в сфере энергети-
ки, надо опираться 
на желания и стрем-
ления людей, под-
черкнул он. «Когда 
энергетический пе-
реход, который мы 
видим в Европе, де-
лается за счет лю-
дей, бизнеса, за счет 
их доходов, за счет 
их благополучия, 
на мой взгляд, это 
кардинально оши-
бочная история, — 
считает Собянин. 
— Я считаю, что она неприемлема для нас абсолютно». 
К городу, уверен мэр, нельзя относиться как к машине 
или организму, которые нужно развивать. По словам 
Собянина, у города есть душа, поэтому он должен раз-
виваться так, чтобы жители его любили.

Несмотря на сложную экономическую ситуацию, 
Москва продолжает финансировать проекты, призван-
ные улучшить экологическую ситуацию. Российская 
столица — один из первых городов мира, решивший 
полностью перейти на электротранспорт. Город, до-
бавил Собянин, также активно развивает рельсовый 
транспорт. Продолжается и строительство метро. На-
пример, за счет открытия движения по Большой коль-
цевой линии в 2023 году, по расчетам столичных вла-
стей, не менее 10 тысяч автомобилей перестанут ежед-
невно выезжать на улицы города. Это должно привести 
к снижению выбросов в атмосферу. Развитие энерге-
тики для Москвы, по словам Собянина, крайне важно: 
зимой температура может опускаться до 30 градусов 
мороза, а отопительный сезон длится большую часть 
года — с сентября по май. В модернизацию энергетики 
город инвестировал уже 1,7 триллиона рублей. «Были 
ликвидированы угольные и мазутные котельные, вме-
сто разрозненных и конкурирующих между собой те-
пловых центров создана единая система, существенно 
снизилось число аварий на тепломагистралях», — на-
помнил мэр.  

У города есть 
душа, поэтому 
он должен 
развиваться так, 
чтобы жители 
его любили

Этот глобус из пластика установили в 2010 году, во время 
реставрации вернут металлический остекленный вариант.

На верхнем этаже 
будет смотровая 
площадка 
с обзором 
360 градусов

СИТУАЦИЯ В Оперштабе прокомментировали обстановку с коронавирусом и новые 
антиковидные меры

Нет прививки? 
Домашний режим 
Любовь Проценко

З
аммэра Москвы по вопро-
сам социального развития 
руководитель оперативного 

штаба по контролю и мониторин-
гу за ситуацией с коронавирусом 
Анастасия Ракова объяснила не-
обходимость новых антиковид-
ных мер и рассказала, как они бу-
дут работать. Напомню, с 25 ок-
тября невакцинированные пен-
сионеры в столице указом мэра 
города должны соблюдать до-
машний режим, а работодатели 
с этого же дня отправить 30 про-
центов работников на удаленку. 
Публикуем ответы на самые важ-
ные для москвичей вопросы:

Как обстоит ситуация с ко-
ронавирусом в Москве?
Ситуация с коронавирусом 

в Москве ухудшается: впервые 
мы отмечаем высокий (30%-й) 

рост заболеваемости в течение 
пяти недель подряд.

За полтора года система 
здравоохранения адаптирова-
лась: развернуто более 11 ты-
сяч резервных коек, сейчас 80% 
задействованных мощностей 
— это именно резерв. Но любой 
коечный фонд конечен.

Тяжелее всего болеют люди 
старшего возраста. Им требует-
ся 60% коек в ковидных стаци-
онарах и 70% реанимационных 
мощностей. 86% умерших от ко-
вида — пенсионеры. При этом из 
всех пенсионеров Москвы при-
вита только треть.

На какие категории граждан 
распространяются срочные 
меры, введенные указом мэра 
Москвы Сергея Собянина?
Москвичи старше 60 лет 

и жители с хроническими за-
болеваниями должны нахо-

диться дома с 25 октября до 25 
февраля.

Работодателям необходи-
мо перевести на удаленку не 
менее 30 процентов сотруд-
ников: в первую очередь всех 
работников старше 60 лет и 
с  хроническими заболева-
ниями.

От необходимости соблю-
дать домашний режим и пере-
вода на дистант освобождаются 
переболевшие коронавирусом в 
течение последних 6 месяцев и 
вакцинированные.

Скольких пенсионеров и хро-
ников коснутся эти меры?
Почти 1 млн 900 тысяч пожи-

лых москвичей.
Около 600 тысяч людей с 

хроническими заболеваниями 
моложе 60 лет за исключени-
ем переболевших и вакциниро-
ванных.

Из 3 млн московских пенсио-
неров 135 тысяч переболели за 
последние полгода, а 1 млн вак-
цинировались — их меры не ко-
снутся.  

 Как работодатель узнает, 
что его сотрудник вакцини-
рован или переболел?
Подтверждающим докумен-

том может стать куар-код — он 
автоматически формируется 
для тех, кто прошел вакцина-
цию или переболел коронави-
русом.

Куар-коды используют-
ся давно, и уже у многих есть в 
электронной медкарте. А если 
у кого-то его нет, то за его полу-
чением можно обратиться на 
специальный сервис  immune.
mos.ru.

Результаты анализов на ан-

титела подтверждением слу-
жить не могут.

Будут ли соцработники по-
могать жителям старше 60 
лет, соблюдающим режим 
изоляции?
Пенсионеры смогут оставить 

заявку оператору горячей линии 
— и соцработник им поможет.

Тем не менее жители, кото-
рые соблюдают режим изоля-
ции, сейчас могут выйти в бли-
жайший магазин или аптеку.

В прошлые периоды горячая 
линия обработала свыше 1,8 млн 
заявок, и социальные работники 
помогли людям с более 700 ты-
сячами социальных услуг.

Будет ли оформлен больнич-
ный работающим гражда-
нам, которые должны соблю-
дать режим изоляции?
Нормативно-правовой акт, 

который определит порядок 
оформления больничных ли-
стов, сейчас готовится на фе-
деральном уровне. В ближай-
шее время он будет опубли-
кован.

Могут ли лица, находящие-
ся в командировке или в отпу-
ске, быть включены в норму 30 
процентов работников, пере-
водимых на дистанционный 
режим?
Могут. Так как эта мера на-

правлена на сокращение пере-
движений жителей именно по 
Москве.  

По данным властей, из всех пенсионеров Москвы привита только треть.

А К Ц Е Н Т

С 25 октября на домашний пережим 
перейдут почти 
2 млн 500 тысяч москвичей

Кстати

До введения в действие  новых ограничительных мер еще несколько 

дней и наверняка у жителей столицы появятся новые вопросы, а у вла-

стей —  новые ответы. В частности, москвичи в возрасте 60+ уже сейчас  

спрашивают: будут ли у них действовать транспортные карты во время 

их нахождения на домашнем режиме? В первую волну пандемии их 

блокировали. Но пока  в указе мэра Москвы на этот счет ничего не гово-

рится.
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ГЕОПОЛИТИКА

Эксперты 
«Валдая» 
обсудили 
глобальные 
последствия 
пандемии

О ЦЕННОСТЯХ 
И КОНФЛИКТАХ
Екатерина Забродина, Сочи

Пандемия перезагрузила гло-
бальный миропорядок, кото-
рый со времен окончания Вто-
рой мировой войны не пере-
живал столь масштабных по-
трясений. Какое будущее ждет 
человечество в этом «дивном 
новом мире», где произош-
ла стремительная переоценка 
ценностей свободы, личных 
границ и роли госинститутов? 
Об этом говорили участники 
Международного дискуссион-
ного клуба «Валдай», который 
собрался на ежегодное — уже 
восемнадцатое — заседание.  
На специальной сессии «вал-
дайцы» презентовали доклад 
«Эпоха пандемии: год вто-
рой. Возвращение будущего». 
Как пошутил его соавтор, про-
граммный директор «Валдая» 
Олег Барабанов, у этой темы 
есть все шансы стать «хрони-
ческой». 

Современные интеллекту-
алы заговорили об «отключе-
нии глобализации», которая 
еще недавно воспринималась 
как будущее, которое уже на-
ступило. Однако оказалось, 
что человечество вновь сто-
ит на распутье. «В один мо-
мент страны захлопнули свои 
границы, вернулись к поли-
тике закрытости. Цифровиза-
ция способствовала усилению 
контроля над гражданами, и 
у государств — будь то автори-
тарных или демократических 
— появился соблазн сохранить 
ограничения как можно доль-
ше. Термин «биовласть» из аб-
страктной философской кон-
цепции превратился в реаль-
ность», — отметил эксперт. 

 Один из ветеранов клуба 
«Валдай» международный ди-
пломат в сфере ядерного нера-
спространения Лассино Зер-
бо признал, что немало госу-
дарств в разгар кризиса про-
демонстрировали националь-

ный эгоизм: «Мы видели, как 
многие мировые лидеры ушли 
от многосторонней координа-
ции действий в борьбе с панде-
мией, страны действовали раз-
розненно. В тот самый год, ког-
да мы отмечали 75-летие ООН, 
проявился острый дефицит до-
верия внутри мирового сооб-
щества». 

Во время дискуссий про-
звучало сравнение нашей эпо-
хи с «ревущими двадцатыми». 
Некоторые аналитики видят 
в прошлом явные параллели с 
сегодняшним днем. Отноше-
ния между США и Китаем — вот 
где ткань мировой политики 
кажется особенно тонкой. На 
одной из сессий вопрос поста-
вили предельно остро: возмо-
жен ли вооруженный конфликт 
между Пекином и Вашингто-
ном? На него попытались дать 
ответ гости клуба, которые 
стоят по разные стороны гео-
политических баррикад. 

  По традиции заседание 
«Валдая» посетил глава МИД 
РФ Сергей Лавров. Его обще-
ние с участниками клуба про-
ходило в закрытом режиме. 
Однако после встречи глава 
МИД прокомментировал один 
из горячих сюжетов европей-
ской повестки. Как раз накану-
не РФ приняла решение при-
остановить работу своего по-
стпредства при НАТО в Брюс-
селе, как и деятельность воен-
ной миссии связи и информа-
ционного бюро альянса в Мо-
скве. По словам Лаврова, этот 
шаг российской стороны был 
вынужденным ответом «на три 
шага НАТО»: альянс несколько 
раз урезал состав российского  
представительства. 

Министр подтвердил, что 
сотрудничество буксовало в 
принципе, поскольку у россий-
ской стороны давно не проис-
ходило никаких информаци-
онных обменов со штаб-квар-
тирой альянса, не говоря уже о 
контактах  по линии военных, 
которые пытались иницииро-
вать в Москве. «Сами натовцы 
«похоронили» главное прави-
ло, лежавшее в основе созда-
ния Совета Россия-НАТО, – не-
обходимость срочно консуль-
тироваться в кризисных ситуа-
циях», – заключил Лавров.

ТРЕНД Америку все больше охватывают идеалы марксизма и социализма

От дяди Сэма к дяде Карлу
Игорь Дунаевский 

В
се больше американ-
цев разделяют мар-
ксистские и социа-
листические идеи и 
даже поддерживают 
демонтаж капитали-
стической системы. И 
это не цитата из архи-
вов Коминтерна — та-

ковы, как пишет The Washington 
Times, результаты исследова-
ния, проведенного Христиан-
ским университетом Аризоны.

Социологи выяснили, что 
«каждый третий поддерживает 
с десяток идей марксизма», на-
пример, в том, что касается ре-
лигии, отказа от традиционной 
морали. Более четверти (27 про-
центов) опрошенных критиче-
ски относятся к краеугольному 
для Америки институту частной 
собственности, считая, что он ве-
дет к экономической несправед-
ливости и вредит обществу. Осо-
бенно это касается молодежи. А 
расовые лозунги марксистов ак-
тивно используются движением 
Black Lives Matter. 

Результаты исследования на 
первый взгляд могут казаться 
абсурдными, ведь если эти идеи 
столь популярны в США, то ло-
гично предположить, что на вы-
борах политики-социалисты по-
лучали бы заметную поддержку. 
На деле отчасти так и происхо-
дит, но это тот случай, когда на-
звание имеет значение.

Американцы могут разде-
лять идеи, не подозревая, к ка-
кому течению они относятся, но 
сами слова «марксизм», «комму-
низм» и «социализм» со времен 
«холодной войны» остаются едва 
ли не ругательством. В США для 
политика открыто называть себя 
марксистом или социалистом — 
прямой путь в никуда. «Амери-
канцы не хотят, чтобы их счита-
ли марксистами, но они не зна-
ют принципов марксизма, и по 
незнанию поддерживают их, — 
поясняют исследователи. — При-
мерно 10 процентов американ-
цев срослись с марксистскими 
идеями и ежедневно исходят из 

них при принятии решений, но 
только 1 процент называют мар-
ксизм своим мировоззрением». 
«Американцы не привержены 
конкретному мировоззрению, 
их привлекают разные взгляды, 
соответствующие их личным 
интересам в данный момент», — 
считает глава группы социоло-
гов Джордж Барна.

Тем не менее политики, под-
держивающие социалистиче-
ские по своей сути идеи, есть в 
Америке. И они получают все 
большую поддержку электората. 
Ядро американских социалистов 
ныне сформировалось в лице 
прогрессивного крыла Демокра-
тической партии. Если лет пять 
назад из политиков такого рода 
год назад на слуху был разве что 
чудаковатый сенатор от Вермон-
та Берни Сандерс, то сейчас это 
целая плеяда конгрессменов, чьи 
идеи материализуются в законо-
дательстве. Противостояние цен-
тристов и «леваков» — одно из са-
мых интересных действ в сегод-
няшней внутренней политике 
США. Например, сейчас идет об-
суждение триллионных пакетов 
о модернизации инфраструкту-
ры страны и об увеличении соц-
расходов. И по нескольким пози-
циям президент-демократ Джо-
зеф Байден встал на сторону «ле-
вых», которых конкуренты и на-
зывают социалистами.

«Это заметный политический 
сдвиг, — считает профессор Хри-
стианского университета Ари-
зоны Трейси Мансил. — У нас бы-
вали вспышки социализма в XX 
веке, но это похоже на поворот-
ный момент». На эту тенденцию 
указывали и другие опросы. Со-
циологи YouGov выявили, что 26 
процентов американцев поддер-
живают «постепенный демонтаж 
капиталистической системы для 
ее замены на более социалисти-
ческую».   

Культ капитализма в Америке постепенно сходит на нет: все больше граждан считают, что он на руку только богатеям, и проникаются социализмом.

Во время дискус-
сий прозвучало 
сравнение нашей 
эпохи с «ревущими 
двадцатыми»

Владимир Лукин, политик, 
историк, профессор ВШЭ

К
ак циркулируют в совре-
менном мире социали-
стические идеи? Почему 

в каких-то странах они приво-
дят своих сторонников к нема-
лым победам на выборах в пар-
ламент, а  в каких-то наоборот? 
Начнем с того, что социалисти-
ческая идея существует с неза-
памятных времен как одна из 
базовых идей человеческого 
развития. Потому что в преде-
ле социалистическая идея — это 
идея справедливости.

С того момента, как такие 
идеи стали переноситься из сфе-
ры прав и свобод человека и гра-
жданина на социально-экономи-
ческую сферу, они сформирова-
лись как собственно идеи, за ко-
торые идет политическая борь-
ба. Крепло и ширилось убежде-
ние в том, что каждый гражданин 
имеет право на хороший уровень 
и качество жизни, и не только на 
равные стартовые позиции, но 
и на определенную постоянную 
общественную и государствен-
ную поддержку и помощь, спо-
собствующую достойной жизни 
человека.

Другое дело, что начиная с 
XIX века социалистическая идея 
приняла преимущественно мар-
ксистскую форму. Хотя не толь-
ко. В России был, например, 
опыт народничества. Были и дру-

гие формы существования этой 
идеи.

Так что постоянное возвра-
щение к социалистическим иде-
ям — это нормально. И их сегод-
няшняя популярность в Амери-
ке тоже, в общем, нормальное 
явление. Ненормально скорее 
то, что в Америке социалистиче-
ские идеи исторически занимали 
очень малое место.

Там долго доминировала иде-
ология WASP. WASP — белые ан-
глосаксонские протестанты 
были людьми, воспитанными на 
индивидуалистической идеоло-
гии собственного усилия. Созда-
вай индивидуальное и семейное 
богатство, невзирая ни на что, 
плати налоги и заботься только о 
своем предприятии, своей карье-
ре — вот лучший способ жизни.

Но сейчас Америка становит-
ся другой. Если раньше WASP  
(несколько разбавленные толь-
ко афроамериканцами) были 
превалирующим типом амери-
канского гражданина, определя-
ющим характер  американско-
го общества, то теперь Америка 
— это многоэтническая и много-
расовая страна. Удельный вес ан-
глосаксонских протестантов в 
ней значительно понизился.

И это отразилось на идеологи-
ческом, понятийном поле.

Американские мигранты се-
годня смело исповедуют моды и 
нравы тех стран, из которых они 
прибыли.

Кроме того, в Америке про-
должает существовать и созда-
вать свои проблемы всегда свой-
ственное ей вопиющее неравен-
ство между элитой и бедными 
слоями населения (при том, что 
в стране есть  довольно сильный 
средний класс, задающий свой 
импульс жизни).

Все вместе это и дает почву 
для роста популярности социа-
листических идей. 

В каждой идее есть доля исти-
ны, но ее последователям следо-
вало бы знать чувство меры.

Так, характерный лозунг по-
литиков-социалистов — все за-
брать у богатых и перераспре-
делить между бедными, уравняв 
их, конечно, — имеет очень се-
рьезный порок. Мы на собствен-
ном опыте знаем, как он умень-
шает стимулы для развития, за-
крывает возможности для новых 
инициатив, новых стартов. И, 
условно говоря, вводит моду на 
дармовщину и привычку к ней.

И, конечно, сейчас, особенно 
с ростом популярности социа-
листических идей, существует 
опасность, что возникнет мода, 
поветрие, мания на социальную 
уравниловку. Между тем это гу-
бительно для самой Америки и 
подвергает риску то, что сдела-
ло Америку Америкой.

В Германии, где политиче-
ский спрос на носителей соци-
алистических идей, скорее, па-
дает, чем растет, совсем другие 
исторические традиции. Там 
всегда были сильны социаль-

но-демократические и христи-
анско-демократические тен-
денции. А социал-демократы 
просто правили страной между 
двумя мировыми войнами. Хотя 
это правление рухнуло и приве-
ло к победе нацистов. 

После войны у немцев был 
опыт социалистической жизни 
в ГДР, социализм там был куда 
более экономически состоя-
тельным, чем в других социа-

листических странах, но срав-
нение с Западной Германией 
опять же оказалось не в поль-
зу ГДР.

Германия была также напу-
гана опытом левого экстремиз-
ма. Начиная со столкновений 
социалистического Рот Фронта 
с фашистами в 20—30-х годах и 
кончая уже послевоенной исто-
рией, «проказами» банды Ба-
адер-Майнхоф, отметившейся 
убийствами и насилием и пока-
завшей себя во всей красе  край-
не экстремистских проявлений. 
Поэтому в сознании немцев бо-
лее плотно засела идея осто-
рожности в отношении быстро 
радикализирующихся социали-
стических идей. Ведь гитлеров-
ские нацисты тоже называли 
себя социалистами.

Если в немецком обществе 
и возникает соблазн на социа-
листические идеи, то он обыч-
но носит умозрительный харак-
тер. Немцы хорошо понюхали и 
чувствуют, что это такое. 

В Чехии, где социалисты се-
годня набирают голоса в парла-
менте, традиционно были силь-
ны социалистические взгляды.

Чехия одна из самых инду-
стриально развитых стран Евро-
пы. И противоречия между про-
летариатом и буржуазией, про-
тесты против недостаточного 
вознаграждения за труд там всег-
да существовали в явном виде. 
Сыграло свою роль и особое сла-
вянское дружелюбие по отноше-
нию к Советскому Союзу и его 
опыту. Не будем забывать, что в 
Советском Союзе был помимо 
всего прочего реальный опыт по-
строения социальной справедли-
вости, вспомним восьмичасовой 
рабочий день, бесплатные обра-
зование и медицину… Разумеет-
ся, только для тех, кто умудрил-
ся не попасть в тюрьмы и лагеря.

Ну и, конечно, опыт вступле-
ния в ЕС принес чехам не только 
положительные, но и серьезные 
отрицательные черты.

Чехия как индустриально 
развитая страна оказалась в 
очень напряженных конкурен-
тных отношениях с той же Гер-
манией и другими странами. 
Эта конкуренция негативно ска-
залась на чешской индустрии, 
вспомним проблемы с автомо-
билями «Шкода». Не случай-
но чехи отказались и от единой 
европейской валюты. И не вид-
но, чтобы они изменили свое 
мнение.

Так что популярность соци-
алистических взглядов в Че-
хии связана с современной по-
литической реальностью. И эти 
взгляды часто принимают черты 
ностальгии по действительному 
национальному  суверенитету.

Так что рост и падение по-
пулярности социалистиче-

ских идей в мире имеют разные 
причины.

Но существуют и общие чер-
ты, связанные с пониманием 
того, что в сегодняшнем разви-
тии западных экономик и стран 
есть очень серьезные пробле-
мы, разрывы, и  социальная нес-
праведливость порождает время 
от времени социалистические 
искушения.

Поэтому не надо бояться то 
нарастающей, то затихающей 
популярности социалистиче-
ских идей.

Это будет постоянно. Не по-
стоянной, но опасной будет уг-
роза их возможной радикализа-
ции до крайних форм.

Тем более что сегодня во мно-
гих частях света есть обществен-
ная мода и запрос на упрощенное 
решение проблем.

Социалистические идеи ведь 
не выдумка интеллигентов, за 
ними лежит нечто, связанное с 
чувствами огромного количест-
ва людей.

И, конечно, людям часто нуж-
но либо «золотое прошлое», либо 
«великое будущее». И если о том 
же «великом будущем» загово-
рят политические демагоги, эти 
идеи снова могут овладеть мас-
сами и стать якобы золотым не-
давним прошлым.

А еще сегодня очевидны про-
блемы, связанные с усталостью 
людей от ценностей  западного 
общества благосостояния. За-
метны ослабления воли и жажды 
деятельности.

Существует и усталость от 
попытки навязать обществу не-
которые чуждые ему формы 
жизни. Например, ненависть 
вызывают крайние формы мо-
дернизации, и в ответ возника-
ет тенденция к простоте, непри-
язнь к усложненным формам 
жизни. Стремление к простой и 
ясной «справедливости», про-
стым и ясным решениям тоже 
может стать социально-психо-
логической почвой для нара-
стания популярности социали-
стических идей. Ну и, наконец, 
борьба за них несет в себе какие-
то опосредованные формы псев-
догероизма. Молодежи всегда 
была свойственна склонность 
красиво умереть ради немедлен-
ного воплощения простой и за-
манчивой идеи. Соцпопулисты 
научились искусно активизиро-
вать эти свойства активной ча-
сти молодежи.

Надеюсь, что движение в 
другую сторону не перечеркнет 
циркуляцию в современном 
мире социалистических идей, 
но и не даст им превратиться в 
левоэкстремистские движения 
с разрушительными последст-
виями их действий.  

Подготовила Елена Яковлева

А К Ц Е Н Т

Не надо бояться то нарастающей, 
то затихающей популярности социали-
стических идей. Опасна только угроза 
их возможной радикализации
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Владимир Лукин: В каждой идее есть доля истины, но надо соблюдать чувство меры.
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КОММЕНТАРИЙ

СОЦИАЛИСТИЧЕСКИЕ ИДЕИ ОДНИХ ПРИВОДЯТ К ПОБЕДАМ НА ВЫБОРАХ, 
ДРУГИХ — К ПОРАЖЕНИЯМ 

ЦИФРА

27
ПРОЦЕНТОВ

опрошенных критически отно-

сятся к краеугольному для Аме-

рики институту частной собст-

венности, считая, что он ведет 

к экономической несправедли-

вости и вредит обществу

Каждый десятый 
в США мыслит мар-
ксистскими идея-
ми, но само слово 
«марксизм» амери-
канцев пугает
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Как спасти наш уникальный комплекс на золотом болгарском берегу

Камчия с русским акцентом
Елена Новоселова

В
начале 2000-х на золо-
том болгарском берегу 
московское правитель-

ство открыло спортивно-оздо-
ровительный комплекс «Кам-
чия». Он был создан по прин-
ципу «Артека», и столица вло-
жила в него не только средства, 
но и сердце и душу: Людмила 
Ивановна Швецова, работав-
шая в ту пору первым вице-мэ-
ром, завещала сохранить эту 
«мягкую силу» в зоне Евросо-
юза. Сегодня «Камчия» в слож-
ной ситуации, много тревож-
ных новостей приходило отту-
да. И вот первая — с надеждой. 
На ее территории открылся 
Балканский центр русистики, 
который будет носить имя зна-
менитого лингвиста Виталия 
Костомарова. Чему там будут 
учить, «РГ» рассказала ректор 
Института Пушкина Маргарита 
Русецкая.

Маргарита Николаевна, 
«Камчия» — собственность 
Москвы и любимый «ребе-
нок» большого друга «РГ», к 
сожалению, ушедшей от нас 
заместителя мэра Людмилы 
Швецовой. СМИ пишут, что 
этот комплекс с роскошными 

пляжами сегодня переживает 
сложные времена… 

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Да, было бы 
здорово, если бы Москва вер-
нулась к осознанию, что у нее 
есть это сокровище, которое 
было зарыто в последние годы: 
нужно вытащить его из золо-
того варненского песка и сде-
лать доступным для москвичей 
и всего мира. Почти 20 лет на-
зад был выстроен уникальный 
центр. До сих пор у него отлич-
ная спортивная база, медицин-
ский центр, образовательный 

комплекс соответствуют совре-
менным международным стан-
дартам. Соблюдаются высочай-
шие требования безопасности, 
комфорта и удобства для орга-
низации учебной, проектной, 
исследовательской, творческой 
деятельности. То есть в велико-
лепном месте — великолепная 
инфраструктура. Но, как лю-
бая собственность, она требует 
современной стратегии управ-
ления. И все проблемы, кото-

рые на сегодняшний момент 
существуют, связаны с право-
выми отношениями: собствен-
ность московская, а вот юри-
дическое лицо по законам стра-
ны болгарское. По идее основа-
телей «Камчии», там все было 
выстроено, как в «Артеке»: мо-
сковские школьники учились и 
отдыхали круглогодично. Весь 
персонал, от садовников и убор-
щиц до учителей и директоров, 
был русскоязычным. Но уже не-
сколько лет такая схема не ра-
ботает. «Камчия» попала в пере-
чень непрофильных столичных 
активов. Однако мы же понима-
ем, что есть вещи, которые важ-
ны не столько из-за экономиче-
ской выгоды, сколько в силу их 
культурного значения, которое 
не всегда выражается в деньгах. 
Поэтому, чтобы продолжать 
поддерживать «Камчию», очень 
дорогую недвижимость, нужно 
иметь четкое понимание, зачем. 

И, на мой взгляд, сегодня Мо-
сква смотрит на будущее ком-
плекса оптимистично. По край-
ней мере речи о продаже или об 
отказе от этих активов не идет.

Чем будет заниматься Бал-
канский центр русистики?

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: В балканском 
регионе почти 4,5 тысячи пре-
подавателей русского. И поло-
вина из них живут и работают в 
Болгарии и Сербии. Изначально 
«Камчия» создавалась как тер-
ритория русского языка. Это 
место должно быть центром по-
вышения квалификации, науч-
ных проектов и образования на 
русском. Да и ближе сюда дое-
хать из всех балканских стран, 
чем в Москву или Петербург.

В последние годы русисты из 
Болгарии довольно активно 
принимают участие в Ме-
ждународном Пушкинском 

конкурсе «РГ». Поскольку, как 
сказал один мудрец, от друж-
бы никто не умер, а от нена-
висти гибли целые цивилиза-
ции. В каком состоянии обра-
зование на русском в стране?

МАРГАРИТА РУСЕЦКАЯ: Пусть не так 
же, как это было в советский пе-
риод, но русскоязычные билин-
гвальные образовательные ор-
ганизации здесь продолжают 
работать. К примеру, открыва-
ются группы для изучения рус-
ского языка в детских садах и 
школах. Понятно, что это связа-
но и с постоянно проживающи-
ми в Болгарии соотечественни-
ками, которые приобрели там 
жилье, работают и учат своих 
детей. Сегодня 11 процентов на-
селения всех возрастных групп 
понимают и говорят на русском 
(для сравнения, раньше было 56 
процентов). Но традиции изуче-
ния русского языка очень силь-
ны, как и преподаватели. И шко-
лы русской филологии в болгар-
ских вузах не так стремительно 
схлопывались и закрывались. 
Но национальная система обра-
зования не всегда дает возмож-
ность людям, по-разному владе-
ющим русским, повышать свой 
уровень. Не только в объеме 
второго иностранного (один час 
в неделю), но и более глубоко.  

Маргарита Русецкая: У русского 
языка с Болгарией давно роман. 

А К Ц Е Н Т

Есть вещи, которые важны не столько 
из-за экономической выгоды, 
сколько в силу их культурного значения
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Итоговый финансовый отчет о поступлении 
и расходовании средств избирательного фонда 

политической партии, регионального отделения 
политической партии, кандидата

Выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации восьмого созыва
(наименование избирательной кампании)

ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОССИЙСКАЯ ПАРТИЯ ПЕНСИОНЕРОВ ЗА СОЦИАЛЬНУЮ 
СПРАВЕДЛИВОСТЬ»

(наименование политической партии/регионального отделения политической партии/
фамилия, имя, отчество кандидата)

_____________________________________________________________________
(наименование субъекта Российской Федерации — наименование одномандатного 

избирательного округа) 
№ 40704810038000000021, ПАО Сбербанк, Дополнительный офис № 9038/01401, 

121059, Москва, ул. Большая Дорогомиловская, д. 10
(номер специального избирательного счета, наименование и адрес кредитной 

организации)

Строка финансового отчета Шифр 
строки

Сумма, руб. Приме-
чание

1 2 3 4
1 Поступило средств в избирательный фонд, 

всего
10 176 835 197,00

в том числе
1.1 Поступило средств в установленном поряд-

ке для формирования избирательного 
фонда

20 176 835 197,00

из них
1.1.1 Собственные средства политической пар-

тии/регионального отделения политической 
партии/кандидата

30 136 235 197,00

1.1.2 Средства, выделенные кандидату выдвинув-
шей его политической партией

40

1.1.3 Добровольные пожертвования гражданина 50 0,00
1.1.4 Добровольные пожертвования юридическо-

го лица
60 40 600 000,00

1.2 Поступило в избирательный фонд денеж-
ных средств, подпадающих под действие 
ч. 2, 4, 8 ст. 71 Федерального закона от 
22.02.2014 г. № 20-ФЗ и п. 6 ст. 58 Феде-
рального закона от 12.06.2002 г. № 67-ФЗ*

70 0,00

из них
1.2.1 Собственные средства политической пар-

тии/регионального отделения политической 
партии/кандидата/средства, выделенные 
кандидату выдвинувшей его политической 
партией

80 0,00

1.2.2 Средства гражданина 90 0,00
1.2.3 Средства юридического лица 100 0,00
2 Возвращено денежных средств из избира-

тельного фонда, всего
110 13 000 000,00

в том числе
2.1 Перечислено в доход федерального бюдже-

та
120 0,00

2.2 Возвращено денежных средств, поступив-
ших с нарушением установленного порядка

130 0,00

из них
2.2.1 Гражданам, которым запрещено осуществ-

лять пожертвования либо не указавшим 
обязательные сведения в платежном доку-
менте

140 0,00

2.2.2 Юридическим лицам, которым запрещено 
осуществлять пожертвования либо не ука-
завшим обязательные сведения в платеж-
ном документе

150 0,00

2.2.3 Средств, поступивших с превышением пре-
дельного размера

160 0,00

2.3 Возвращено денежных средств, поступив-
ших в установленном порядке

170 13 000 000,00

3 Израсходовано средств, всего 180 163 835 197,00
в том числе
3.1 На организацию сбора подписей избирате-

лей
190 0,00

3.1.1 Из них на оплату труда лиц, привлекаемых 
для сбора подписей избирателей

200 0,00

3.2 На предвыборную агитацию через организа-
ции телерадиовещания

210 42 789,00

3.3 На предвыборную агитацию через редакции 
периодических печатных изданий

220 50 000,00

3.4 На предвыборную агитацию через сетевые 
издания

230 15 000,00

3.5 На выпуск и распространение печатных 
и иных агитационных материалов

240 134 120 408,00

3.6 На проведение публичных массовых меро-
приятий

250 177 000,00

3.7 На оплату работ (услуг) информационного 
и консультационного характера**

260 27 430 000,00

3.8 На оплату других работ (услуг), выполнен-
ных (оказанных) юридическими лицами или 
гражданами России по договорам

270 2 000 000,00

3.9 На оплату иных расходов, непосредственно 
связанных с проведением избирательной 
кампании

280 0,00

4 Распределено неизрасходованного остатка 
средств фонда пропорционально перечи-
сленным в избирательный фонд денежным 
средствам

290 0,00

5 Остаток средств фонда на дату сдачи отче-
та (заверяется банковской справкой) 
(стр.300=стр.10-стр.110-стр.180-стр.290)

300 0,00

Раскрытие информации о существенных 
фактах (событиях, действиях),  

затрагивающих финансово-хозяйственную 
деятельность кредитной организации.

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное ак-
ционерное общество), сокращенное наименование — 
ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникальный 
код эмитента, присвоенный регистрирующим органом — 
01978В), место нахождения г. Москва, ОГРН 1027739555282, 
ИНН 7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места 
нахождения: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, 
стр. 1, уведомляет о выплаченных доходах по биржевым до-
кументарным процентным неконвертируемым облигациям 
на предъявителя с обязательным централизованным хране-
нием серии БСО-П05 номинальной стоимостью 1 000 (Одна 
тысяча) российских рублей каждая со сроком погашения, на-
ступающим по истечении 3 (Трех) лет с даты начала разме-
щения биржевых облигаций выпуска, размещенных по от-
крытой подписке, идентификационный номер выпуска 
4B020601978B001P от 04.10.2019, ISIN — RU000A100WT8. 
П о д р о б н а я  и н ф о р м а ц и я  д о с т у п н а  п о  а д р е с у :  
https://www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=202. 
Начальник Управления правового  
обеспечения банковской деятельности  К.И. Галушко
11.10.2021 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЧС Для роботов-
спасателей введут ГОСТы 

Выстоят 
в любой беде

Тимофей Борисов

Три межгосударственных стандарта для такой относи-
тельно новой отрасли, как экстремальная робототех-
ника, будут разработаны учеными ВНИИ по пробле-
мам гражданской обороны и чрезвычайным ситуаци-
ям. Информация об этом прозвучала на первой между-
народной научно-практической конференции МЧС 
России по развитию робототехники RoboEMERCOM.

Необходимость установления норм для специаль-
ных роботов-спасателей обусловлена тем, что на рос-
сийский рынок не должны попадать ненадежные ма-
шины, способные отказать в реальной аварийной си-
туации. В условиях низких температур или высокой 
радиации отказ техники может обойтись очень дорого.

 «В Российской Федерации в настоящий момент от-
сутствуют стандарты, определяющие требования к 
экстремальной робототехнике для нужд ГОЧС. В стра-
не  действуют лишь два национальных стандарта, ко-
торые классифицируют роботизированные пожарные 
установки и общие требования к ним. От роботов же 
для экстремальных аварийно-спасательных работ тре-
буется сохранять работоспособность при механиче-
ских и химических воздействиях, радиации, при тем-
пературах до минус 50 градусов и при других услови-
ях», — сообщил в своем докладе на конференции замна-
чальника института Владимир Мошков. Планируется, 
что готовые ГОСТы вступят в силу в июне 2023 года.   

ЗА ГРАНЬЮ Почему в Краснодаре не дают достроить дом молодой семье 
с детьми

Кубанский круг
Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

М
олодая семья с 
двумя малышами 
вынуждена ски-
таться по съем-
ным квартирам, 
а ее дом, за воз-
ведение которо-
го она взялась 
еще в 2017 году, 

так и стоит недостроенным. 
«РГ» давно следит за развити-
ем ситуации, уже дважды писа-
ла об истории, в которую попа-
ли Андрей и Нина Жванко (см. 
«У них отбирают дом», «РГ» от 
17.06.2020 года, и «Человек и 
сантиметр», «РГ» от 27.10. 2020 
года). Напомним, в чем ее суть.

В середине 2017 года, когда 
супруги Жванко ждали второ-
го ребенка, а их старшей дочке 
шел третий год, они решили по-
строить собственный дом. Про-
дали квартиру и приобрели уча-
сток по улице Лермонтова под 
застройку. Получив все необхо-
димые разрешительные доку-
менты, сами на время пересели-
лись в съемное жилье, надеясь, 
что скитаться по чужим углам 
им придется недолго. Однако до 
сих пор остаются «людьми без 
определенного места жительст-
ва». Причина, на первый взгляд, 
казалось бы, бытовая: не пола-
дили с соседями. Но чем больше 
погружаешься в эту историю, 
тем очевиднее становится, что 
причина на самом деле в обыч-
ном хапужничестве и подкупно-
сти чиновников разных мастей, 
у которых ничего святого не 
осталось, кроме замусоленного 
рубля в глазах. Чем-то иным все 
происходящее мне объяснить 
трудно.

Сосед с характером
Соседей, как говорят, не вы-

бирают. Поэтому обычно люди 
друг к другу притираются и ла-
дят между собой. Но Жванко 
выпал сосед непростой. Быв-
ший, по его словам, правоох-
ранитель, а сейчас предприни-
матель. И, похоже, человек не 
только состоятельный, но и вли-
ятельный. Например, когда по-
сле статей «РГ» по поручению 
прокурора края была проведе-
на проверка, в ходе которой вы-
яснилось, что представители 
его семьи на участках, предназ-
наченных для частной застрой-
ки, возводят многоквартир-
ные дома, с исками об их сносе 
никто из чиновников почему-то 
не обратился. Хотя местные жи-
тели не раз жаловались на воз-
никшие перебои с водой и элек-
троснабжением, а проверка 
подтвердила нарушение проти-
вопожарных норм.

Ко всему прочему новоявлен-
ный сосед семье Яковенко, судя 
по всему, пришелся не ко двору: 
то ли у них были свои виды на 
участок, то ли по каким-то дру-
гим причинам. «Глава семейст-
ва мне сразу заявил, что жить я 
тут не буду», — вспоминает Ан-
дрей Жванко. И действитель-
но: не успел он возвести стены, 
как возле них появились специ-
алисты городского управления 
муниципального контроля. Ос-
мотрев стройку, они объявили 
Жванко «злостными нарушите-
лями», а строительство дома на-

звали «самостроем». В итоге мэ-
рия Краснодара, не учитывая, 
что это единственное жилье се-
мьи с малышами и забыв поче-
му-то о ранее выданных доку-
ментах на строительство дома, 
подала в суд иск о его сносе! Хотя 
семья, взявшаяся собственны-
ми силами улучшить жилищные 
условия, своими действиями ни-
чьи интересы не нарушала. Как 
вы думаете, при обычных обсто-
ятельствах это реально?

Только чиновники малость 
тему, как говорится, недокру-
тили. Советский районный суд 
в лице судьи Ольги Скрипки, де-
тально рассмотрев все обстоя-
тельства иска, отказал горад-
министрации в его удовлетво-
рении. Казалось, можно ставить 
точку и продолжать строитель-
ство дома. Однако администра-
ция с завидным упорством ста-
ла добиваться отмены вынесен-
ного решения и принятия ново-
го — о сносе новостройки. Су-
дебная тяжба длилась достаточ-
но долго. Рассмотрение дела до-
шло до апелляционной инстан-
ции Краснодарского краевого 
суда под председательством Ро-
мана Шакитько.

Эксперт или ширма?
И тут появляется в деле су-

дебно-строительная техниче-
ская экспертиза, проведенная 
Андреем Васильченко. Обрати-
те внимание, эксперт не нови-
чок, за плечами 23 года стажа 
работы. Но в нарушение всех 
сроков, норм, правил и поло-
жений — их можно долго описы-
вать — он оперативно делает вы-
вод о том, что дом Жванко «бу-
дет угрожать жизни и здоровью 
граждан», что и требовалось, 
видимо, доказать в суде. «Наш 
эксперт отнесся к своей рабо-
те по принципу «как надо», — 
горько шутит по этому поводу 
Андрей Жванко. Любопытный 
штрих: расходы на проведение 
экспертизы должна оплачивать 
проигравшая сторона, но в дан-
ном случае ответчика почему-
то от этого любезно освободи-
ли: кто оплатил услуги экспер-
та, до сих пор не известно…

Андрей Жванко обращается 
в «Испытательную пожарную 
лабораторию» — единствен-
ное подобное учреждение на 
Юге России и Северном Кавка-
зе. Исследования проводил на-
чальник к ФГБУ СЭУ ФПС ИПЛ 
по Краснодарскому краю под-
полковник внутренней служ-
бы Максим Федоренко. Он при-
ходит к заключению, что «на-
рушений пожарных разрывов 
между жилым домом № 42 по 
ул. Лермонтова и соседними с 
ним домами не имеется, а угро-
зы распространения пожара на 
соседние дома не создается».

Скептически настроенный 
читатель скажет: ну и что тут 
такого, одно слово против дру-
гого. Но есть еще одна экспер-
тиза. По поручению прокурора 
края Сергея Табельского (это 
произошло после первой ста-
тьи «РГ») материалы доследст-
венной проверки с постановле-
нием уполномоченного органа 
дознания лейтенанта полиции 
М.А. Фокина 15 января 2021 
года были направлены в «ФБУ 
Краснодарская лаборатория су-
дебной экспертизы Министер-
ства юстиции РФ» для произ-
водства, как указано, «первич-
ной строительно-технической 
экспертизы». Она была пору-
чена сотруднику учреждения 
Дмитрию Гаврилец. Исследова-
ния он проводил в течение по-
лугода, завершив их 30 июня 
2021 года. Многостраничный 
документ изобилует специаль-
ными терминами, но на постав-
ленный вопрос по поводу по-
жарной безопасности объекта 

вывод однозначный: «В случае 
пожара дом Жванко не несет уг-
розу для соседей». То есть вы-
воды эксперта Васильченко, на 
которых было основано реше-
ние апелляционной инстанции 
Краснодарского краевого суда 
под председательством Романа 
Шакитько о сносе дома семьи 
Жванко, снова опровергаются.

Так кто же тогда на самом 
деле Андрей Васильченко? Не-
вежа в экспертизе или профес-
сионал, допустивший ошибку? 
А может, просто безотказный 
человек, которого попросили, 
и он дал заведомо ложное за-

ключение? Но поданные по это-
му поводу в правоохранитель-
ные органы заявления Жванко 
по разным причинам были по-
чему-то отклонены. В результа-
те эксперт Андрей Васильченко 
продолжает «ковать» свои эк-
спертизы. И снова, полагаете, 
просто так вышло?

В итоге решение о сносе но-
востройки по улице Лермонто-
ва, пройдя все инстанции, всту-
пило в законную силу, а за его 
неисполнение хозяевам ново-
стройки угрожали огромным 
штрафом. 

Хвост рулит
Лишь публикации «РГ» воз-

ымели какое-то действие. Исто-
рия семьи Жванко попала в спе-
циальный доклад Уполномочен-
ного по правам человека в Кра-
снодарском крае, посвященный 
нарушениям жилищных прав 
граждан. Доклад лег на стол ку-
банского губернатора, прокуро-
ра и председателя краевого суда. 

Его обсудили на парламентских 
слушаниях депутаты Законода-
тельного собрания края. Губер-
натор региона Вениамин Конд-
ратьев поручил мэрии Красно-
дара исправить ситуацию...

Когда стали разбираться, вы-
яснилось, что от сноса строяще-
гося дома Жванко, возводимого 
на участке всего в 3,6 сотки, мо-
гут пострадать соседние строе-
ния. На основании проведенной 
экспертизы 25 мая уже нынеш-
него года Советский районный 
суд прекратил исполнительное 
производство по сносу ново-
стройки по Лермонтова, 42.

После вступления в силу это-
го решения Жванко подали за-
явление в суд о снятии ареста с 
дома и участка. «Дом два года 
стоял без кровли и разрушался, 
— поясняет Андрей. — Хотелось 
его наконец-то достроить».

Казалось бы, чистая право-
вая формальность. Но тут нео-
жиданно появляется новое об-
стоятельство. Назначенное на 
14 июля заседание суда пыта-
ются отложить… на два месяца. 
Якобы из-за неявки представи-
теля управления муниципаль-
ного контроля. Но когда стали 
разбираться, всплыла... част-
ная жалоба об отмене решения 
о прекращении исполнительно-
го производства по сносу ново-
стройки Жванко, зарегистриро-
ванная судом в тот же день. И кто 
ее подал? Михаил Юрьевич Ко-
лесников — главный специалист 
отдела судебной защиты право-
вого департамента городской 
администрации. Мало того что 
он не имеет даже отношения к 
управлению муниципального 
контроля, к жалобе вместе с его 
дипломом об образовании была 
приложена давно просроченная 
доверенность, выданная ему мэ-
рией еще в прошлом году. Выя-
сняется и любопытная деталь: 
ходатайство Колесникова с этой 
доверенностью пришло якобы 
по почте, но в деле почему-то нет 
почтового конверта… 

По факту фальсификации су-
дебных документов мэр Крас-
нодара обратился с заявлением 
в правоохранительные органы: 
разобраться! А каков резуль-
тат? Колесников отрекся: это не 
я, и хата не моя... 

Формальной отпиской ог-
раничились и полицейские. 
Выходит, и жалоба, и доверен-
ность «проросли» в деле сами 
по себе... Может, их ветром над-
уло? Меня это уже не удивляет. 
А вас, читатель?

Хорошо, что после этого 
скандала Советский районный 
суд по настоятельному требо-
ванию руководства городско-
го управления муниципально-
го контроля провел заседание 
суда, перенесенное на середи-
ну сентября, и снял все обреме-
нения с новостройки Жванко. 
И те продолжили строительство 
дома. Но их ждал, к сожалению, 
новый подвох.

И снова здрасьте...
— Мы, то есть люди, на кото-

рых обрушилась несправедли-
вость, — рассуждает Нина Жван-
ко, — уже стали осознавать, что в 
конфликтной ситуации нам по-
может только суд. Идем туда и 
надеемся на него. Только вот су-
дьи при разборе часто руковод-
ствуются не выяснением исти-

ны на основе законов, а своими, 
что ли, предпочтениями. Тем са-
мым наносят вред правосудию. 
И лично нас поэтому мотают 
уже четыре года…

С ней мне трудно не согла-
ситься. Вот рассматривает их 
дело апелляционная инстанция 
Краснодарского краевого суда 
под председательством Романа 
Шакитько, основываясь на эк-
спертизе, проведенной Андре-
ем Васильченко. Она вызывает 
массу вопросов. Почему, допу-
стим, стоящее в метре от забо-
ра жилище Яковенко никому 
не угрожает, а расположенный 
в четырех метрах от него стро-
ящийся дом Жванко угрожает? 
Как такое возможно?.. Но су-
дья Шакитько не захотел в этом 
разбираться, заявив, что полно-
стью доверяет выводам экспер-
та. При этом ответчику он не дал 
время для знакомства с ними, 
отклонив его ходатайство о пе-
реносе заседания...

И вот новый судейский, ска-
жем мягко, вираж.

— В начале октября я узнаю 
о появлении в деле частной жа-
лобы от нашей соседки Татьяны 
Яковенко, — рассказывает Анд-
рей Жванко. — Меня это просто 
ошеломило. Все надеялся: кон-
фликт, наконец, исчерпан, а тут 
снова здрасьте... В течение трех 
лет соседка не являлась сторо-
ной по нашему делу, заявляя 
везде вместе со своим мужем, 
что это, мол, не они, а админи-
страция города с нами судится. 
Остается лишь изумляться та-
кому повороту событий.

После знакомства с доку-
ментами я изумилась еще боль-
ше. Из них видно, что граждан-
ка Яковенко обратилась с част-
ной жалобой сразу в краевой 
суд, а не в районный. И уже от-
туда с указанием руководства 
она была направлена в Совет-
ский районный суд. Сопрово-
дительное письмо, а возможно, 
и «сопроводительный звонок» 
тут  восприняли как руковод-
ство к действию. И 14 сентября 
гражданке Т.Ю. Яковенко вопре-
ки всем правилам восстановили 
процессуальный срок для обжа-
лования определения суда, тем 
самым введя ее в длящийся три 
года процесс в качестве заин-
тересованной  стороны по делу 
Жванко. При этом, как указано 
в протоколе, «стороны в судеб-
ное заседание не явились, о дате, 
времени и месте слушаний дела 
извещены надлежащим обра-
зом, о причинах неявки суду не 
сообщили, о рассмотрении дела 
в отсутствие не просили». Как 
это так? «Ни нас с женой, ни 
представителей мэрии никто 
не извещал, — уверяет Андрей. 
— В материалах дела отсутству-
ют доказательства направления 
в наш адрес судебных повесток, 
а подписанный судьей протокол 
содержит недостоверные сведе-
ния. Мы оспорили его вынесение 
в Краснодарском краевом суде.

Выходит, снова Жванко пу-
стили по кругу? Расчет простой: 
измучившись ходить по нему, 
супруги оступятся и проигра-
ют. Но дело уже не в них и даже 
не в Яковенко. По сути, вопрос 
сейчас стоит так: кто на Кубани 
власть? И способна ли она защи-
тить человека? А в данном слу-
чае молодую семью с двумя ма-
ленькими детьми.  

А К Ц Е Н Т

По сути, вопрос уже стоит так: 
кто на Кубани власть? 
И способна ли она защитить человека? 
В данном случае молодую семью 
с двумя маленькими детьми

После этой публикации «РГ» губернатор края поручил мэрии Краснодара исправить ситуацию. 
Но пока «неизвестные лица» продолжают действовать так, как им выгодно.
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КИНО Электрическая 
жизнь любителя кошек

Пушистые 
и одинокие

Валерий Кичин

У нас очень принято менять названия импортных филь-
мов, но это не всегда безопасно. Название картины всег-
да сигнализирует зрителю, чего ему ждать — семейной 
драмы, уморительной комедии, философского эссе или 
цирка. «Электрическая жизнь Луиса Уэйна» у нас стала 
«Кошачьими мирами Луиса Уэйна», и теперь все кошко-
любы и котоголики ринутся посмотреть на любимцев. 
Их ждет оглушительное разочарование: электричества 
в этом фильме значительно больше, чем кошек.

Это байопик, в основе — жизнь лондонского худож-
ника Луиса Уэйна, ставшего знаменитым на пороге ХХ 
века благодаря его антропоморфным рисункам кошек в 
Illustrated London News. Кошки на этих рисунках танце-
вали, занимались стряпней и рукоделием, водили хоро-
воды и флиртовали друг с другом. Как говорил Герберт 
Уэллс (в фильме классик явится на несколько секунд 
в камео Ника Кейва), Уэйн «придумал кошачий стиль, 
кошачье сообщество, целый кошачий мир». Что фильм 
подтвердит в финале, показав галерею симпатичных 
этюдов. 

После меланхолически подробного изложения би-
ографии художника на экране старинного формата 4:3 
покажется, что сценаристы Саймон Стефенсон и Уилл 
Шарп (он же режиссер) испытывали трудности с драма-
тизацией сюжета. Хотя только перечисленных в фильме 
драм в жизни Уэй-
на было предоста-
точно. В юности он 
увлекался музыкой 
и написал кошмар-
ную, как говорят, 
оперу. Изучал тай-
ны электричества и 
был одержим идеей 
энергии, пронизы-
вающей все живое. 
Но все это было по-
верхностным и не 
принесло ему се-
рьезного успеха. В 
жизни он был непрактичен, женился на гувернантке 
много старше себя, жена вскоре умерла от рака груди, 
и в его жизни остался единственный верный друг, скра-
шивавший жизнь обоих, — пятнистый кот Питер. Потом 
умер и вдохновитель его рисунков кот, и сломленный 
невзгодами Уэйн закончил жизнь в психиатрической 
лечебнице. 

Нам рассказали обо всем этом детально и монотон-
но, иногда с мелодраматическими всхлипами.

И еще есть кошки — как говорят в фильме, «пушистые 
и одинокие». И безусловно, столь же непрактичные, как 
Уэйн, забывавший ставить под своими картинами автор-
скую подпись и постоянно терявший на них права. Но 
русское название фильма играет с ним злую шутку уже 
потому, что в подробном изложении биографии героя 
кошки появятся только в его второй половине. Причем 
любой из миллиона фелинологических роликов в интер-
нете даст сто очков вперед стараниям авторов картины: 
перепуганные индустриальным съемочным процессом 
животные никак себя не проявляли, а заняться терпели-
выми видеонаблюдениями создателям фильма не при-
шло в голову. Потому что не кошки их интересовали.

Уэйна играет Бенедикт Камбербэтч — и это первая 
роль блестящего мастера, которая кажется не столько 
органичной, сколько вымученной. Ему нужно изобра-
зить все возрасты героя от юности, когда он влюбляется 
в недавно нанятую горничную, до полубезумного ста-
рика, коротающего дни в психиатрической лечебнице. 
Но никакой грим не вернет 46-летнего актера на чет-
верть века назад, и сюжет с женитьбой героя на женщи-
не много старше себя с экрана не считывается: его не-
веста Эмили (Клер Фой) выглядит значительно моложе 
Уэйна, и скандальные выпады его сестер насчет хищной 
старой девы кажутся необоснованными. Вообще, вся 
эта история как бы случайно нашедшего себя таланта 
пересказана авторами скорее формально, не она их по-
настоящему занимала.

Уильям Томомори Фукуда Шарп — лауреат премии 
BAFTA, английский актер, сценарист и режиссер япон-
ского происхождения давно и пристально занимается 
ментальными недугами. Снимая свою впечатляющую 
«темную комедию» «Флауэрсы», он признавался в том, 
что, как и персонажи сериала, сам имел дело с биполяр-
ным расстройством — тем, что называли маниакально-
депрессивным психозом. 

Именно этот предмет прежде всего интересует его 
и в истории Уэйна, и все извивы биографии кошачьего 
живописца он в фильме документирует как иллюстри-
рованный анамнез болезни, постигшей героя на зака-
те жизни. Отсюда вторгающиеся в картину сюрреали-
стические тона, мрачные образы, рожденные помут-
ненным сознанием, — накапливаясь и обретая силу, эти 
странности эксцентричной натуры Уэйна неизбежно 
приводят его к шизофрении, к аутизму. Этот скорбный 
мотив и стал ведущей темой фильма. Для того и понадо-
бился Камбербэтч, умеющий играть обнаженную пси-
хику и воспаленный нерв, но менее убедительный в су-
сально мелодраматических эпизодах с пушистыми и 
одинокими.

Если вовремя снять шоры, напяленные на зрителя 
неточным названием фильма, мы сможем по достоинст-
ву оценить трагедию еще одного любопытного персона-
жа человеческой истории, многое перенесшего и оста-
вившего нам в наследство свою кошачью вселенную. Го-
ворят, что именно благодаря Уэйну в добрую старую Ан-
глию вернулась сначала мода на кошек, а потом любовь 
к ним. Тоже своего рода переворот в сознании масс.

«Кошачий мир Луиса Уэйна» выходит на экраны Рос-
сии в четверг 21 октября.  

ОПЕРА Анна Нетребко и Пласидо Доминго вместе выступили в Большом театре

Страсть цвета крови
Мария Бабалова

В 
Москву вновь приехал ве-
ликий испанец Пласидо 
Доминго. На сей раз вы-

дающийся музыкант проведет в 
российской столице рекордные 
почти три недели. Спустя 10 лет 
в Москву возвращается знаме-
нитый и один из самых значи-
мых конкурсов «Опералия», 
основанный Доминго почти 30 
лет назад. Но прежде Пласидо 
Доминго встал за дирижерский 
пульт Большого театра. И опера 
«Тоска» Пуччини пережила вто-
рую премьеру: ради Доминго 
заглавную партию в спектакле 
исполнила лучшая из лучших — 
Анна Нетребко.

Итальянец Стефано Пода, 
выступивший сразу в трех ипо-
стасях: режиссера, сценографа 
и художника по костюмам, по-
ставил спектакль на Новой, по 
сути, малой сцене. Cправедли-
во было бы ожидать, что он рас-
скажет историю в камерном, 
интимном формате. По либрет-
то драма развивается менее чем 
за сутки в Риме, охваченном ре-
волюционными настроениями. 
Художник Марио Каварадосси, 
влюбленный в певицу Флорию 
Тоску, укрывает беглого респу-
бликанца Анджелотти. И это 
становится формальным пово-
дом для расправы с ним со сто-
роны главы тайной полиции ба-
рона Скарпиа, считающего То-
ску своей. В результате интриг 
и коварства погибают все. Но 
постановка Пода, который спе-
циально примчал в Москву, что-
бы вместе выйти на поклоны с 
Нетребко и Доминго, внешне 
помпезная и монументальная, 

внутри абсолютно пустая. Точ-
нее, она была таковой, пока пер-
вый раз в одиннадцатом с мо-
мента премьеры спектакле на 
сцену не вышла Анна Нетребко.

Роскошная и трепетная, во-
левая и беззащитная, любящая 
и ненавидящая — всякое стол-
кновение противоположностей 
у певицы становится воплоще-
нием природной гармонии. Ее 
феноменальному голосу даже 
сомнительная акустика Новой 
сцены Большого не помеха. Ее 
пение и сценическое мастер-
ство по-настоящему завора-
живают. И знаменитая молит-
ва главной героини становит-
ся настоящим апофеозом спек-
такля. Нельзя не заметить, что 
Анна Нетребко — Тоска и Эль-
чин Азизов — Скарпиа оказа-
лись впечатляющим враждую-
щим дуэтом.

А вот специально пригла-
шенный турецкий певец Му-
рат Карахан (Каварадосси) был 
крайне далек от профессио-
нальных вершин и никак не мог 
ни совладать с сильно аморти-
зированным голосом, ни пред-
ложить интересный драмати-
ческий образ. Впрочем, публи-
ка была настроена восторжен-
но и благодушно игнорировала 
антивокальное исполнение те-
нора. Как тут не вспомнить, что 
именно Пласидо Доминго был 
одним из самых изумительных 
Каварадосси второй половины 
ХХ века. Его дирижирование 
не сознает новой художествен-
ной реальности, но трогательно 
объединяет певцов мощью сво-
ей легендарной личности.

В финале Тоска, одержимая 
ложной надежной спасти лю-

бимого, мечущаяся и растерян-
ная, появилась на сцене. Неожи-
данно босоногая, она будто про-
тестовала в ответ на несконча-
емое режиссерское позерство. 
Любовь — самое сильное и безза-
щитное чувство, но именно оно 
рождает жизнь…

Анна Нетребко обещает вер-
нуться к своей Тоске в Боль-
шом. Ныне Нетребко и Домин-
го должны были вместе дать три 
спектакля. Но звездный дуэт по-
явился лишь дважды. Нетреб-
ко должна была отправиться 
в Стокгольм, чтобы из рук ее 
Величества королевы Сильвии 
получить престижную музы-
кальную премию «Полар». С на-
шей певицей награду получила 
композитор, поэт-песенник из 
США Дайан Уоррен. Церемония 
награждения должна была со-
стояться 9 июня 2020 года, но 
в итоге премию вручили только 
в октябре.  

ФЕСТИВАЛЬ «Аланика» зовет в путешествие в воображаемое

Горы далеко и близко

Жанна Васильева 

У 
международного 
фестиваля совре-
менного искусст-
ва «Аланика», что 
проходит во Влади-
кавказе в 14-й раз, 
не только свой круг 
зрителей, сложив-
шийся за годы су-

ществования Северо-Кавказ-
ского филиала ГЦСИ, но и свой 
круг художников - авторов из 
22 стран. За эти годы «Аланика» 
из пленэра превратилась в меж-
дународный художественный 
симпозиум, а симпозиум — в фе-
стиваль современного искусст-
ва. А организатор фестиваля Се-
веро-Кавказский филиал ГЦСИ 
перешел под крыло ГМИИ име-
ни А.С.Пушкина. И, похоже, 
эта «перегруппировка» прида-
ла фестивалю второе дыхание.  
Вопреки даже тому, что проект 
превращения старого здания в 
Центральном парке Владикав-
каза в площадку Северо-Кав-
казского филиала (тогда еще) 
ГЦСИ не только не стал реаль-
ностью, но даже историческое 
здание было стерто с лица горо-
да. И все же благодаря «Алани-
ке», у Владикавказа есть шанс 
остаться точкой притяжения на 
карте современного искусства, 
причем не только России.

Тема фестиваля «Экскурсии 
в воображаемое» — родом из за-
крытых границ первого года 
пандемии. Художникам предло-
жили сделать проекты о вообра-

жаемом путешествии в Север-
ную Осетию—Аланию. 

В этом году приезд во Влади-
кавказ для многих авторов стал 
реальностью. Так, голландский 
художник Онно Диркер на вре-
мя фестиваля поселился в па-
латке посреди острова на Тере-
ке, вооруженный удочкой, фона-
рем, фломастерами и альбомом 
с записной книжкой. Классиче-
ский пейзаж обернулся архи-
вом наблюдений натуралиста, а 
импрессионистическая коллек-
ция «видов» Терека в разное вре-
мя суток —  инсталляцией-вос-
поминанием о походе. Еще одна 
трансформация, намеченная 
проектом «Речной дневник»: 
арт-интервенция в пространст-
во города становится и встречей 
с природой «за порогом дома». 
Благо и Терек, и «необитаемый 
остров» с новым Робинзоном 
— в двух шагах от центра Влади-
кавказа. При всей ироничности 
этой «робинзонады», она отсы-
лает и к опыту пандемии. Во вре-
мя локдауна открытие природы 
за порогом своего дома стало от-
душиной для горожан многих 

стран. Другое дело, что во Вла-
дикавказе это открытие из се-
рии «очевидное — невероятное». 
Горы, то мерцающие в дымке, то 
надвигающиеся на город, труд-
но «открыть». Они задают мас-
штаб и самоощущение человека. 
Об этом, в частности,  видео За-
урбека Цугаева (Грозный) «Гора 
покорила художника». 

Неудивительно, что вид на 
горы обретает в восприятии ху-
дожников статус исторического 
наследия. Проект памятных та-
бличек, посвященных утрачен-
ным городским видам, предла-
гает художник из Владикавказа 
Казбек Тедеев. Мемориальную 
табличку могли бы сопрово-
ждать две фотографии: напри-
мер, вид на Столовую гору с из-
ящной старинной мечетью на 
набережной и вид с той же точки 
на гору с мечетью и — с точечным 
«протезом» многоэтажки.  

Архив художника тут ста-
новится опорой для вообража-
емого путешествия в недавнее 
прошлое. Не менее любопытно, 
что природный и исторический 
ландшафт осознаются как рав-

ноценные объекты наследия. Ху-
дожник Пол Критчли (Лондон) 
предложил проект панорамы 
гор, увиденных с высоты старин-
ной семейной башни. Панора-
ма подразумевает реконструк-
цию оптики человека, который 
находится внутри своего дома, 
родовой истории и истории гор. 
Но речь еще и о том, что окружа-
ющая природа воспринимает-
ся как современность, которую 
надо записывать, архивировать. 
Так, художник из Египта Маг-
ди Мостафа, не первый раз уча-
ствующий в «Аланике», во вре-
мя каждого приезда записывал 
звуковой пейзаж Дарьяльского 
ущелья. А Сергей Филатов (Мо-
сква) с помощью специального 
инструмента и усилителей за-
писывал музыку Терека. Более 
того, в перформансе художника 
на набережной река стала участ-
ником музыкальной сессии. 

Эта попытка диалога с при-
родой не только знак поворо-
та к экологическому сознанию 
(хотя бы в рамках художествен-
ных проектов), но и напомина-
ние о романтическом статусе 
природы как вечности, к кото-
рой человек может прикоснуть-
ся здесь и сейчас. Наиболее от-
четлив романтический след в 
проекте Тимура Мусаева-Кага-
на (Петербург) «Под небом ро-
дины моей». Он объединяет фо-
тографии облаков и перформанс 
в здании бывшей лютеранской 
кирхи во Владикавказе, где мест-
ные жители читают на немецком 
«Фауст». Снимки облаков сде-

ланы в селах, где жили русские 
немцы, некогда переселившиеся 
сюда из Поволжья. Пространст-
во бывшей кирхи, превращенное 
в филармонический зал, филиал 
Мариинского театра, оказывает-
ся точкой сборки:  указатели на 
обрыв дороги в прошлое, однов-
ременно фиксируют ее жизнь в 
коллективной памяти места.

Проекты «Аланики», выстро-
енные вокруг местных достопри-
мечательностей, создают много-
фокусную оптику взгляда на «ге-
ний места». Воображаемые архи-
вы прошлого органично соседст-
вуют с реконструкцией будуще-
го. Например, здания Северо-
Кавказского филиала ГМИИ им. 
А.С.Пушкина. Когда-то для фи-
лиала был сделан проект прев-
ращения в музейную площадку 
здания в Центральном парке. Но 
здание снесено, а о былых пла-
нах напоминает лишь надпись 
«Как будто ничего не было», за-
жигающаяся вечерами в ветвях 
дерева. Зато на фестивале сразу 
три проекта предлагают «воспо-
минания о будущем». Александр 
Дашевский сделал макет Музея 
современного искусства. Сергей 
Катран записал перформанс, по-
священный почившим планам. 
А Сабина Шихлинская (Баку) со-
здала виртуальную 3D галерею 
для работ«Аланики». Будем над-
еяться, что не только эта вирту-
альная галерея — залог того, что 
будущее у фестиваля есть.  

Ростан Тавасиев «Башни в кольцах 
Сатурна». Иллюстрации к ненапи-
санному фантастическому роману. 

Анна Нетребко обещает еще вернуться к своей Тоске в Большом.

А К Ц Е Н Т

Проекты «Аланики», выстроенные вокруг 
местных достопримечательностей, 
создают многофокусную оптику взгляда 
на «гений места» 

Детали биографии 
кошачьего живо-
писца фильм доку-
ментирует как 
анамнез его мен-
тального недуга

Бенедикту Камбербэтчу нужно сыграть все возрасты героя 
от юности до глубокой старости, проведенной в психушке.

А К Ц Е Н Т

Пение Анны Нетребко по-настоящему 
завораживает. И знаменитая молитва 
главной героини становится 
настоящим апофеозом спектакля В
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— О лучших кинопремьерах читайте на сайте 
rg.ru/tema/kultura/kino

КСТАТИ

Самый главный проект Пласидо 

Доминго — конкурс «Опералия», 

основанный в 1993 году в Париже, 

стартовал в Москве в понедельник. 

Уже позади четвертьфинальные 

выступления. Победителей кон-

курс назовет 24 октября на Исто-

рической сцене Большого театра. 

В прошлом году из-за пандемии 

конкурс, который открыл миру на-

ибольшее количество звезд, не со-

стоялся. Ныне за самые щедрые 

награды среди соревнований мо-

лодых певцов в Москве борются 

32 участника и 14 стран — от Рос-

сии и США, Перу и Монголии до 

Франции и Южной Кореи, Вели-

кобритании и Узбекистана.

МУЗЫКА 

В Москве 
вручили 
оперную 
премию

ШТРАУС 
И ДИВА
Северьян Цагарейшвили

Casta Diva — крупнейшая рос-
сийская премия, посвященная 
оперному искусству, — отмеча-
ет свое 25-летие. Генеральная 
пауза в музыкальной жизни, 
вызванная пандемией в прош-
лом году, заставила жюри от-
казаться от двух номинаций — 
«Спектакль года» и «Событие 
года». Все остальные награды 
были сохранены, и по традиции 
на сцене Новой Оперы в Москве 
прошел гала-концерт.

Церемония награждения 
не случайно проходит осенью: 
именно в это время года в кон-
це XVI века во Флоренции была 
поставлена первая в истории 
опера — «Дафна» Якопо Пери. 
Сама премия была основана 
к 400-летию оперного жанра, 
в орбиту ее внимания попада-
ют все яркие явления мировой 
оперы. «Casta Diva уже 25 лет 
держит барометр оперной жиз-
ни в России и за рубежом», — от-
метил основатель премии му-
зыковед Михаил Мугинштейн. 

«Певцами года» названы 
Надежда Павлова и Нажмиддин 
Мавлянов — исполнители пар-
тий Волховы и Садко в спекта-
кле Дмитрия Чернякова на сце-
не Большого театра. Среди за-
рубежных вокалистов награды 
получили норвежская сопрано 
Лизе Давидсен и немецкий ба-
ритон Кристиан Герхаер. 

Из лауреатов этого года при-
нять участие в концерте смогла 
только Надежда Павлова — она и 
открывала церемонию. Выбор 

арии оказался неординарным: 
если в прошлые годы лейтмоти-
вом торжества становилась бел-
линиевская каватина, то в этот 
раз тон вечеру задала виртуозная 
сцена Цербинетты из «Ариадны 
на Наксосе» Рихарда Штрауса. 
Павлова исполнила сложнейший 
номер с присущими ее вокальной 
манере элегантностью и ровно-
стью линии, а ее плотному голосу, 
близкому к лирическому сопра-
но, удалось легко и непринужден-
но справиться со сверкающими 
каскадами колоратур.

После штраусовского вступ-
ления публику ждала россыпь 
оперных фрагментов — экспрес-
сивный романтизм вердиев-
ских «Отелло» и «Бал-маскара-
да», таинственный славянский 
колорит «Русалки» Дворжака, 
глубина народных драм Му-
соргского, зловещая языческая 
энергетика вагнеровского «Ло-
энгрина», веристская экста-
тичность «Тоски». Все номера 
исполнялись лауреатами Casta 
Diva прошлых лет и солистами 
ведущих российских театров, 
за пультом оркестра Новой 
Оперы стоял Андрей Лебедев. 
Но настоящим откровением ве-
чера стал артист Большого те-
атра Игорь Головатенко. Его 
насыщенный, полетный бари-
тон захватил разнообразием 
эмоциональных красок в обра-
зе обманутого Ренато: в сцене 
с Амелией из знаменитой арии 
Eri tu порывы гнева соедини-
лись с щемящим страданием.   

Партия Волховы в опере «Садко» 
принесла Надежде Павловой награ-
ду в номинации «Певица года».
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Справка «РГ»

Премия Casta Diva учреждена в 

1996 году и является крупнейшей 

специальной премией в области 

оперного искусства России. Ана-

логами Casta Diva являются пре-

стижные награды оперных крити-

ков в Италии и Германии. Инициа-

тор учреждения премии — прези-

дент фонда поддержки оперного 

искусства Casta Diva, историк, 

критик, драматург оперного теа-

тра Михаил Мугинштейн. В раз-

ные годы премии удостаивались 

постановки Большого и Мариин-

ского театров, Зальцбургского 

фестиваля, Баварской оперы, Му-

зыкального театра имени Станис-

лавского и Немировича-Данчен-

ко, а лауреатами становились 

Анна Нетребко, Хибла Герзмава, 

Дмитрий Хворостовский, Ольга 

Бородина и многие другие.
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БАСКЕТБОЛ Стартовал 
второй по рангу клубный 
турнир континента

Сам по себе 
Еврокубок

Илья Трисвятский

Начался второй по значимости континентальный 
клубный турнир с незатейливым названием Евроку-
бок (Euro Cup). В борьбу за титул вступили два десятка 
участников, в том числе и наш «Локомотив-Кубань».

По сравнению с предыдущими сезонами формат 
Еврокубка претерпел изменения, логику в них найти 
затруднительно. Команды ждет длинный регулярный 
сезон с минимальным отсевом соискателей приза, а за-
тем предстоит сыграть предельно сжатый плей-офф. 

Раньше все было разумно: на первом групповом 
этапе — четыре шестерки, на втором — столько же квар-
тетов, а в плей-офф серии до двух побед. Теперь же по-
сле реформы на предварительной стадии образовано 
две десятки. Соперники «Локомотива-Кубани» в груп-
пе «А» — испанский «Ховентут» (Бадалона) и «Андор-
ра», «Партизан» (Белград, Сербия), «Тюрк Телеком» 
(Анкара, Турция), «Шленск» (Вроцлав, Польша), «Ли-
еткабелис» (Паневежис, Литва), «Гамбург» (Герма-
ния), «Тренто» (Италия), «Леваллуа» (Франция).  В 
«регулярке» клубы проведут по 18 матчей. В плей-офф 
не выйдут только команды, занявшие 9—10-е места. 

Несмотря на щадящий отбор, важно занять в группе 
как можно более высокое место, так как это дает право 
быть хозяином площадки в парах плей-офф, все стадии 
которого (начиная с 1/8 финала) будут состоять лишь 
из одного матча. Вчера «Локо» стартовал в Еврокубке 
домашней встречей против «Андорры». Результат стал 
известен уже после подписания этого номера «РГ».

Еще три наших клуба сегодня и завтра проведут 
матчи пятого тура Евролиги. Здесь ни одной осечки нет 
пока у «Барселоны» (Испания) и «Милана» (Италия). 
Наши ЦСКА и питерский «Зенит» также идут в лидиру-
ющей группе с показателями 3 победы — 1 поражение. 
Казанский УНИКС ближе к аутсайдерам (1-3).   

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 октября, четверг, «Матч! Игра»
19.55. «Эфес» (Стамбул, Турция) — УНИКС (Казань). Евроли-

га. Прямая трансляция.

22 октября, пятница, «Матч ТВ»
19.40. ЦСКА — «Олимпиакос» (Пирей, Греция). Евролига. 

Прямая трансляция.

21.55. «Барселона» (Испания) — «Зенит» (Санкт-Петербург). 

Евролига. Прямая трансляция.

ХОККЕЙ Форвард 
Анисимов вернулся 
из-за океана в ярославский 
«Локомотив»

Артем стал 
машинистом

Михаил Щербань

В регулярном чемпионате Континентальной хоккей-
ной лиги прибавление. Вчера пресс-служба ярослав-
ского «Локомотива» объявила о переходе нападающе-
го Артема Анисимова. 

Как сообщается, форвард подписал контракт с яро-
славским клубом до конца нынешнего сезона. За коман-
ду он будет выступать под номером 42. Артем воспи-
танник ярославского клуба, в составе сборной России 
он становился чемпионом мира в 2014 году. В НХЛ Ани-
симов провел 814 матчей и набрал в них 393 (188+205) 
очка по системе «гол плюс пас».

В прошедшем регулярном чемпионате 33-летний 
Анисимов провел 19 матчей за «Оттаву». Нападающий 
также выступал в 
НХЛ за «Нью-Йорк 
Рейнджерс», «Ко-
ламбус» и «Чикаго».

Ну а в чемпиона-
те КХЛ накануне пи-
терский СКА в упор-
ном поединке пере-
играл финский «Йо-
керит» — 2:0. 

В составе побе-
дителей отличились 
Иван Морозов и Йо-
онас Кемппайнен. 
Отметим также, 
что голкипер СКА Ларс Юханссон в шестой раз в се-
зоне сыграл на ноль. В списке лидеров вратарей по су-
хим матчам он идет на седьмом месте в истории КХЛ с 
39 шатаутами.

После этой победы армейцы с берегов Невы продол-
жают возглавлять турнирную таблицу Западной кон-
ференции. 

Из остальных матчей игрового дня отметим встречу 
между рижским «Динамо» и магнитогорским «Метал-
лургом». В основное время был зафиксирован ничейный 
результат (4:4), овертайм не выявил победителя. В серии 
буллитов победу одержали хоккеисты «Металлурга». Ре-
шающим оказался бросок защитника Егора Яковлева.

Стоит сказать, что эта победа стала 200-й в регуляр-
ных чемпионатах КХЛ для главного тренера «Метал-
лурга» Ильи Воробьева.  

ТЕННИС Аслан Карацев о знаковой победе над первой ракеткой мира Новаком 
Джоковичем и удачном тандеме с Андреем Рублевым

Пара не хуже одиночки 
Анна Козина

А
слан Карацев ворвался в 
элиту мужского тенниса, 
когда произвел фурор на 

Australian Open-2021. Он стал 
первым в истории Открытой 
эры (с 1968 года) игроком, до-
шедшим до полуфинала на де-
бютном «Большом шлеме». По-
том был титул на турнире ATP 
500 и победа над первой ракет-
кой мира сербом Новаком Джо-
ковичем.

Сегодня Аслан закрепил-
ся в топ-30, занимает 22-е ме-
сто в мировом рейтинге, но хо-
чет подняться выше и знает, в 
чем нужно прибавить. Об этом 
перед стартом на «ВТБ Кубке 
Кремля» он рассказал журнали-

стам, среди которых был и кор-
респондент «РГ». 

Аслан, как оцениваете этот 
сезон, который для вас начал-
ся с большого прорыва?

АСЛАН КАРАЦЕВ: В начале года была 
квалификация и основная сет-
ка Австралии, где я пробился 
в полуфинал. Затем я завоевал 
первый титул ATP на турнире в 
Дубае. В Белграде мне тоже уда-
лось показать отличный теннис. 
Я обыграл Новака Джоковича в 
полуфинале у него дома. Так что 
я, безусловно, могу быть дово-
лен сезоном и своей игрой.

С лета у вас наблюдалось 
определенное снижение резуль-
татов. С чем это связано?

АСЛАН КАРАЦЕВ: Это теннис. Быва-
ют взлеты, бывают падения. Ко-
нечно, все пытаются играть на 
максимуме, но не всегда это по-
лучается. Поэтому случаются 
поражения.

Насколько вы психологиче-
ски готовы к попаданию в 

топ-10? Как вы сами считае-
те, чего вам пока для этого не 
хватает?

АСЛАН КАРАЦЕВ: Я думаю, важно 
держать тот уровень, на кото-
ром я нахожусь. Если в течение 
всего сезона удастся играть ста-
бильнее, можно попасть в де-
сятку.

Для российских теннисистов 
московский турнир — особен-
ный, связан с детскими меч-
тами. Наверняка и у вас есть 
какие-то воспоминания? 

АСЛАН КАРАЦЕВ: Я тут был с отцом, 
когда мне было лет 10. Смотрел, 
как играли Марат Сафин с Ев-
гением Кафельниковым. Потом 
подошел к ним, взял автографы. 
Спустя много лет я сам начал 
выступать в Москве. Много раз 
я проходил квалификацию, вы-
ступал в основной сетке, удач-
но проходил первый круг. По-
моему, это был максимальный 
мой результат. Если не ошиба-
юсь, в 2013 году проиграл изра-
ильтянину Дуди Села во втором 
круге.

Вашим первым соперником 
в 2021 году будет Егор Гераси-
мов, обыгравший Миомира 
Кецмановича. Что скажете 
об оппоненте?

АСЛАН КАРАЦЕВ: Даже когда еще 
не был известен результат их 

встречи, у меня не было особых 
предпочтений по потенциаль-
ному сопернику. Я с обоими иг-
рал. (Кстати, белоруса Гераси-
мова Карацев разгромил во вто-
ром круге Australian Open 6:0, 
6:1, 6:0 — Прим. «РГ».) Самое 
главное — это подготовиться. Я 
только что прилетел из Амери-
ки и важно в хорошем физиче-
ском и моральном состоянии 
подойти к сегодняшнему матчу.

В США вы с Андреем Рубле-
вым проиграли парный финал 
Индиан-Уэллса. Что не полу-
чилось? 

АС Л А Н  К А РА Ц Е В : Я думаю, что в 
первом сете наши соперники 
очень хорошо играли, и у нас 
не так много было шансов. Во 
второй партии мы дважды сде-
лали брейк, а на своей подаче у 
нас неудачно все складывалось. 
Я подавал, там были мячи, где я 
должен был сыграть по-друго-
му, но были три невынужден-
ные ошибки. Все эти мелочи ко-
пились, и в итоге мы проигра-
ли. Два-три очка решили судьбу 
этого матча.

Андрей сказал, что в России 
появилась новая сильная муж-
ская пара: Рублев—Карацев. 
Согласны?

АСЛАН КАРАЦЕВ: Еще в начале года 
было видно, что у нас с Андре-
ем получается. Мы завоевали 
титул в Дохе. Никому ни одно-
го сета тогда не отдали. И это не-
смотря на то, что мы в первый 
раз играли вместе. Да, у нас хо-
рошо складывается игра.

Какую победу за этот сезон вы 
бы выделили?

АСЛАН КАРАЦЕВ: Самая важная моя 
победа — над Новаком Джокови-
чем.  

ФУТБОЛ Четыре гола форварда «Лестера» Даки помогли 
англичанам обыграть в гостях «Спартак»

Нечем крыть покер
Илья Соболев 

М
осковский «Спар-
так» потерп ел 
второе пораже-
ние на группо-
вом этапе Лиги 
Европы. В тре-
тьем матче тур-
нира «красно-
белые» на сво-

ем поле уступили английскому 
«Лестеру» — 4:3, хотя по ходу 
встречи вели с преимуществом 
в два мяча.

«Лестер» — клуб далеко не с 
самым громким именем на Ту-
манном Альбионе, но его успе-
хам в последние годы могут по-
завидовать даже английские 
гранды. Не так давно, в сезо-
не 2015/2016, «Лестер» даже 
завоевал чемпионский титул. 
Понятно, что от «золотого» со-
става осталось немного, одна-
ко «лисам» удалось заново со-
брать довольно боеспособную 
команду. Так, в прошлом сезо-
не «Лестер» стал в английской 
Премьер-лиге пятым, хотя до 
последнего вел борьбу за место 
в топ-4, дающее право сыграть в 
Лиге чемпионов.

Нынешний гол команда 
Брендана Роджерса начала 
не слишком удачно, но на вы-
ходных, к примеру, грохнула 
«Манчестер Юнайтед» с са-
мим Криштиану Роналду — 4:2. 
В Москву «Лестер» приехал 
тоже за победой. После ничьей 
с «Наполи» (2:2) и пораже-
ния от польской «Легии» (0:1) 
очередная потеря очков мо-
гла стать для английского клу-
ба роковой с точки зрения пер-
спектив в Лиге Европы.

И все же была надежда, что 
«Спартак» на этом уровне 
сдюжит. Оптимизм подарила 
в том числе гостевая побе-
да трехнедельной давно-
сти над «Наполи» — 
3:2. Многообеща-
юще складывал-
ся первый тайм 
и вчерашнего 
матча.

А н гл и ч а н е  с 
первых минут задали очень вы-
сокий темп, но «Спартак», ка-
жется, к нему приноровился. 
Быстрые выходы «красно-бе-
лых» из обороны в атаку были 
очень недурственными, и один 
из них привел  к забитому мячу. 
На 13-й минуте рикошет помог 
Александру Соболеву — 1:0. В 
конце первого тайма Джордан 
Ларссон удвоил преимущество 
хозяев, в касание замкнув про-
стрел Виктора Мозеса — 2:0. 

Казалось, у «Спартака» есть 
запас, но еще до свистка на пе-
рерыв замбиец Патсон Дака 
один гол отквитал. За этого па-
ренька «Лестер» выложил ле-

том порядка 30 миллионов 
евро, и во втором тайме Дака 
показал, почему. Три тонких 
открывания на линии офсай-
да, три ошибки спартаковской 
обороны и, как следствие, три 

убийственных выхода Даки на 
рандеву с голкипером «Спар-
така» Александром Максимен-
ко — 4:2.

«Этими четырьмя мяча-
ми Дака, возможно, только что 

спас «Лестер» в еврокубках. Вот 
это матч! Спасибо, молодой че-
ловек. Прекрасная игра», — от-
реагировал в соцсетях экс-фор-
вард сборной Англии Гари Ли-
некер.

Отдадим должное 
«красно-белым», они 
не сдались. Но сотво-

рить чудо и вырвать ни-
чью, как несколькими дня-

ми ранее в дерби с «Динамо», 
спартаковцы не смогли. Хотя 
один гол отквитали: дубль 
оформил Соболев.

— Мы столкнулись с сильным 
соперником, который наказал 
нас за наши ошибки. Провели 
хороший матч, забили три мяча 
и продолжим много забивать, — 
сказал после матча наставник 
«Спартака» Руй Витория в эфи-
ре «Матч! Премьер».

Игра, судя по всему, понра-
вилась и болельщикам хозяев, 

которые в концовке сканди-
ровали фамилию тренера.

В  Л и ге  Е в р о п ы  д л я 
«Спартака» пока не все 
потеряно, но впереди еще 
один матч против «Ле-

стера», только в гостях. 
А уже в воскресе-
нье «красно-бе-
лых» ждет встре-

ча с лидером 
российско-
го чемпиона-

та, питерским 
«Зенитом».
Добавим, что се-

годня свой матч в Лиге Европы 
проведет еще один российский 
клуб, «Локомотив», который 
сыграет с турецким «Галатаса-
раем».   Спартаковец Джордан Ларссон (на первом плане) забил впервые в сезоне, но «красно-белые» все равно проиграли.

Аслан Карацев никогда не проходил в Москве дальше второго круга. Но ведь этот сезон для него особенный.

А К Ц Е Н Т

К концу первого тайма «Спартак» 
вел со счетом 2:0, но потом пропустил 
четыре мяча подряд

А К Ц Е Н Т

Аслан Карацев стартует на турнире 
в Москве. В детстве он брал автографы 
у Сафина и Кафельникова. Теперь он сам 
один из лидеров мужской сетки

Форвард Анисимов хорошо зарекомендовал себя в составе 
сборной России и в чемпионате НХЛ.

НОВОСТИ 

Овечкин 
провел 1200-й 
матч в НХЛ

ОТМЕТИЛ 
ШАЙБОЙ
Илья Соболев

Капитан «Вашингтона» Алек-
сандр Овечкин справил оче-
редной большой юбилей. Матч 
против «Колорадо», в котором 
«столичные» одержали победу 
6:3, стал для 36-летнего игрока 
1200-м в регулярных чемпио-
натах Национальной хоккей-
ной лиги.

Овечкин — лишь четвертый 
россиянин, достигший этой 
отметки.  Больше матчей толь-
ко у Алексея Ковалева (1316), 
Сергея Гончара (1301) и Сергея 
Федорова (1248). Значимую 
веху Саша отметил еще и за-
брошенной шайбой, последней 
в этом матче. У Овечкина ста-
ло 734 шайбы в «регулярках» 
НХЛ. По этому показателю он 
на пятом месте и уступает иду-
щему четвертым Бретту Хал-
лу семь голов. У лидирующего 
Уэйна Гретцки — 894 шайбы.

Добавим, что главным геро-
ем в матче с «Колорадо» стал 
все-таки не Овечкин, а его пар-
тнер по команде Евгений Куз-
нецов, набравший за матч 3 (2 
гола+1 передача) очка. По ито-
гам игрового дня Кузнецов был 
признан второй звездой.  

Больше десяти 
европейских 
сборных могут 
выйти из ФИФА

СТАРЫЙ СВЕТ 
ПРОТЕСТУЕТ
Сергей Сокольский

Более десяти европейских 
сборных готовы выйти из со-
става Международной феде-
рации футбола (ФИФА) в знак 
протеста против реформ о сро-
ках проведения чемпионата 
мира.

Напомним, ФИФА во гла-
ве с президентом организации 
Джанни Инфантино хочет про-
водить чемпионат мира не раз в 
четыре года, как сейчас, а раз в 
два года. Эта инициатива встре-
тила непонимание со стороны 
УЕФА, многих тренеров и фут-
болистов. Тем не менее сообща-
лось, что ФИФА уже уведомила 
все входящие в нее националь-
ные ассоциации о неизбежно-
сти реформы.

По информации AP, более 
12 европейских национальных 
ассоциаций уже предупреди-
ли УЕФА о намерении покинуть 
ФИФА, если реформа все же бу-
дет принята. Отмечается, что 
выход из ФИФА не отразится на 
членстве в УЕФА. То есть сбор-
ная и клубы отдельно взятой 
ассоциации смогут принимать 
участие в турнирах под эгидой 
УЕФА даже после выхода этой 
ассоциации из ФИФА.  

Шахматистка 
Горячкина 
достойно 
выступила 
на мужском ЧР

ФИГУРЫ 
СМЕШАЛИСЬ
Анна Бекетова

В Уфе определились победите-
ли суперфинала чемпионата 
России по шахматам. Отметим, 
что мужские соревнования 
были открытыми. Александра 
Горячкина стала первой жен-
щиной, принявшей участие в 
мужском ЧР.

Горячкина по итогам круго-
вого турнира с 4,5 очка заняла 
десятое место. Всего в Уфе вы-
ступили 12 гроссмейстеров. 

Дебютную в карьере победу 
в чемпионате страны одержал 
Никита Витюгов (7 очков). Вто-
рым в турнирной таблице стал 
Максим Матлаков (6,5), тре-
тьим — Владимир Федосеев (6).

Среди женщин лучшей 
оказалась Валентина Гунина, 
которая набрала 8 очков из 11 
и не проиграла ни одной пар-
тии. Для нее это уже четвер-
тый титул. Второе место за-
няла Евгения Овод (7,5 очка). 
Она по дополнительным пока-
зателям обогнала Полину Шу-
валову (7,5).

Общий призовой фонд со-
ревнований составил 11 мил-
лионов рублей: в открытом 
турнире — 7 миллионов, в жен-
ском — 4 миллиона рублей.  

Артем Анисимов 
провел в НХЛ 814 
матчей и набрал 
в них 393 очка 
по системе 
«гол плюс пас»

Лига чемпионов

На неделе состоялись матчи и третьего тура группового этапа Лиги чем-

пионов. Питерский «Зенит» принимал вчера туринский «Ювентус», но 

результат этой встречи стал известен уже поздно вечером. А днем ра-

нее самый зрелищный матч прошел, пожалуй, в Мадриде, где местный 

«Атлетико» уступил «Ливерпулю», — 2:3. Лидер хозяев Антуан Гризманн 

оформил дубль и помог своей команде отыграться с 0:2, но потом полу-

чил прямую красную карточку. В меньшинстве испанцы не устояли. 

Пять мячей было и в Париже, где «ПСЖ» додавил «Лейпциг» — 3:2. У по-

бедителей дважды забил Лео Месси. Из других состоявшихся матчей 

отметим крупные победы «Аякса» над дортмундской «Боруссией» — 4:0 

и «Манчестер Сити» над Брюгге» — 5:1, а также поражение «Милана» от 

«Порту» — 0:1, уже третье подряд для итальянцев в турнире.
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ЦИФРА

9
МАТЧЕЙ

подряд московский 

«Спартак» не может 

выиграть в еврокубках 

у английских клубов
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